
Галина Мисливская

В
чера в «Российской 
газете» прошел «Де-
ловой завтрак» с уча-
стием председателя 
Центризбиркома Рос-
сии Эллы Памфило-
вой. Глава ЦИК рас-
сказала об уроках 
прошедшего Единого 

дня голосования, о том, как сра-
ботали новые технологии на вы-
борах и какие предложения ко-
миссия готовит вместе с экспер-
тами, чтобы российская изби-
рательная система отвечала 
современным требованиям об-
щества и вызовам времени.

 Элла Александровна, лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов на 
встрече с президентом пред-
ложил провести «ремонт из-
бирательной системы». На 
ваш взгляд, все-таки нужен ли 
ремонт и какой — капиталь-
ный, косметический, европей-
ский?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: С этой пробле-
мой я пришла к президенту еще 
в декабре 2017 года, проработав 
на тот момент год в качестве 
председателя ЦИК. Я пришла 
к нему и сказала: «Владимир 
Владимирович, избирательное 
законодательство, конечно, 
фундаментальное, но жизнь 
идет вперед, мы не должны от-
ставать, надо его осовремени-
вать». Президент уже тогда со-
гласился со мной. Более того, со-
вершенно конкретно ответил на 
это поручением о создании ра-
бочей группы в администрации 
президента, куда вошли пред-
ставители Совета Федерации, 
Государственной Думы (в том 
числе все руководители фрак-
ций), минюста, администрации 
президента и ЦИК. 

В итоге в законодательство 
были внесены очень серьезные 
поправки. По цифровизации, 
«мобильному избирателю», по 
наблюдателям и целый ряд дру-
гих поправок, если говорить 
о ремонте, были внесены. Тут 
можно сравнить с чем: когда 
в квартире появляются новая 
техника, новые современные 
какие-то штучки, квартира 
осовременивается. Это было 
сделано, но этого мало. 

Я бы сейчас вела речь не о ка-
питальном и не о косметиче-
ском ремонте. Я бы вела речь 
немного о другом: какова вооб-
ще должна быть «квартира» 
с учетом изменения климата, 
с учетом изменений социаль-
ных отношений, если уже мы ис-
пользуем вашу метафору. Рань-
ше люди жили в одном социуме, 

а сейчас — совершенно в другом. 
Значит, надо сначала спроекти-
ровать эту «квартиру», в кото-
рой было бы удобно, комфортно 
жить, которая бы защищала от 
современных угроз. Так же и с 
избирательным законодатель-
ством — ему необходимо страте-
гическое переосмысление. 

Самое главное сейчас — проа-
нализировать то базовое, хоро-
шее, фундаментальное законо-

дательство, которое сформиро-
валось за 20—25 лет. Основной 
вопрос — надо ли над фундамен-
том надстраивать какие-то но-
вые стены или все-таки пришло 
время менять базовые вещи. 
Сейчас я не хочу свою позицию 
высказывать, я считаю, что 
очень важно инициировать ши-
рокую дискуссию.

Мы постоянно собираем экс-
пертов, представителей партий, 

обсуждаем эти проблемы. Ка-
кие-то направления у нас уже 
выработались — что можно и что 
нужно. Но я не хочу их навязы-
вать. Я полагаю, что все мнения — 
а это общественные слушания 
в Федеральном Собрании, на 
других площадках — надо проа-
нализировать и решить, а что же 
сейчас должно быть на выходе.

Параллельно надо занимать-
ся срочными, «перезревшими» 
темами  — муниципальный 
фильтр, упрощение процедуры 
сбора и проверки подписей, рас-
ширение возможностей наблю-
дателей, осуществлять дальней-
шие шаги по созданию прозрач-
ных и надежных систем голосо-
вания. Это безусловные вещи, 
которые при любом раскладе 

надо делать, и мы такой пакет 
поправок готовим уже сейчас.

Что касается муниципально-
го фильтра, то в Госдуму вне-
сен законопроект о его отмене 
для кандидатов от парла-
ментских партий на губерна-
торских выборах. Инициато-
ром выступила партия 
«Справедливая Россия». 

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Предложения 
о смягчении муниципального 
фильтра ЦИКом подготовлено 
давно. И еще в начале этого года 
на рабочей группе в админи-
страции президента, которой 
руководит Сергей Кириенко, 
партия «Единая Россия» впер-
вые с ними согласилась, но по-
просила коллег из оппозицион-
ных фракций внести соответст-
вующий законопроект. Я, со 
своей стороны, тоже настойчи-
во просила их (лидеров парла-
ментской оппозиции. — Прим. 
«РГ») это сделать, но они тогда 
упустили шанс. А могли выйти 
единым фронтом и уже на ны-
нешних выборах использовать 
сниженный муниципальный 
фильтр. Но, как говорится, луч-
ше поздно, чем никогда. Я всегда 
за инициативы.

Кстати, когда нам стало по-
нятно, что со стороны парла-
ментских фракций не будет 
предложений до выборов, то мы 
взяли на себя смелость и напра-
вили в регионы, которым пред-
стояли выборы глав, письма 
с   рекомендацией снизить 
фильтр на региональном зако-
нодательном уровне, такие воз-
можности были. В итоге порог 
понизили только два региона.

Я не знаю качество того зако-
нопроекта, который внесен сей-
час. Но саму проблему надо ре-
шать, я уже не раз говорила, что 
она перезрела и требует реше-
ния.

Как вы оцениваете работу ре-
гиональных избиркомов в ходе 
Единого дня голосования? 
Ждут ли кого-то оргвыводы 
по итогам?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Сейчас мы ана-
лизируем всю прошедшую из-
бирательную кампанию по 
всем регионам. На ближайшем 
заседании ЦИК часть выводов 
будет сделана обязательно. 
А как иначе? Нам надо двигать-
ся дальше. Чтобы следующую 
кампанию сделать более успеш-
ной, надо хорошенько посмо-
треть, где мы в этот раз недора-
ботали. Прошлую кампанию 
мы очень хорошо проанализи-
ровали и видим, на-
сколько лучше прошла 
нынешняя. 

СТАТИСТИКА Россия — 
на четвертом месте в мире 
по числу принятых 
мигрантов

Точки 
притяжения

Марина Гусенко

Россия занимает четвертое место в мире по числу при-
нятых мигрантов (12 миллионов человек) и такое же — 
по их «поставке» в другие страны (10 миллионов). Тако-
вы оценки ООН. 

Общее число международных мигрантов в мире 
на 2019 год достигает 272 миллионов человек. Меньше 
чем за десятилетие, с 2010 года, их число выросло 
на 51 миллион. Если в 2000 году они составляли 2,8 про-
цента мирового населения, то сейчас — уже 3,5.

Львиная доля мигрантов разместилась в странах Ев-
ропы (82 миллиона), Северной Америки (59 миллио-
нов), Северной Африки и Западной Азии (49 миллио-
нов). В страновом разрезе больше всего мигрантов до-
брались до США (51 миллион), за ними с большим отры-
вом следуют Германия и Саудовская Аравия (по 13 мил-
лионов). Про Россию уже говорилось, пятое место — у Со-
единенного Королевства (10 миллионов).

Треть мигрантов — выходцы всего из десятка стран. 
Самые крупные источники — Индия (18 миллионов чело-
век, проживающих за рубежом), Мексика (12 миллио-
нов), Китай (11 миллионов). Пятое место у Сирии (8 мил-
лионов). 

В РФ, по данным МВД, с начала года постав-
лено на миграционный учет 13 млн человек.

МЕДИЦИНА Лучшие медики 
страны: консультации 
в режиме онлайн

Поговорите 
с пациентом

Ирина Невинная

До конца нынешней недели минздрав проводит серию 
«прямых эфиров»: руководители здравоохранения, луч-
шие специалисты-медики страны отвечают на вопросы 
граждан в режиме онлайн. 

Во вторник с народом общался главный внештатный 
онколог минздрава, директор НМИЦ радиологии Анд-
рей Каприн. Вчера о правах пациентов в системе обяза-
тельного медицинского страхования рассказали заме-
ститель руководителя Федерального фонда ОМС Светла-
на Кравчук и председатель Совета по медицинскому 
страхованию Всероссийского союза страховщиков Анд-
рей Рыжаков.

Сегодня темой разговора станет общественное здо-
ровье — речь пойдет и об отказе от вредных привычек, 
и о физической активности, и о всевозможных государ-
ственных программах, помогающих сформировать у лю-
дей правильный подход к своему здоровью. Завтра тоже 
интересная тема, которая рано или поздно касается лю-
бого человека, — о причинах возникновения сердечно-
сосудистых заболеваний, как сохранить сердце 
и сосуды здоровыми как можно дольше и какие 
современные методы лечения доступны.

ПРОЕКТ Долю крупнейших 
агрегаторов такси 
предложили ограничить

Шашечки 
разрулят

Юлия Кривошапко

Госдуме предложили законодательно лимитировать 
долю машин в регионах, подключенных к одному агре-
гатору. Эти и другие инициативы в среду, 18 сентября, 
в комитет нижней палаты парламента по транспорту 
направили общественное движение по защите прав ав-
томобилистов и организация «Коллективная защита». 
Там полагают, что предложенные меры сделают поезд-
ки безопаснее и выгоднее для пассажиров.

Речь идет о введении госрегулирования рынка агре-
гаторов такси. Каждый регион должен определить мак-
симальное число автомобилей, которые могут зани-
маться такими перевозками такси, полагают авторы 
обращения (текст есть в распоряжении «РГ»). По их 
мнению, нужно также ввести общероссийский лимит 
на долю такси, подключенных к одному агрегатору — 
не более 25 процентов на рынке конкретного субъекта. 
Это позволит работать там шести-семи агрегаторам 
сопоставимого размера, указывается в тексте письма.

Контролировать лимит авторы инициативы предла-
гают через создание федеральной автоматизирован-
ной информационной системы (АИС) «Такси» с рее-
страми машин и водителей с допуском к работе в лег-
ковом такси, а также реестром агрегаторов. 
Их хотят обязать передавать в эту систему 
 детальные данные обо всех поездках.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Глава Центризбиркома — об уроках
сентябрьской избирательной кампании

Памфилова и кампания

Руслан Мельников,
«Российская газета»,
Ростов-на-Дону

В 
Ростове-на-Дону разразил-
ся скандал. В соцсетях поя-
вилась информация, в ко-

торой сообщалось, что у педаго-
га имеются нарощенные ногти. 
В подтверждение была выложе-
на фотография рук учителя. 
И мама одного из пятиклассни-
ков спрашивала совета, куда 
обратиться, чтобы добиться 
увольнения такого учителя. 
«Как педагог он может и хоро-
ший, но внешний вид очень кра-
сноречив», — возмущенно писа-
ла она. «В школе надо детей 
учить, а не самовыражаться. 
А когда сын ваш придет и ска-
жет, мама я хочу себе ноготочки 
как у моего учителя? Как вам 
понравится такое? Там должны 
быть люди, на которых он дол-
жен равняться и брать пример, 
а не вот это все!», — уверена 
Юлия Верхоглядова.

Информация о педагоге выз-
вала настоящий взрыв в ростов-
ских соцсетях. Нашлись даже ро-
стовчане, изъявившие желание 
проучить такого учителя кула-
ками. Другие, наоборот, встали 
на защиту педагога. Мне кажет-
ся, более правильный тон пере-
палки пытался задать Олег По-
повкин: «Если выбирать между 
наманикюренным высококаче-
ственным преподом с отличны-
ми экзаменационными резуль-
татами и профнепригодной 
 бабкой с многолетним стажем, 
ненавидящей детей и орущей 
на них, я выберу первый вари-
ант», — написал он. Примеча-
тельно, что в разразившейся 
бурной дискуссии за учителя 

вступились некоторые его уче-
ники, которые призывают не 
«гнобить» педагога: «Легче все 
свалить на внешность. Но у на-
шего класса сложилось с ним 
дружеские отношения».

Опрос ростовчан в сети, в ко-
тором проголосовали уже около 
11 тысяч человек, показал, что 
около 42 процентов считают: не-
важно, как выглядит педагог, 
главное, чтобы он учил хорошо. 
Против такого педагога выступи-
ли лишь 32 процентов опрошен-
ных. Около 26 — не определились. 
Более того, бурная реакция, как 
оказалась, возникла по сути на 
пустом месте. Начальник отдела 
по работе с персоналом город-
ского управления образования 

Светлана Пушкаш так объяснила 
ситуацию:

— Педагога вызвали. Директор 
характеризует его как хорошего 
профессионала. Претензий 
к нему нет. Сам педагог объясня-
ет необходимость маникюра ме-
дицинскими показаниями. У ро-
дителей к нему претензий нет.

Скандал, возможно, на этом 
исчерпан. Однако проблема оста-
лась: подобные ситуации возни-
кают все чаще, особенно, если по-
ведение школы наслаивается на 
еще большую жестокость соцсе-
тей. Достаточно вспомнить пре-
подавательницу барнаульской 
школы Татьяну Кувшинникову, 
которая лишилась работы из-за 
появившегося в соцсетях фото 
в купальнике. Или история в Омс-
ке, где конфликт, начавшись с ма-
ленького недоразумения между 
учеником и учительницей, прио-
брел самые уродливые формы. 
Нам пора учиться мириться, 
пока мы умеем воевать — пересту-
пая все нравственные  рубежи. 

ШКОЛА Имеет ли право мужчина-педагог на маникюр?

...И думать о красе ногтей

02
Через
нотариуса 
можно будет 
удаленно
оформить 
квартиру

03
Верховный суд 
объяснил —
снегопад 
это весомый 
повод не прий-
ти на работу

03
Детей погиб-
ших на службе 
полицейских 
отправят отды-
хать во Вьетнам

04
Саудовская 
Аравия
успокоила 
взбудоражен-
ный рынок 
нефти
с первой же 
попытки

12
Девятикратной 
чемпионкой 
мира стала
российская 
гимнастка 
Дина Аверина

Избирательному законодательству 
необходимо стратегическое переос-
мысление, считает Элла Памфилова.

А К Ц Е Н Т

Надо заниматься срочными, «перезрев-
шими» темами — муниципальный 
фильтр, упрощение процедуры сбора 
и проверки подписей

А К Ц Е Н Т

В школе надо детей учить, а не само-
выражаться

Австралийский доллар 44,0308
Азербайджанский манат 37,9776
Армянский драм** 13,5156
Белорусский рубль 31,3142
Болгарский лев 36,4026
Бразильский реал 15,8003

Венгерский форинт** 21,3847
Вон Республики Корея*** 54,0457
Гонконгский доллар* 82,2985
Датская крона* 95,3571
Доллар США 64,4290
Евро 71,2391

Индийская рупия** 90,3772
Казахстанский тенге** 16,6528
Канадский доллар 48,5670
Киргизский сом** 92,0954
Китайский юань* 90,8961
Молдавский лей* 36,5347

Новый туркменский манат 18,4346
Норвежская крона* 71,9170
Польский злотый 16,4046
Румынский лей 15,0384
СДР   88,1969
Сингапурский доллар 46,8643

Таджикский сомони* 66,4902
Турецкая лира 11,3224
Узбекский сум**** 68,5415
Украинская гривна* 26,1246
Фунт стерлингов   80,2979
Чешская крона* 27,4973

Шведская крона* 66,3048
Швейцарский франк 64,7528
Южноафриканский рэнд* 44,0233
Японская иена** 59,5490

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.09.19

В дагестанских школах 
отличникам
и их учителям
платят
стипендию

Александр Беглов
вступил в должность
губернатора
Санкт-Петербурга

С разгромной победы
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Подвыпивший Бобовый 
король ждет встречи 
с поклонниками 
на выставке Якоба 
Йорданса в музее 
им. Пушкина в Москве
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В России 
и Беларуси
резко вырос 
спрос на рабочие 
руки / стр. 1,2
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ПРОЕКТ Закон разрешит 
через нотариуса удаленно 
оформлять квартиры

Собственник 
онлайн

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по финансовому рынку одобрил за-
конопроект, который позволит гражданам оформлять 
недвижимость в других регионах, никуда не уезжая. 
Достаточно будет прийти к нотариусу в своем городе.

Инициатива разрешает так называемые дистанци-
онные нотариальные действия, когда два нотариуса из 
разных регионов свяжутся с друг другом по единой ин-
формационной системе и оформят нужные докумен-
ты. Например, по квартирной сделке.

Покупателю, допустим, из Хабаровска и продавцу 
из Москвы будет необязательно лично встречаться 
друг с другом. Но прийти к нотариусу, конечно, придет-
ся. Особенно удобен новый формат может оказаться 
тем, кто давно уехал из родного города, а квартира в 
собственности осталась. Или жилье в другом регионе 
досталось в наследство. Сегодня, чтобы решить юриди-
ческие вопросы с недвижимостью на другом конце 
страны, надо непосредственно ехать на место. Или 
оформлять доверенность на кого-то из местных. Но те-
перь все станет проще.

«Вводится новая 
возможность совер-
шения нотариаль-
ных действий не-
сколькими нотариу-
сами. Это актуально 
для тех случаев, ког-
да законодательство 
предъявляет требо-
вания о том, что до-
говор должен быть 
совершен в форме 
единого документа, 
подписанного обеи-
ми сторонами, а сто-
роны находятся в разных городах», — сообщил замести-
тель министра юстиции России Денис Новак.

То есть процедура подготовки к сделке останется 
прежней: каждый из нотариусов проведет экспертизу 
предъявленных документов, проверит реальную волю 
человека, понимает ли он, на что идет, и хочет ли этого. 
Нотариус разъяснит правовые последствия сделки и т.д. 

А вот само удостоверение договора будет проходить 
в режиме онлайн, через специально разработанный 
для этого защищенный канал связи нотариусов. 

Сразу после оформления сделки нотариус, работа-
ющий с приобретателем недвижимости, направит 
электронные документы на регистрацию права собст-
венности в Росреестр. Подтверждение регистрации за-
явитель получит уже спустя один рабочий день. При-
чем регистрация бесплатна для гражданина. Как и пре-
жде, сведения о сделке будут храниться в Единой ин-
формационной системе нотариата, что исключает воз-
можность их подделки.

Недавно президент Федеральной нотариальной па-
латы России Константин Корсик презентовал россий-
ские новации на конференции в Белграде.

«Есть все основания полагать, что совершение ди-
станционных нотариальных действий создаст защи-
щенную и безбарьерную цифровую среду для надеж-
ных электронных сделок, — сказал Константин Корсик. 
— Подчеркну, что эти и другие проекты, основанные на 
применении IT-технологий в правовой сфере, рассма-
триваются в рамках специальной правительственной 
программы «Цифровая экономика». Непосредственно 
Федеральная нотариальная палата выступает одним из 
экспертных участников этой программы».  

Поговорите 
с пациентом

Обратная связь с людьми важна, считают в 
минздраве, поэтому министр Вероника 
Скворцова уже не первый раз использует воз-

можности интернета и соцсетей. Последняя он-лайн 
встреча состоялась на площадке «Россия сегодня» в 
рамках рубрики «Министр на связи» в прошлую пят-
ницу. Но вопросов поступило так много, что в мини-
стерстве решили расширить программу и привлечь к 
участию в разговоре более «узких» специалистов: так 
можно обсудить каждую тему детальнее, а  в некото-
рых случаях — взять проблему «на карандаш», чтобы  
помочь человеку.

Главный внештатный онколог минздрава Андрей 
Каприн рассказал, что сейчас делается для развития 
онкологической помощи населению. Так, отметил эк-
сперт, современные онкопрепараты стали сейчас на-
много доступнее. При этом ключевой момент  —  обес-
печить раннюю диагностику. Но тут очень многое за-
висит от самих людей. 

Гарантированно избежать заболевания, к сожале-
нию, нельзя, — отметил Каприн. И бесполезно, напри-
мер, «просвечивать» себя с ног до головы ( подобные 
исследования нередко предлагают коммерческие кли-
ники — за большие деньги). При этом в рамках обычной 
диспансеризации можно бесплатно обследоваться на 
несколько наиболее часто встречающихся видов онко-
логических заболеваний, пояснил главный онколог. 

Он также отметил  роль врачей всех специально-
стей, которых сегодня активно призывают проявлять 
онконастороженность. «Были споры о том, насколько 
оправдано введение материального стимулирования 
врачей за раннее выявление рака, противники говори-
ли, что будет много «ложно отрицательных» и «ложно 
положительных случаев», неоправданно возрастет на-
грузка на онкологов, — сказал Каприн. — Но опыт регио-
нов, которые уже ввели такую практику, показывает, 
что предложенные меры эффективны и помогают уве-
личить выявляемость онкозаболеваний. В Башкор-
тостане введена выплата врачу в размере пяти тысяч 
рублей. В Калужской области — три тысячи рублей». 

Замруководителя ФФОМС Светлана Кравчук разо-
брала несколько жалоб от граждан, которым предлага-
ли обследоваться или лечиться за деньги. «Лечение 
глаукомы полностью включено в программу ОМС, и 
должно быть бесплатным», — пояснила Кравчук, отве-
чая на вопрос гражданина. Она посоветовала обра-
щаться в подобных случаях в страховую компанию: 
там точно скажут, входит ли конкретный вид медицин-
ской помощи в программу ОМС, и помогут снять пре-
тензии медучреждения на оплату.

«Прямые эфиры» транслируются всю неделю на 
портале «Будущее России. Национальные проекты», а 
также на официальной странице Минздрава России в 
социальной сети «Одноклассники». Кстати, посмо-
треть их можно и в записи.  

ТЕХНОЛОГИИ 

В ЖКХ появятся 
новые онлайн 
сервисы

ДОМА 
ПОУМНЕЮТ
Екатерина Ясакова

Cервисы, направленные на 
упрощение оплаты услуг ЖКХ 
и снижение комиссии за такие 
платежи, могут в будущем 
стать частью проекта «Умный 
город». Об этом «Российской 
газете» рассказал заместитель 
министра строительства и жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства Максим Егоров.

Блок «Умное ЖКХ», пропи-
санный в стандарте проекта 
«Умный город», должен войти в 
Стратегию жилищно-комму-
нального хозяйства до 2035 
года, которая сейчас разрабаты-
вается в минстрое. 

Одной из площадок для вы-
работки идей стал конкурс 
«Цифровой прорыв» платфор-
мы «Россия — страна возможно-
стей», в котором могли свобод-
но поучаствовать все желаю-
щие. В номинации ЖКХ там уча-
ствовало 94 команды из 27 горо-
дов. По словам руководителя 
конкурса Олега Мансурова, ста-
тистика полуфиналов конкурса 
показала, что эта номинация 
пользовалась внушительной по-
пулярностью.

Команда из Перми, напри-
мер, предложила систему smart-
ЖКХ, которая объединяет жиль-
цов, управляющие компании и 
ТСЖ и подрядчиков (сервисные 
компании, самозанятые). УК и 
ТСЖ могут с помощью системы 
подобрать исполнителей — на-
пример, для уборки снега. 
Жильцы через личный кабинет 
подавать заявки, оплачивать 
счета и подавать показания 
счетчиков.

Другая команда предложила 
систему, с помощью которой 
жильцы могут проводить голо-
сования о необходимости тех 
или иных работ, отслеживать 
сроки и качество выполнения.

По словам Максима Егорова, 
подобные идеи достойны войти 
в «Умный город». 

«Развитие дополнительных 
сервисов управляющих компа-
ний, таких как уборка квартир, 
доставка продуктов, помощь в 
сборке мебели или даже выгул 
собак, может быть интересен 
жителям. Мы знаем, что не-
сколько управляющих компа-
ний предлагают подобное на 
своих площадках, но для неболь-
ших УК создать такую платфор-
му сложно, а наличие специаль-
ного приложения может им по-
мочь», — сказал Максим Егоров.   

При этом, по его мнению, 
аутсорсинговый подход по типу 
«убера» в данном случае неэф-
фективен. Например, опасение 
вызывает заказ техники по 
чистке снега. В какой-то момент 
может просто не оказаться тако-
го оборудования в наличии. А 
задача управляющей компании 
— гарантировать услугу и соот-
ветственно работать с гаранти-
рующим поставщиком. В России 
пока совсем небольшой опыт 
создания платформ для взаимо-
действия управляющей компа-
нии и жителей домов.

Такая система может состо-
ять из личного кабинета управ-
ляющей компании и мобильно-
го кабинета жильца в приложе-
нии для Android и iOS. Результа-
том работы стал бы програм-
мный комплекс, облегчающий 
взаимодействие.

Отдельная проблема сводит-
ся к работе служб ЖКХ в мега-
полисах. Пробки там часто 
усложняют путь спецтехники до 
нужного места. Поэтому необ-
ходим алгоритм, который по-
зволил бы рационально распре-
делять спецтехнику с учетом со-
стояния улиц, пробок, местопо-
ложения спецтехники во време-
ни, уровня топлива и других па-
раметров. Подобные сервисы 
уже тестируются.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин указал направления 
перспективного развития страны 

Повестка будущего

Кира Латухина

Ц
ифровая платформа 
для жалоб бизнеса 
обязательно должна 
появиться и зарабо-
тать. Об этом прези-
дент Владимир Пу-
тин заявил на заседа-
нии наблюдательно-
го совета Агентства 

стратегических инициатив 
(АСИ) в Доме-коммуне МИСиС 
— памятнике конструктивизма.

Перед заседанием президент 
осмотрел выставку проектов в 
сферах образования, медици-
ны, городского и технологиче-
ского развития. Среди них — 
установки квантовой передачи 
информации, сверхчувстви-
тельные сенсоры для беспилот-
ного транспорта, экзоскелеты 
для промышленного использо-
вания и медицинской реабили-
тации. Прозвучала и тема ак-
тивного долголетия: главе госу-
дарства рассказали о конкурсе 
профессионального мастерства 
«Навыки мудрых» среди тех, 
кто старше 50 лет.

Перед началом осмотра Вла-
димир Путин поздравил генди-
ректора АСИ Светлану Чупше-
ву с прошедшим днем рождения 

и подарил ей цветы. Чупшева 
рассказала, что к 15 ноября бу-
дет готова платформа для рабо-
ты с обращениями предприни-
мателей, которую глава госу-
дарства поручил создать по ито-
гам Послания Федеральному 
Собранию. «Регламент МВД 
уже утвержден, до 1 октября 
должны Следственный комитет 
и Генпрокуратура подключить-
ся», — сообщила она.

Президент поблагодарил 
АСИ за результаты, настойчи-
вость и смелость в продвиже-
нии начинаний. «Очень рассчи-
тываю, что то, что я сегодня уви-
дел, будет проецироваться на 
всю экономику, на всю страну», 
— заметил он. 

« В о  м н о г о м  б л а г о д а р я 
именно вашим усилиям уда-
лось запустить важные значи-

мые процессы, когда команды, 
коллективы — а это участники 
стартапов, предприниматели, 
волонтеры, просто активные 
граждане — объединяются в 
сплоченные сообщества едино-
мышленников. Это всегда при-
носит конкретный позитив-
ный результат», — оценил Пу-
тин. «Чтобы вместе продвигать 
не просто отдельные, а боль-
шие системные проекты, ко-
нечно, нужно уметь создавать 
команды и работать в них», — 
пояснил он. 

Президент рассчитывает, 
что АСИ и дальше будет участ-
вовать в реализации повестки 
будущего страны, прежде всего 
по направлениям, от которых 
зависит технологический суве-
ренитет и качество жизни лю-
дей. Глава государства их пере-

числил. Первое — это развитие 
новых форматов образования. 
Например, взаимное обучение 
между системами искусствен-
ного интеллекта и человеком. 
Путин призвал развивать пере-
довые модели обучения профес-
сиям будущего, внедрять фор-
маты непрерывного обучения 
людей всех возрастов.

Второе направление — фор-
мирование среды для мощного 
технологического развития, 
снятие преград для отечествен-
ных компаний и стартапов. По 
этой теме будут поручения ми-
нистерствам и ведомствам.

Третье направление — в По-
слании президент поручил АСИ 
вместе с деловыми объединени-
ями запустить специальную 
цифровую платформу, с помо-
щью которой предприниматели 
могли бы сообщать о давлении 
на бизнес. «Сейчас были пред-
ставлены предложения. Не-
просто это идет, — заметил он. — 
Тоже не стал там ничего ком-
ментировать, знаю реакцию не-
которых своих коллег. Но хочу 
вас заверить: сделаю все, чтобы 
эта предлагаемая система в бо-
лее совершенном виде или в ка-
ком-то другом реально функци-
онирующем была внедрена». 

«Ничего здесь не вижу опасного 
для правоохранительной сфе-
ры, кроме одного: сделать рабо-
ту всей правоохранительной 
системы более эффективной, 
отвечающей требованиям се-
годняшнего дня и обеспечиваю-
щей интересы общества», — по-
яснил он.

Четвертое направление — со-
здание условий для развития 
волонтерского движения, эф-
фективного сотрудничества го-
сударства и бизнеса, НКО в со-
циальной сфере. Путин заявил, 
что нужен контроль за примене-
нием норм закона о социальном 
предпринимательстве. Опира-
ясь на новую законодательную 
базу, нужно запустить значи-
мые социальные проекты, в том 
числе обучение и трудоустрой-
ство старшего поколения, уход 
за больными и пожилыми, раз-
витие профориентации под-
ростков, создание современной 
инфраструктуры детского от-
дыха, перечислил он. 

Пояснения главе государства 
на выставке дает директор направ-
ления АСИ Артем Аветисян.

А К Ц Е Н Т

Чтобы вместе продвигать не просто 
отдельные, а большие системные 
проекты, нужно уметь создавать 
команды и работать в них

Новые дополни-
тельные сервисы 
управляющих ком-
паний, таких как 
уборка квартир, 
доставка продук-
тов, помощь в 
сборке мебели 
или даже выгул 
собак, могут быть 
интересны жиль-
цам

— Читайте также: Нотариусы помогут выявить 
сферы нарушения прав граждан 
rg.ru/art/1743208

Покупатель 
и продавец придут 
к нотариусу, 
каждый в своем 
городе, и оформят 
все дистанционно

— Названы регионы с самой 
дорогой коммуналкой — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1747660

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

ВЛАСТЬ Владимир Путин рассказал губернаторам, как помогать людям, 
пострадавшим от стихии

Центр решений
Айсель Герейханова

В
ладимир Путин потребо-
вал от региональных вла-
стей оперативно и эффек-

тивно оказывать поддержку лю-
дям, пострадавшим от павод-
ков. Глава государства раскри-
тиковал чиновников на местах 
за нерасторопную работу и 
формализм. Теперь минстрой 
станет курирующим центром 
по решению комплексных во-
просов территорий, пострадав-
ших от стихии.

Во вторник Владимир Путин 
посетил Кризисный центр МЧС. 
Здесь он провел совещание по 
ликвидации последствий павод-
ков на Дальнем Востоке.

«Оперативные сводки пока-
зывают, что пик паводков, бу-
дем надеяться, в основном поза-
ди. Населенные пункты, дома 
постепенно освобождаются от 
воды. Упреждающие меры, при-
нятые, в том числе, с учетом 
уроков масштабного наводне-
ния 2013 года, помогли избе-
жать трагических, критических 
последствий», — заявил глава го-
сударства. Но он также отметил, 
что пока нет окончательных 
данных по ущербу от паводков, 
числу пострадавших домохо-
зяйств, предприятий и объек-
тов инфраструктуры, а десятки 
городов, сел и несколько сотен 
жилых домов остаются подто-
пленными.

В режиме видеоконферен-
ции на связь с президентом 
вышли руководители Амурской 
и Еврейской автономной обла-
сти, Приморья, Хабаровского 
края, Забайкальского края и 
Магаданской области, а также 

Республики Бурятии. Путин 
призвал власти регионов не 
оставлять людей, оказавшихся в 
зоне стихийных бедствий, один 
на один с их проблемами. «Каж-
дый должен получить поддер-
жку, должен быть проинформи-
рован о своих правах, положен-
ных по закону выплатах, иметь 

возможность быстро, незамед-
лительно получить эти деньги, 
знать, куда обратиться», — под-
черкнул Путин.  Он отметил, что 
пока это далеко не всегда проис-
ходит. Президент обратил вни-
мание участников совещания 
на то, что люди до сих пор стал-
киваются с худшими проявле-
ниями бюрократии — «с черст-
востью и формализмом».

Отдельно Путин призвал гу-
бернаторов никому не перепо-
ручать свои обязанности и 
«лично посетить пострадавшие 
районы, самим своими глазами 
посмотреть, что там происхо-
дит, с людьми поговорить». В 
особенной поддержке нуждают-
ся люди с ограниченными воз-
можностями, пожилые люди. 
«Не нужно ждать обращений, 
просьб с их стороны, органы 
власти сами обязаны дойти до 
каждого, выяснить, в чем ну-
ждаются люди», — подчеркнул 
Путин.

Он также раскритиковал чи-
новников за нерасторопную ра-
боту по ликвидации последст-
вий паводка. По словам прези-
дента, это касается и темпов об-
следования жилья, и составле-
ния списков пострадавших. «До 
сих пор нет информации с мест 
по этим важнейшим вопросам 

для организации работы. Заяв-
ки еще поступают, но докумен-
тов, обоснований этих просьб 
нет. Как принимать решения 
без документов? Вы что тянете 
время?» — обратился Путин к 
участникам совещания и на-
помнил «о прямой ответствен-
ности глав регионов и муници-
палитетов за эту работу».

В ходе разговора Путин при-
звал губернаторов формиро-
вать комиссии, которые долж-
ны оценивать состояние по-
страдавшего жилья заранее, а 
не ждать, пока сойдет вода. 
«Как только вода ушла, сразу 
чтобы приступали к работе, не-
медленно», — распорядился 
президент.

По жилью — самый острый 
вопрос, особенно с наступаю-
щим осенне-зимним периодом.  
«Наша задача — оказать помощь 
быстро и эффективно, с учетом 
наступающих холодов как мож-
но оперативнее решить пробле-

мы с жильем», — призвал Путин. 
Президент также  потребовал 
обеспечить «скорейшее восста-
новление объектов энергетики, 
дорожной инфраструктуры, 
полноценного транспортного 
сообщения, нормализацию ра-
боты коммунальных служб». 
Кроме того, он поручил уделить 
особое внимание детям, шко-
лам и дошкольным учреждени-
ям. «Обязательно предоставле-
ние удобного транспорта, если 
приходится детям перебирать-
ся в другие учебные заведения», 
— сказал он. Должна оставаться 
доступной медицина «незави-
симо от того, в какое учрежде-
ние человек обратился: по ме-
сту постоянного проживания 
или нет», заметил президент.

Путин также призвал оце-
нить ущерб бизнеса от павод-
ков,  «включая малые, средние 
предприятия, фермерские хо-
зяйства». 

Чтобы облегчить работу гу-
бернаторам и избавить их от бе-
готни по правительственным 
кабинетам, глава государства 
поручил минстрою стать интег-
рирующим центром по реше-
нию комплексных вопросов 
семи регионов Дальнего Восто-
ка, пострадавших от паводка. 
Путин подчеркнул, что глава 
минстроя Владимир Якушев бу-
дет помогать губернаторам ра-
ботать со всеми правительст-
венными ведомствами. Прези-
дент отметил, что в недавнем 
прошлом Якушев сам был гу-
бернатором и хорошо знаком с 
работой, которая должна быть 
организована. В свою очередь, 
Якушев призвал глав регионов 
максимально быстро наладить 
работу со списками тех, чье жи-
лье пострадало от наводнения. 
«Здесь у нас всегда самый боль-
шой затык», — подчеркнул ми-
нистр.  

А К Ц Е Н Т

Не нужно ждать обращений, 
органы власти сами обязаны дойти 
до каждого

Между тем

Президент побеседовал с лидером КПРФ. Геннадий Зюганов 

предложил собрать всех лидеров фракций и поговорить о «ре-

монте выборной системы». «Если мы обсудим, мы найдем реше-

ние, которое укрепит страну и политическую систему», — считает 

он. «Хорошо. Мы постоянно с вами обсуждаем вопросы подобно-

го рода, в том числе то, что касается политической системы стра-

ны. Это живой организм, мы должны смотреть, как имеющиеся 

инструменты работают в реальной жизни и что можно по ходу 

дела поправить, чтобы усовершенствовать, сделать более эф-

фективной, работающей на благо народа», — подчеркнул Влади-

мир Путин. «Нам надо выстроить цельную, хорошую систему, где 

было бы и соперничество, и контроль, и одновременно люди де-

лом бы занимались, развивали страну, а не сутяжничали», — зая-

вил Зюганов.

Подготовила Кира Латухина
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ОБРАЗОВАНИЕ 
В некоторых дагестанских 
школах отличникам платят 
стипендию

Пятерка 
с рублем

Тимур Алиев, «Российская газета», Махачкала

В Агульском районе Дагестана выходцы сельских школ 
решили помочь ученикам и педагогам. По окончании 
учебного года лучшие школьники и их наставники бу-
дут премированы специальными грантами.

Расположенный на юге Дагестана Агульский рай-
он — один из малонаселенных муниципалитетов, здесь 
проживают чуть более десяти тысяч человек. Несмо-
тря на непростые условия обучения, сельские ученики 
показывают хорошие результаты на различных олим-
пиадах и конкурсах.  

Стимулировать 
учебный процесс 
взялись выпускни-
ки школ Агульского 
района, добившие-
ся успехов на раз-
личном поприще. 
Выходцы из сел 
Рича и Тпиг учреди-
ли гранты в 100 ты-
сяч рублей лучшим 
учителям и учени-
кам своих школ. 

— Гранты будут 
предоставляться на 
конкурсной основе. 
Комиссия открыто выберет лучших учеников по ре-
зультатам ЕГЭ, призовых мест на олимпиадах, уча-
стию в общественной жизни. Соответственно, отмече-
ны будут их учителя, — рассказала «РГ» замглавы адми-
нистрации Агульского района Беневша Курбанова.

Основная проблема сельских школ — отсутствие не-
обходимого количества учителей. По данным минобр-
науки региона, в минувшем году в школах республики 
зафиксировано более четырехсот вакансий, из них 
250 — в сельских. Наибольшую нехватку сельские шко-
лы испытывают в учителях английского и русского 
языка, а также математики. 

— В какой-то мере гранты позволят привлечь в села 
молодых педагогов. Мы готовы обеспечить их работой, 
жильем, при необходимости местами в детсадах, — го-
ворит Курбанова. 

Успешные селяне стимулируют не только образова-
тельный процесс. Они активно подключились к ремон-
ту школ, большинство которых построены еще в совет-
ские годы. 

В этом году благодаря поддержке добровольцев в 
Агульском районе удалось отремонтировать несколь-
ко школ. Одна из них — в селе Рича. Здесь произвели 
полный капитальный ремонт, в том числе установили 
отопительную систему. Теперь дети занимаются в те-
плых и оборудованных классах. 

КОШЕЛЕК Где страховка 
подешевела

ОСАГО теряет 
в цене

Владимир Баршев

Стоимость полисов ОСАГО по итогам восьми месяцев 
этого года стремительно снижается. В некоторых реги-
онах средняя цена на договоры автогражданки упала 
почти на 30 процентов. 

Российский союз автостраховщиков посчитал, как 
изменилась стоимость полисов ОСАГО в России. Ре-
зультат получился, может, не очень радостный для 
страховщиков, но приятный для автовладельцев. 
В среднем по Рос-
сии стоимость стра-
ховки легковых ав-
томобилей, принад-
лежащих физиче-
ским лицам, сокра-
тилась на 3,96 про-
цента. 

Полисы подеше-
вели в 79 регионах, 
в которых прожива-
ет 96 процентов ав-
товладельцев. По-
чти на 30 процен-
тов, а в денежном 
выражении на 1060 
рублей, снизилась 
стоимость ОСАГО в 
Магаданской обла-
сти. 

В Москве сред-
няя цена страховки 
упала более чем на 
8 процентов, а именно на 737 рублей. То есть в процен-
тном соотношении снижение стоимости в Москве не-
значительное, но в цене страховки такое снижение 
очень существенное для кошелька водителя. На 9,04 
процента снизилась стоимость ОСАГО в Мурманской 
области. В деньгах это 681 рубль. 

В Республике Коми ОСАГО подешевело в среднем 
на 650 рублей, то есть на 11,18 процента. А в Еврей-
ской автономной области — на 633 рубля, то есть на 
11,76 процента.

Впрочем, в семи регионах средняя стоимость поли-
са выросла. Но рост составил от 38 до 244 рублей. То 
есть это не сильный удар по карману автовладельцев. 
Надо добавить, что все эти регионы входят в так назы-
ваемую красную зону. В них активно работают страхо-
вые мошенники. А средние выплаты по ОСАГО значи-
тельно превышают средние выплаты по России. 

Максимальное увеличение средней премии по 
ОСАГО отмечено в Республике Тыва, где проживает ме-
нее 0,1 процента автовладельцев. Именно там страхов-
ка выросла на 244 рубля. Минимально страховка подо-
рожала в Приморском крае. Всего на 38 рублей. 

Такой перерасчет произошел в результате реформы 
тарифов ОСАГО, который стартовал 9 января этого 
года. Президент РСА Игорь Юргенс напомнил, что в 
Госдуму внесен проект поправок к закону об ОСАГО, 
принятие которого позволит провести полноценную 
реформу тарифообразования в обязательной автогра-
жданке. Предполагается, что в итоге безаварийные во-
дители, которых у нас большинство, будут платить за 
полис ОСАГО меньше, а аварийные получат дополни-
тельный стимул менять стиль вождения. В виде увели-
чения стоимости полиса.  Напомним, что эти поправки 
отменят ряд повышающих коэффициентов и значи-
тельно расширят тарифный коридор. 

Памфилова и кампания
В 85 регионах состоя-
лось 6 тысяч кампаний 
разного уровня. В семи 

регионах было около 50 местных 
референдумов. Самые острые 
кампании — там, где проходили 
выборы губернаторов и депута-
тов заксобраний. Кстати, несмо-
тря на муниципальный фильтр, 
там была высокая конкуренция. 
Тут можно спорить, насколько 
формальна она или реальна, но в 
количественном плане она была 
высокой. В среднем от трех до 
восьми кандидатов на пост гу-
бернатора. 

Накал борьбы тоже был серь-
езный. Много непредсказуемых 
ситуаций. Кампания была живая. 
При этом серьезных жалоб было 
буквально два-три, мы их быстро 
разобрали. Я даже не хочу назы-
вать регионы, потому что серьез-
ных нарушений по большинству 
регионов не было.

И получилось так, что весь ак-
цент сместился на Москву и 
Санкт-Петербург. За всем этим 
шумом, который подняли — где-
то обоснованно, где-то нет, — не 
заметили, что в остальных регио-
нах кампания прошла довольно 
тихо, спокойно и весьма достой-
но. У нас из всего количества об-
ращений менее 3 процентов ка-
сались непосредственно наруше-
ний. В основном граждане обра-
щались за информацией. 

 В Москве на этих выборах 
апробировали электронное го-
лосование. Многие опасались 
взлома хакеров, чего, к сча-
стью, не случилось. Но сбои в 
системе в день голосования 
были, что некоторым участ-
никам дало основания выра-
зить сомнения в достоверно-
сти результатов. Что вы ду-
маете об этом и как оценивае-
те перспективы электронного 
голосования после проведенно-
го эксперимента в Москве?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Я хотела бы успо-
коить как противников дистан-
ционного голосования, так и 
сторонников. Когда я сказала, 
что в целом пока преждевре-
менно этот эксперимент пере-
носить на всю Россию, это не 
значит, что мы поставили на 
нем крест. Это не так.

Не перечеркивая и не преу-
меньшая важность этого экспе-
римента, хочу сказать, что для 
понимания его перспектив на 
федеральном уровне надо еще 
провести не один эксперимент. 
И такие предложения мы сейчас 
готовим. Мы хотим дать воз-
можность другим регионам, ко-
торые сами захотят, прорабо-
тать и развить московский опыт 
и провести в следующий Еди-
ный день голосования такой эк-
сперимент у себя. Надеемся, что 
в 2020 году один-два, может 
быть, три региона тоже возьмут 
на себя такую смелость. 

Еще один эксперимент мы 
рассчитываем провести по ли-
нии ЦИК. Планируем догово-

риться с одним из регионов, где, 
с одной стороны, есть отдален-
ные и труднодоступные участ-
ки, а с другой — хорошие воз-
можности цифровизации. Для 
труднодоступных территорий 
это (дистанционное голосова-
ние. — Прим. «РГ») было бы 
очень выгодно и удобно. Сей-
час, как вы знаете, ради двух-
трех избирателей наши бедные 
женщины, члены комиссии, до-

бираются на вертолетах, на ве-
здеходах, на тракторах, на пло-
тах, на собачьих упряжках или 
оленях. Это локальное направ-
ление, но мы его будем прораба-
тывать очень интенсивно.

Что показал эксперимент, 
если говорить о достоверно-
сти итогов? Можно доверять?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Хорошо, что этот 
эксперимент состоялся, но пока 

там все-таки осталось несколько 
нерешенных вопросов. Пробле-
ма обеспечения максимальной 
тайны голосования при соблю-
дении полной прозрачности и 
подконтрольности результатов 
не решена. И пока она не решена, 
говорить о том, что все замеча-
тельно на 100 процентов, нельзя.

Сейчас один из кандидатов 
(в Мосгордуму. — Прим. «РГ») 
собирается оспорить итоги 
электронного голосования по 
своему округу в суде. После под-
ведения итогов ни ЦИК, ни Мос-
горизбирком уже не имеют пра-
ва вмешиваться в этот процесс. 
А суд может запросить докумен-
ты, инициировать следствен-
ные действия. И тогда можно бу-
дет еще раз более глубоко и тща-
тельно проанализировать весь 
процесс. В любом случае я счи-
таю, что это было бы неплохо 
для того, чтобы мы могли обра-
тить внимание на какие-то до-
полнительные точки, над кото-
рыми надо поработать. 

В любом случае хорошо, что 
эксперимент вызвал такой на-
кал страстей, прозвучали по-
лярные точки зрения. Есть 
тема для обсуждения. Хотела 
бы поблагодарить за это Мо-
скву: когда люди берут на себя 
эту неблагодарную миссию — 
быть первопроходцами, — мож-
но только сказать им спасибо. 
Всегда есть скептики, критики, 
стрелы летят. Город взял на 
себя эту инициативу и провел 
эксперимент достойно, при-
влекая всех, ничего не скры-
вая.  

Полную версию «Делового 
завтрака» читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ» 

ПРАВО 

Верховный суд 
объяснил: 
снегопад — 
это повод 
не прийти 
на работу

ЗА ПРОГУЛ 
НЕ УВОЛЬНЯТЬ 
Наталья Козлова

В преддверии наступающих хо-
лодов очень важным может 
оказаться разъяснение, кото-
рое сделала Судебная коллегия 
по гражданским делам Верхов-
ного суда РФ. Она пересматри-
вала решения нижестоящих су-
дов об увольнении сотрудницы 
из-за неявки на работу.

Банальный вопрос — можно 
ли не пойти на работу, если ком-
мунальщики не успели вовремя 
почистить дорогу от снега, по 
мнению Верховного суда, мест-
ные суды разрешили непра-
вильно. Зато высокая судебная 
инстанция поддержала истца — 
сотрудницу одного из москов-
ских НИИ. Женщина не смогла 
из-за сильного снегопада до-
браться до работы, и это стало 
основанием для увольнения. 

Сам конфликт случился в 
феврале 2018 года. В начале ме-
сяца на выходные дни истица по-
ехала из Москвы в область, что-
бы навестить престарелых роди-
телей. Но погода испортилась, и 
начался сильный снегопад, про-
длившийся практически двое су-
ток. В результате к понедельни-
ку единственная в деревне доро-
га оказалась под толстым слоем 
снега, со всеми вытекающими из 
этого последствиями.

То есть не ходил обществен-
ный транспорт, а до ближайшей 
станции электрички надо было 
добираться по пояс в снегу 10 
километров. Сотрудница, уви-
дев, что выбраться из деревни 
она не может, поставила в из-
вестность своего руководителя, 
что на работу не выйдет.

Гражданка испробовала все 
возможные варианты вырвать-
ся из снежного плена — даже 
вызвала трактор, чтобы он рас-
чистил дорогу. Но трактор не 
смог добраться до места из-за 
брошенной на дороге машины. 

Прогула истице не прости-
ли, и работодатель уволил со-
трудницу через несколько дней 
после такого неудачного поне-
дельника. Оспаривая незакон-
ное, на ее взгляд, увольнение, 
гражданка обратилась с иском 
в районный Тимирязевский суд 
столицы. Но там решили, что 
увольнение было правильным.

Апелляция в лице Москов-
ского городского суда не нашла 
никаких ошибок в решении 
коллег и посчитала их мнение 
правильным и законным.

После этого гражданке при-
шлось дойти до Верховного 
суда и попросить отмены реше-
ния судов. Судебная коллегия 
по гражданским делам Верхов-
ного суда изучила дело и посчи-
тала, что суды первой инстан-
ции проверили не все обстоя-
тельства дела и не оценили со-
размерность увольнения.

Судебная коллегия по гра-
жданским делам подчеркнула — 
истица не смогла выехать из де-
ревни из-за не очищенной по-
сле сильного снегопада дороги. 
А в деревне, где она находилась, 
такая дорога — одна на въезд и 
выезд. 

При этом общественный 
транспорт в деревне также не 
ходит, а до ближайшей станции 
— 10 километров, преодолеть 
которые после снегопада было 
просто нереально.

Еще Верховный суд подчер-
кнул, что обычно деревенскую 
дорогу расчищает трактор, но в 
тот день он не смог проехать из-
за брошенной на дороге маши-
ны. 

Все эти моменты при выне-
сении решения должны учиты-
вать местные суды, заявил Вер-
ховный суд и отменил все при-
нятые решения, по которым 
увольнение признано закон-
ным. Дело пересмотрят. 

Татьяна Замахина

П
редседатель Госдумы Вя-
чеслав Володин заявил о 
необходимости измене-

ния законодательства в целях 
развития транспортной и до-
рожной отраслей. Такое заявле-
ние спикер сделал, открывая в 
Госдуме организованную мин-
трансом выставку об истории 
развития транспорта в России. 

«Проблемы есть и у нас, пото-
му что законодательство тормо-

зит многие вопросы. Нам необ-
ходимо его менять», — подчер-
кнул Вячеслав Володин. Он на-
помнил, что «транспорт — это 
движение». «Когда мы говорим о 
движении, то сталкиваемся с 
препятствиями, проблемами», — 
сказал парламентарий. И в дан-
ном случае препятствием стали 
пробелы в законодательстве. В 
качестве примера он привел фе-
деральный закон о контрактной 
системе, из-за недостатков кото-
рого средства на строительство 

того или иного объекта могут по-
ступить лишь во втором полуго-
дии. «Представьте, сколько оста-
ется времени, чтобы заниматься 
строительством дороги», — отме-
тил Володин. С дефицитом вре-
мени подрядчики сталкиваются 
и при строительстве автомо-
бильных дорог, признал он, ука-
зав, что в октябре температура 
опускается ниже нуля.

Проблемы также связаны с 
временными потерями на же-
лезнодорожном транспорте. 

«Пассажир садится в поезд, по-
том его везут электровозом, за-
тем полтора часа необходимо 
заменять электровоз на тепло-
воз, — пояснил Володин. — Потом 
тепловоз движется еще не-
сколько сотен километров, не-
далеко от Москвы его вновь за-
меняют на электровоз. Это мно-
гочасовые потери».

Председатель Госдумы также 
указал на необходимость «каж-
дый год сдавать все новые и но-
вые аэропорты», развивать реч-
ной флот. «Задач и проблем у 
минтранса огромное количест-
во, — сказал глава нижней пала-
ты. — Насколько быстро эти за-
дачи будут решаться, насколько 
качественно будут строиться 
дороги, во многом зависит от 
Государственной Думы». 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В «Единой России» подготовлен 

законопроект, направленный на 

борьбу с излишней бюрократией, 

с которой сталкиваются учителя. 

Координационный совет фракции 

поддержал эту инициативу, о чем 

заявил первый замруководителя 

фракции «ЕР» по законопроектной 

деятельности Андрей Исаев по 

итогам заседания совета. Инициа-

тива, которую внесла представи-

тель парламентского большинства 

Елена Митина, предполагает мак-

симальное сокращение письмен-

ной отчетности. Будет установлен 

четкий перечень документов, в 

разработке и ведении которых 

участвуют педагогические работ-

ники. При этом «избыточная отчет-

ность» должна быть устранена.

В ЦИКе считают, что избирательная 
кампания в большинстве регионов 
прошла спокойно и достойно.

Вячеслав Володин во время посещения выставки.

100 тысяч рублей— 
такие гранты будут 
получать лучшие 
ученики и учителя 
на конкурсной 
основе. Выберут 
их открыто 

В Госдуму внесен 
проект поправок 
к закону об ОСАГО, 
принятие которо-
го позволит про-
вести полноцен-
ную реформу 
тарифов в обяза-
тельной автогра-
жданке

Банальный 
вопрос — можно 
ли не пойти 
на работу, если 
коммунальщики 
не успели вовремя 
почистить дорогу 
от снега, по мне-
нию Верховного 
суда, местные 
суды разрешили 
неправильно

МВД Детей 
погибших 
на службе 
полицейских 
отправят 
отдыхать 
во Вьетнам

ОТДЫХ 
ПО ОБМЕНУ
Иван Петров

Дети погибших в ходе несения 
службы российских полицей-
ских смогут отдыхать во Вьет-
наме. Аналогично — вьетнам-
ским детишкам предоставят 
возможность провести канику-
лы в российских лагерях, сана-
ториях и базах отдыха. Взаимо-
обмен стал возможен после под-
писания между МВД России и 
министерством общественной 
безопасности Вьетнама про-
граммы совместных действий 
на 2019—2021 гг. Стороны дого-
ворились об увеличении в сле-
дующем году почти вдвое чи-
сленности делегаций, выезжаю-
щих по обмену.

Об этом стало известно в 
ходе визита министра внутрен-
них дел России Владимира Ко-
локольцева в Ханой. На встрече 
со своим вьетнамским коллегой 
То Ламом он обсудил вопросы 
двустороннего взаимодействия. 
«Участники встречи обменя-
лись предложениями по коор-
динации усилий в миграцион-
ной сфере, в том числе в рамках 
выполнения межправительст-
венного соглашения о реадмис-
сии», — сообщила официальный 
представитель МВД России 
Ирина Волк.

Кроме того, Владимир Коло-
кольцев и То Лам обсудили раз-
личные аспекты подготовки ка-
дров для правоохранительных 
структур. 

1

А К Ц Е Н Т

Еще один эксперимент мы рассчитыва-
ем провести по линии ЦИК. Планируем 
договориться с одним из регионов, где, 
с одной стороны, есть отдаленные 
и труднодоступные участки, а с другой — 
хорошие возможности цифровизации

— Видео и фоторепортаж
с «Делового завтрака» смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/84

ПАРЛАМЕНТ Вячеслав  Володин призвал изменить законы, 
мешающие развитию транспорта

Движение 
без препятствий  
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ИНТЕРНЕТ  Популярность 
WhatsApp обогнала другие 
мессенджеры

Любимец всех 
родителей

Антон Благовещенский

Где общаются родители школьников, учащихся в од-
ном классе? А жители дома? В  WhatsApp. Этот сервис, 
принадлежащий Facebook, самый популярный в Рос-
сии, выяснили исследователи из компании Brand 
Analytics.

Популярность измеряется не только по числу ска-
чиваний — исследователи изучали упоминания и обсу-
ждения мессенджеров в соцсетях. Суммарное количе-
ство таких сообщений в августе 2019 года превысило 
16 миллионов, то есть каждый день где-то в «Твиттере» 
или «ВКонтакте» более 533 тысяч раз люди писали 
друг другу что-то 
вроде: «На связи в 
WhatsApp», «По-
звони мне через 
Viber» и так далее. 
Популярность мес-
сенджеров как аль-
тернативного кана-
ла связи растет — в 
марте 2018 года 
лишь 11,5 миллиона 
сообщений в соцсе-
тях были посвяще-
ны Viber, WhatsApp, 
Skype и другим про-
граммам для общения. «Зачем звонить, если можно на-
писать? Похоже, все больше россиян придерживаются 
такой жизненной позиции», — уверены эксперты.

После WhatsApp (39% упоминаний и обсуждений) 
самым популярным является Viber (28%), хотя еще в 
прошлом году ситуация была противоположной. Зато 
блокируемый Роскомнадзором по решению суда 
Telegram остался на третьем месте. 

Основа роста популярности WhatsApp заключается 
в чатах на бытовую тематику, которые просто откры-
вать в мессенджере. Это могут быть чаты родителей, 
участников садового товарищества, жителей подъезда 
или дома. Viber привлекателен возможностью быстро-
го общения брендов и компаний с клиентами, а также 
публичными сообществами, вмещающими до милли-
арда пользователей. Правда, именно с Viber часто ассо-
циируется спам.

 В пятерку наиболее популярных каналов общения 
входят, как ни странно, SMS-сообщения и Skype. А все 
остальные, включая ICQ, Facebook Messenger, «ВКон-
такте» и другие, в сумме собрали около 1% упомина-
ний. 

ЭКОНОМИКА МИД Украины 
переживает из-за распада 
антироссийского фронта

Испугались 
трещин

Павел Дульман

Обновленный внешнеполитический блок Украины 
провел аудит дел на европейском направлении и при-
шел к неутешительному выводу: далеко не весь мир 
поддерживает их вечно молодую демократию, и даже 
не вся Европа. На это в интервью Die Welt пожаловался 
глава МИД Украны Вадим Пристайко.

Его прямо спросили, не боится ли Киев, что «евро-
пейский санкционный фронт и дальше будет давать 
трещину».  «Трещину мы уже увидели недавно, когда 
ПАСЕ вернула России право голоса без исполнения ею 
своих обязательств (о каких российских обязательст-
вах говорит Пристайко, известно только ему. — Прим. 
«РГ»). Это прослеживается и в других сферах. То, что 
начинаются разговоры о возвращении России в G7, яв-
ляется следующим 
признаком треска-
ния этого фронта». 
При этом министр 
назвал действую-
щие санкции «неи-
деальными» и посо-
чувствовал запад-
ным партнерам, ко-
торым «все тяжелее 
их выдерживать». 
Но сразу призвал европейских союзников крепиться и 
держаться, поскольку санкции «приносят вред эконо-
мике России, и это вынуждает россиян двигаться в 
правильном направлении». Все интервью изобиловало 
антироссийскими выпадами, бравурными обещания-
ми и откровенной ложью. Например, Пристайко по-
хвастался ростом экономики на 4,6 процента в первом 
полугодии, хотя именно за эту, очевидно взятую с по-
толка, цифру на вчерашнем заседании Верховной рады 
свой первый холодный душ получил от депутатов пре-
мьер Гончарук.

Претензии к европейцам из-за недостаточной под-
держки санкционного режима синхронно с министром 
высказал и вице-премьер по европейской и евроатлан-
тической интеграции, бывший постпред Украины в 
Совете Европы Дмитрий Кулеба. Он констатировал, 
что в западном сообществе больше нет единой пози-
ции по «изоляции» России.

«Вы же видели заявления президента одного очень 
влиятельного европейского государства (вероятно, 
имелся в виду Эмманюэль Макрон. — Прим. «РГ»). По-
пытки двигаться в эту сторону, безусловно, есть, но 
они не являются линейными. Есть много сдерживаю-
щих факторов, но желание двигаться в этом направле-
нии я наблюдаю, и оно уже выливается наружу. Мы ви-
дим это уже даже в публичных заявлениях и действиях. 
Ситуация очень непростая в плане санкций», — заявил 
Кулеба в эфире украинского телеканала «UA:Первый». 
Он также констатировал, что «к сожалению, ситуация 
в ЕС сейчас существенно отличается от того, что мы 
имели пять лет назад», и сейчас легко ввести новые 
санкции не получится. Самое страшное, по словам Ку-
лебы, что у Киева остались только три верных союзни-
ка — страны Балтии, которых он назвал «братьями и се-
страми», а вот «среди тяжеловесов Европы появились 
опасные тенденции в отношении к Украине».  

Беспокоиться высокопоставленным  украинским 
дипломатам есть о чем: информацию о происходящем 
на Украине в европейских столицах получают не толь-
ко из украинских СМИ.  И что еще хуже — санкции бьют 
по кошелькам самих европейцев. Премьер Италии 
Джузеппе Конте прямо заявил о необходимости их 
снятия, и даже канцлеру Германии Ангеле Меркель все 
тяжелее игнорировать призывы большого бизнеса и 
земельных властей об их отмене. 

Шашечки разрулят
За превышение разре-
шенной доли на рынке 
сервисы такси предла-

гают наказывать оборотным 
штрафом. Если в течение кален-
дарного месяца заказы у агрега-
тора исполняли автомобили 
суммарным числом больше раз-
решенного, штраф должен со-
ставлять от трех до пяти про-
центов годовой выручки компа-
нии, настаивают авторы иници-
атив.

Кроме того, они считают 
важным предусмотреть сан-
кции за непредоставление агре-
гатором данных о поездке либо 
за передачу в автоматизирован-
ную информационную систему 
«Такси» ложной информации. 
За каждый такой случай компа-
ния должна наказываться штра-
фом в 50 тысяч рублей.

Все предложенные меры по-
зволят повысить конкуренцию 
на рынке, выравнять условия 
для всех его участников, увели-
чить число профессиональных 
водителей и сократить вероят-
ность появления за рулем такси 
случайных подработчиков, от-
мечает президент «Коллектив-
ной защиты», член экспертного 
совета при Московской област-
ной Думе Марат Аманлиев.

Самое же главное, что поезд-
ки станут безопаснее, снизятся 
комиссии агрегаторов для води-
телей и общая стоимость пое-
здок для пассажиров, добавляет 
в свою очередь Петр Шкуматов, 
координатор общественной ор-
ганизации. Сами агрегаторы 
такси готовы участвовать в об-
суждении инициатив по регули-
рованию работы сервисов.

«В той правовой неопреде-
ленности, в которой сейчас на-
ходится рынок, первоочередная 
задача — установить базовые 
правила игры, — заявил «Рос-
сийской газете» гендиректор 
Gett Максим Жаворонков. — В 
частности, нужно определить 
механизмы оценки долей рынка 
и способы их регулирования. 
Делать это целесообразно вме-

сте с участниками рынка: агре-
гаторами, перевозчиками, об-
щественными организациями. 
И только после этого вводить 
штрафы».

В пресс-службе «Яндекс. Так-
си» напомнили, что для обсу-
ждения инициатив сейчас поя-
вилась единая площадка — рабо-
чая группа при фонде «Сколко-
во». Ее создали по поручению 
вице-премьера Максима Аки-
мова, в том числе для выработ-
ки предложений по изменению 
законодательства в сфере такси.

«Мы за диалог всех участни-
ков отрасли. Но в предложен-
ных пунктах есть некоторые 
противоречия. Рынок такси 

конкурентный и может сам себя 
сбалансировать рыночными 
механизмами. Редко какие-то 
ограничения способствуют ка-
чественному развитию и ро-
сту», — отметил представитель 
«Ситимобил» Георгий Лобуш-
кин.

Похожую точку зрения «Рос-
сийской газете» высказали в 
Федеральной антимонопольной 
службе (ФАС). 

«Ограничение права служб 
такси в подключении к агрега-
тору не обеспечит развитие 
конкуренции, но ограничит 
права водителей на выбор рабо-
ты с агрегатором. ФАС прямо 
запретила это в предписании, 

выданном агрегаторам по ре-
зультатам рассмотрения сделки 
«Яндекс. Такси» и Uber», — на-
помнил заместитель руководи-
теля ведомства Анатолий Голо-
молзин.

Также оно способно приве-
сти к искусственному ограни-
чению предложения, что может 
повлечь экономически необо-
снованный рост цен на поездки 
для пассажиров, добавил за-
мглавы ФАС.

«Сейчас служба рассматри-
вает сделку слияния двух агре-
гаторов — «Яндекс. Такси» и «Ве-
зет».  (на эту сделку в антимоно-
польную службу пожаловался 
Gett, посчитавший, что она уси-
лит доминирование «Яндекс. 
Такси» на рынке - прим. Ред.).По 
итогам будет принято решение, 
обеспечивающее защиту и раз-
витие конкуренции рынка так-
си», —  сообщил Анатолий Голо-
молзин.

Агрегаторы такси сами не 
оказывают услуги перевозки 
пассажиров. Они обеспечивают 
организацию поездок на такси с 
помощью цифровых платформ. 
Непосредственно перевозчика-
ми выступают партнеры агрега-
торов — таксопарки, диспетчер-
ские службы, водители. 

Технологии заметно измени-
ли рынок такси. Таксопарки 
сдали позиции и попали под 
контроль IT-компаний. Боль-
шинство традиционных диспет-
черских подключились к плат-
формам агрегаторов, внедрили 
собственные цифровые плат-
формы либо вообще ушли с 
рынка. В любом случае тради-
ционное такси больше не имеет 
влияния. 

По данным исследования 
Discovery Research Group, за 
первые шесть месяцев 2019 
года российский рынок агрега-
торов такси показал стреми-
тельный рост. Сейчас его объем 
оценивается более чем в 174, 2 
миллиарда рублей, притом что 
за весь 2018 год он составил 
290,5 миллиарда рублей. 

РЕСУРСЫ Саудовская Аравия успокоила 
взбудораженный рынок нефти с первой попытки

Бочки опоры

Роман Маркелов 

С
аудовская Аравия 
пообещала за пару 
недель полностью 
восстановить добы-
чу нефти после суб-
ботней атаки беспи-
лотников на круп-
ные нефтяные объ-
екты страны. Это за-

явление охладило рынки и сби-
ло цены на нефть. Однако геопо-
литическая обстановка на 
Ближнем Востоке после атаки 
пока остается напряженной и не 
даст ценам на сырье упасть еще 
ниже, считают аналитики.

Саудовская Аравия полно-
стью восстановит добычу не-
фти в конце сентября, а ее кон-
трактные поставки клиентам 
уже вернулись к прежним объ-
емам за счет созданных запа-
сов сырья, сообщил министр 
энергетики страны принц Аб-
дель Азиз бен Сальман Аль 
Сауд. По его словам, за послед-
ние два дня восстановлено уже 
больше половины производст-
ва нефти, потерянного из-за 
атаки (после нее сообщалось о 
снижении добычи в масштабах 
всей страны в два раза — на 5,7 

миллиона баррелей в сутки, 
это около 6 процентов мировой 
добычи). Министр рассчитыва-
ет, что средний уровень добычи 
нефти в королевстве в сентябре 
и октябре составит 9,89 милли-
она баррелей в сутки. К концу 
ноября производственные 
мощности достигнут 12 милли-
онов баррелей в сутки, надеет-
ся он.

После заявлений бен Саль-
мана цена барреля Brent на от-
крытии торгов в среду упала бо-
лее чем на 7 процентов, до 64 
долларов (на пике последних 
дней она поднималась до 72 
долларов). Однако, несмотря на 
снижение опасений из-за со-
кращения предложения нефти 
на глобальном рынке, сохране-
ние геополитической напря-

женности на Ближнем Востоке 
позволит нефтяным котиров-
кам оставаться выше отметки 
60 долларов за баррель, полага-
ют аналитики Нордеа-банка Та-
тьяна Евдокимова и Григорий 
Жирнов.

Напряженность в регионе 
повысилась после заявлений 
властей США, что, по их мне-
нию, атаки на нефтяные объек-
ты Саудовской Аравии были со-
вершены с юго-запада Ирана. В 
Иране свою причастность к уда-
рам отвергают. В российском 
МИДе в понедельник пореко-
мендовали не спешить с вывода-
ми о том, кто осуществил атаку 
на саудовские нефтяные объек-
ты. Также в ведомстве заявили, 
что считают контрпродуктив-
ным использовать произошед-

шее для нагнетания страстей во-
круг Ирана.

По словам бен Сальмана, в 
Саудовской Аравии пока не зна-
ют, кто стоял за атаками, но на-
мерены предпринять серьезные 
меры, чтобы больше их не допу-
скать. При этом практически 
сразу после нападения ответст-
венность за удары взяли на себя 
йеменские повстанцы-хуситы, 
против которых воюет арабская 
коалиция во главе с Саудовской 
Аравией.

По словам помощника прези-
дента РФ Андрея Белоусова, при 
сохранении текущих тенденций 
объемы добычи нефти в Саудов-
ской Аравии должны быстро 
восстановиться, а цены на нее — 
стабилизироваться. Однако 
если в регионе возникнет новый 
очаг дестабилизации и в него 
окажется втянутым Иран, это 
будет худшим сценарием разви-
тия событий, добавил он. 

Саудовской Аравии пришлось 
распечатать запасы нефти, 
чтобы исполнить обязательства 
перед покупателями.

Таксопарки сдали позиции и попали под контроль IT-компаний.

А К Ц Е Н Т

Российский рынок агрегаторов такси 
за последние полгода показал стреми-
тельный рост. Сейчас его объем оцени-
вается в 174,2 миллиарда рублей

А К Ц Е Н Т

Цены на нефть в ближайшее время 
вряд ли опустятся ниже 60 долларов 
за баррель, несмотря на скорое восста-
новление добычи в Саудовской Аравии

ТЕХНОЛОГИИ Запатентовать 
изобретение можно будет 
за четыре месяца

Быстрые идеи

Екатерина Ясакова

Инновационные компании в 
погоне за скоростью вывода но-
вых продуктов на рынок забы-
вают о защите интеллектуаль-
ной собственности. Между тем, 
на патенте можно и нужно за-
рабатывать. Предельный срок 
регистрации патентов, к кото-
рому стремится Роспатент, — 
4 месяца, поскольку при уско-
рении процедур важно не поте-
рять в качестве экспертизы, 
рассказал руководитель ведом-
ства Григорий Ивлиев на кон-
ференции IP Академия в Техно-
парке «Сколково». Для сравне-
ния: в США могут рассматри-
вать заявку 2—3 года, а в Брази-
лии — до 5 лет. 

«Если по подаче заявок на 
выдачу патентов на изобрете-
ние мы фиксируем стагнацию, 
то рост заявок на товарные зна-
ки показывает, что люди видят 
в интеллектуальной собствен-
ности тот инструмент, который 

им необходим, — отметил Ивли-
ев. — За последние четыре года 
количество заявок на ТЗ выро-
сло в два раза», — отметил Ивли-
ев. Так, за 8 месяцев текущего 
года Роспатент уже зарегистри-
ровал 34,5 тысячи товарных 
знака, что на 21,2% больше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года.  Развитие техно-
логий ставит много вопросов, 
например, кому принадлежат 
объекты, созданные искусст-
венным интеллектом. По сло-
вам советника председателя 
правления Фонда «Сколково» 
по интеллектуальной собствен-
ности Максима Прокша, к охра-
няемым результатам интеллек-
туальной деятельности в буду-
щем могут быть причислены в 
том числе аватарки и никней-
мы пользователей. Чтобы разо-
браться во всех этих вопросах, 
нужны специалисты. Роспатент 
предлагает восполнять их недо-
статок, внедряя аутсорсинг па-
тентной экспертизы. 

Санкции против 
России бьют 
по кошелькам 
самих европейцев

В России 
WhatsApp и Viber 
активно использу-
ют 36 и 21 милли-
он человек соот-
ветственно

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО Оплата 
транзитных железнодорожных 
перевозок может измениться

Прибыль из нуля

Станислав Крашевский

В Госдуму на рассмотрение вне-
сен законопроект о введении 
нулевой ставки НДС на тран-
зитные перевозки порожних 
контейнеров и вагонов. О том, 
что принесет эта новелла отече-
ственной экономике, «Россий-
ской газете» рассказал автор 
законопроекта, депутат Госу-
дарственной Думы, член Коми-
тета по контролю и Регламенту 
Алексей Кобилев.

Алексей Геннадьевич, какие 
изменения предполагает но-
вый законопроект? 

АЛЕКСЕЙ КОБИЛЕВ: Проект Феде-
рального закона предусматри-
вает внесение изменений в ста-
тьи 164 и 165 части второй На-
логового кодекса РФ. Сейчас 
нулевая ставка НДС распро-
страняется только на междуна-
родные транзитные перевозки 
товаров и сопутствующие 
транспортно-экспедиционные 
услуги. Но есть еще и перевозки 
порожних контейнеров и гру-
зовых вагонов, которые не под-
падают под действие НК РФ. За-
конопроектом предлагается 
распространить действие нуле-
вой ставки НДС на именно та-
кие перевозки.

То есть, бизнес сможет снять 
с себя дополнительное финан-
совое бремя, которое он несет?

АЛЕКСЕЙ КОБИЛЕВ: Да, ведь пере-
возки порожних контейнеров и 
грузовых вагонов облагаются 
НДС по ставке 20 %. Конечный 
потребитель услуги находится 
за пределами России и не мо-
жет претендовать на вычет по 
НДС, предусмотренный рос-
сийским законодательством. 
Если бизнес платит больше, то 
снижается конкурентоспособ-
ность российских железных до-
рог. Следовательно, снижается 
привлекательность российских 
транспортных коридоров для 
иностранных грузоотправите-
лей.

Кто составляет конкуренцию 
в этой сфере российскому биз-
несу? 

АЛЕКСЕЙ КОБИЛЕВ: В Белоруссии и 
Казахстане нулевая ставка НДС 
применяется при любых тран-
зитных перевозках вне зависи-
мости от того, груженый это 
или порожний контейнер и ва-
гон. Они, как и Россия, являют-
ся членами Евразийского эко-
номического союза. Примене-
ние нулевой ставки способст-
вует развитию транзитных пе-
ревозок. Если таких перевозок 
станет больше, то и транзитный 
потенциал России заметно воз-
растет.

О проблеме какого масштаба 
мы говорим?

АЛЕКСЕЙ КОБИЛЕВ: В 2018 году доля 
транзита порожних контейне-

ров и вагонов в общем объеме 
перевозок в сообщении Китай — 
Европа — Китай составила 23 %. 
Эти перевозки оплачивают 
крупные владельцы контейне-
ров и вагонов, а также экспеди-
торские организации. Если 
взять только перевозку порож-
них контейнеров, то за восемь 
месяцев 2019 года объем тако-
го транзита по территории РФ 
составил около 60 тысяч ДФЭ 
(двадцатифутовый эквивалент 
— это условная единица измере-
ния вместимости грузовых 
транспортных средств). Около 
50 % таких перевозок осу-
ществляется из Европы в Ки-
тай, еще около 30 % — из стран 
Центральной Азии в Южную 
Корею. 

Около 80 % плательщиков за 
транзитные перевозки порож-
них контейнеров составляют 
дочерние и зависимые общест-
ва ОАО «РЖД». Кстати, согла-
сно долгосрочной программе 
развития ОАО «РЖД»  транзит-
ный поток как груженых, так и 
порожних контейнеров являет-
ся перспективным для наращи-
вания объема перевозок. 

А какова статистика по ва-
гонам?

АЛЕКСЕЙ КОБИЛЕВ: За те же восемь 
месяцев текущего года по сети 
российских железных дорог 
было перевезено около 121 ты-
сячи порожних вагонов. Из них 
около 90 % составляют пере-
возки в Казахстан. Основной 
объем, 22 %, отправляется с Се-
веро-Кавказской железной до-
роги после выгрузки нефтяных 
и хлебных грузов, перевезен-
ных назначением в Италию. Его 
доля составляет 22 %. С Ок-
тябрьской железной дороги по-
сле выгрузки серы назначени-
ем в Казахстан отправляется 14 
% порожних вагонов, с Юго-
Восточной железной дороги  — 
13 %.

Что конкретно даст введение 
нулевой ставки НДС?

АЛЕКСЕЙ КОБИЛЕВ: Зарубежные 
грузоотправители смогут со-
кратить  стоимость железнодо-
рожной транспортировки по 
территории России. Это вызо-
вет рост объема перевозок, вла-
дельцы подвижного состава на-
чнут активнее использовать 
транзитные маршруты с уча-
стием российских железных 
дорог. Это поможет сгенериро-
вать дополнительный доход и 
для экспедиционных компа-
ний.

Экономический эффект для 
бюджетной системы РФ будет 
достигнут благодаря увеличе-
нию поступлений налога на 
прибыль за счет роста объемов 
перевозок транзитных грузов.

О каких цифрах может идти 
речь?

АЛЕКСЕЙ КОБИЛЕВ: За счет введения 
нулевой ставки НДС объемы 
перевозок контейнеров из Ев-
ропы в Китай могут вырасти 
почти в два раза. Это поспособ-
ствует увеличению выручки 
российских экспедиционных 
компаний примерно на 3,4 
млрд рублей, выручки ОАО 
«РЖД» — на 0,5 млрд. Нулевая 
ставка придаст экономический 
смысл системе международных 
транзитных перевозок. Это бу-
дет способствовать выполне-
нию поручений, содержащихся 
в указе президента РФ от 7 мая 
2018 года № 204, по увеличе-
нию доли российского экспор-
та товаров, работ и услуг и объ-
ема транзитных перевозок. 
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Алексей Кобилев: «Российский биз-
нес давно беспокоят неравные 
условия конкуренции».

— За динамикой цен на нефть 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5625
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Корреспондент «РГ»
спустился в подземелья, 
отбитые в Сирии 
у террористов

Страх ушел 
из бункеров

Александр Степанов, Хан-Шейхун, Сирия

Сирийская армия один за другим освобождает города 
и поселки в провинции Идлиб, считающейся послед-
ним оплотом террористов.   

Сирийские военные показали подземные укрепрай-
оны боевиков, которые были построены по всем зако-
нам фортификации. Первая пещера неподалеку от Хан-
Шейхуна пробита в известняковой скале. Здесь нахо-
дился госпиталь террористов из запрещенной в России 
«Джебхат-ан-Нусры». Множество подземных помеще-
ний, где находились палаты, операционная, кухня, до 
сих пор до конца не исследованы. При отходе подзем-
ный госпиталь был тщательно заминирован. На полу 
валяются чашки, тарелки, пустые консервные банки 
и даже костюм химзащиты западного производства. 
А также флаг организации «Белые каски».  

Как рассказал бригадный генерал Абдель Керим 
Мейхун, эти якобы спасители мирного населения ба-
зировались вместе с террористами, которые это насе-
ление уничтожали. 

— Эти люди монтировали здесь видеоролики о том, 
что Дамаск применял химическое оружие против жи-
телей Сирии. Наши бойцы обнаружили пещеру после 
освобождения южных районов провинции Идлиб, — 
рассказал он. 

Проезжаем еще несколько километров и натыкаем-
ся еще на одну подземную крепость.  Настоящий под-
земный город, в котором находилось порядка 3,5 тыся-
чи боевиков. Под землей он простирается на десятки 
километров. На горах обустроены хорошо защищен-
ные наблюдательные пункты, рядом со входом в под-
земный город — окопы в полный профиль. Боевики счи-
тали, что захватить 
эту цитадель невоз-
можно. Все подзем-
ные помещения 
были между собой 
соединены прохода-
ми. Вход в цитадель 
позволяет заехать 
туда даже танку. 

— Боевики, в том 
числе, чинили здесь 
свою технику, 
укрывали танки 
при авианалетах, — 
рассказывают си-
рийские офицеры. Строили этого подземного монстра 
пленные сирийские солдаты и насильно согнанное на 
работы мирное население. Помещения обложены ка-
фельной плиткой, для удобства террористы сделали 
себе в подземелье даже наливные полы, провели воду и 
электричество. На полу валяется экипировка боевиков 
— каски, обмундирование, противогазы, патроны, гра-
наты и снаряды для противотанковых гранатометов. 

Зайдя в одну из комнат, я сначала не поверил гла-
зам, надпись на русском языке гласила: «Скора мы 
ваши кровь будым пит».

— Да, в рядах террористов есть выходцы из бывшего 
СССР и Кавказа, — говорит один из сирийских офице-
ров, — они любили перед отступлением на стенах писать 
угрозы. Но на арабском они могут только с трудом раз-
говаривать, поэтому, видите, угрожают нам на русском. 

К таким угрозам сирийская армия сейчас относит-
ся с большим скепсисом. Взят город Хан-Шейхун, счи-
тающийся ключом к провинции Идлиб, множество 
других городов и селений. Сирийцы уверены, что вско-
ре смогут закончить эту войну, освободив последний 
оплот террористов — город Идлиб.     

В одном из полуразрушенных зданий Хан-Шейхуна 
расположился пункт технического обслуживания тан-
ков элитного сирийского подразделения правительст-
венной армии Аль-Куат аль-Нимр (Силы Тигра).  Здесь 
обслуживают тяжелую технику танкового полка «Тиг-
ров». Машины выглядят несколько потрепанно, видно, 
что недавно они принимали участие в боях. 

Возле десятка танков кипит работа. Сирийские во-
енные чистят пулеметы, проверяют ходовую танков и 
моторные отсеки. Четверо танкистов, вооружившись 
банником, отчищают ствол от нагара. Затем смазыва-

ют детали пушки машинным маслом.   Командир тан-
кового полка полковник Мухаммед Дунья, рассказал 
«РГ», что его подразделение участвует в боях за Хан-
Шейхун с самого начала. 

 — Мы выбивали противника из города. Люди у нас 
прошли хорошую подготовку, обучены ведению насту-
пательных боевых действий. Поэтому, к счастью, по-
терь с нашей стороны при освобождении Хан-Шейхуна 
не было, — рассказал сирийский офицер.  

По его словам, боевики были хорошо подготовлены, 
вооружены оружием западного производства. 

— Они использовали американские противотанковые 
ракеты, танки Т-64 и Т-72, которые ранее были захваче-
ны у сирийской армии, новейшие средства связи. Кроме 
того, боевики где-то раздобыли средства радиоэлектрон-
ной борьбы и пытались глушить наши каналы связи при 
переговорах. Также при атаках на «Тигров» использова-
лись и террористы-смертники, — рассказал полковник. 

Я поинтересовался у полковника, на каком танке 
ему лучше воевать. 

— Конечно, Т-72 более удобный, точный, но я люблю 
Т-55 за его надежность, — ответил офицер. Кстати, по-
казали «Тигры» и сирийское ноу-хау — комплекс опти-
ко-электронного противодействия «Сараб» (мираж). 
Это прибор цилиндрической формы, который устанав-
ливается на башню Т-72 и создает помехи при запуске 
противотанковых ракет. 

Точки притяжения
Это на миллион больше, 
чем годом ранее. При 
этом патенты на право 

работать купили 1,28 миллиона 
иностранцев. Годом раньше за 
такой же период их было 1,16 
миллиона. Гражданство России 
с начала года приняла 221 тыся-
ча мигрантов, на 50 тысяч боль-
ше, чем в прошлом году.

Большая часть мигрантов, 
приезжающих в Россию, это 
выходцы из стран Средней 
Азии, где долгое время сохра-
нялась высокая рождаемость, а 
новых рабочих мест создается 
мало, отмечает эксперт по 
внешней трудовой миграции 
Наталия Власова. Россия для 
них — практически единствен-
ное место, где они могут найти 
работу — в строительстве, до-
рожных работах, сфере обслу-
живания, домашнего труда. 
«При низкой производитель-
ности труда в стране остается 
высокой потребность в ручном 
труде, которую в основном и 
обеспечивают иностранные 
работники», — говорит Власо-
ва. Часть мигрантов из Сред-

ней Азии пытается уехать на 
заработки в Южную Корею 
или, например, в Объединен-
ные Арабские Эмираты, но 
туда стекается немало мигран-
тов и из других стран, поэтому 
выходцы из бывшего СССР да-
леко не всегда выдерживают 
конкуренцию за рабочее ме-
сто, говорит эксперт. Для тру-
довой миграции в страны Ев-
ропы или в США важно знать 
европейские языки, которыми 
азиаты практически не владе-
ют. Да и сама поездка туда мно-
гим гастарбайтерам просто не 
по карману. При этом русский 
язык, пусть и плохо, но многие 
мигранты оттуда знают. 

При этом через 10—20 лет 
ситуация может измениться, 
продолжает эксперт, потому 
что рождаемость в среднеази-
атских странах снижается и, 
возможно, спустя некоторое 
время там уже не будет избыт-
ка рабочей силы.

Если приезжают жить и ра-
ботать в Россию низкоквали-
фицированные специалисты, 
то уезжают из нее преимуще-

ственно люди с высшим обра-
зованием и научными степеня-
ми.

«Нередко представители 
крупных иностранных компа-
ний специально ищут среди 
выпускников ведущих вузов 
для себя будущих работников, 
желающих переехать за рубеж. 
И находят их», — говорит Вла-
сова. Молодые люди чаще уез-
жают не столько ради более 
высокой зарплаты и хорошего 
уровня жизни, сколько ради 
интересной работы, возмож-
ности трудиться на современ-
ном оборудовании, развивать-
ся, делать научные открытия. 
Чаще всего иностранцы пере-
манивают айтишников, техна-
рей, молодых ученых в разных 
областях.

В целом миграция растет 
благодаря интернету, возмож-
ности заочно общаться с людь-
ми по всему миру, искать рабо-
ту,  получать информацию. 
Плюс немаловажное значение 
имеют природные катаклизмы 
и войны — люди ищут более 
безопасное место для жизни. 

РЕСУРСЫ 

Российский газ 
пробивает 
новые рынки

НЕ ТРУБОЙ — 
ТАК ТАНКЕРОМ
Максим Гребенников

В литовский порт Клайпеда 
прибыл танкер с партией рос-
сийского сжиженного природ-
ного газа (СПГ). Литва впервые 
закупила крупнотоннажную 
партию СПГ из России, свиде-
тельствуют данные сайта 
Marinetraffic.com.

Эксперты считают, что это 
начало активного вхождения 
наших заводов по сжижению 
газа на европейский рынок 
СПГ. Партия российского газа с 
завода «Ямал СПГ» была пере-
гружена на борт газовоза не-
сколькими днями ранее на тер-
минале Монтуар-де-Бретань во 
Франции. Нынешнюю закупку 
крупной партии сжиженного 
газа у России аналитики объя-
снили относительно низкими 
ценами, при которых государ-
ства стремятся максимально 
быстро заполнить свои подзем-
ные хранилища газа. 

На этой волне за восемь ме-
сяцев 2019 года закупки СПГ 
Литвой возросли на 70 процен-
тов. Правда, не все они при-
шлись на Россию, однако наш 
сжиженный газ, поставляемый 
танкерами средней тоннажно-
сти, стал играть заметную роль 
в энергобалансе страны.  

Декларируя снижение зави-
симости от «Газпрома», Виль-
нюс в ноябре 2014 года полу-
чил в десятилетнюю аренду 
СПГ-терминал, построенный 
южнокорейской компанией 
Hyundai Heavy Industries. По 
итогам 2018 года Литва дейст-
вительно сумела сократить за-
купки газа у «Газпрома» до 1,3 
миллиарда кубометров, что со-
ставляет примерно 60 процен-
тов от общих потребностей 
прибалтийского государства в 
этом топливе. В то же время за-
полнять арендованный СПГ-
терминал оказалось явно не по 
силам. 

Преподаватель Финансово-
го университета при прави-
тельстве России Игорь Юшков 
напомнил, что поставки, как 
правило, осуществляют трейде-
ры, которые перегружают газ 
поставщика после чего «нацио-
нальность» газа проследить 
трудно. Именно это властям 
Литвы позволяет принимать в 
свой СПГ-терминал россий-
ский газ, не афишируя, откуда 
он прибыл изначально. 

«Однако получилось так, 
что российский СПГ периоди-
чески оказывается конкурен-
тнее предложений иностран-
ных компаний. В результате в 
тот же клайпедский терминал 
стал поступать газ, пусть и ку-
пленный у трейдеров, но изна-
чально поставленный в запад-
ноевропейские хабы именно из 
России», — сказал в интервью 
«РГ» Игорь Юшков.   

По его словам, прибалтий-
ский бизнес действует по прин-
ципу «что не запрещено, то раз-
решено». Формального запрета 
на покупку сжиженного газа из 
России в Литве не существует, 
поэтому, когда складывается 
удобная ценовая конъюнктура, 
потребитель закупает у нас 
СПГ. Власти республики с этим 
поделать ничего не могут, доба-
вил эксперт. По его словам, ряд 
поставок в прибалтийскую ре-
спублику также идет неболь-
шими танкерами. «Небольшие 
партии СПГ контрактует и Эс-
тония», — говорит эксперт. 

Перевалка часто происхо-
дит в Мурманской области, где 
с наших танкеров ледового 
класса СПГ переваливается на 
суда обычной проходимости 
«борт в борт». Такая сцепка вы-
годна обеим сторонам, по-
скольку сокращает транспор-
тное плечо. 

Эксперт делает вывод, что 
нынешняя сделка не первая, 
когда интересы продавца и по-
купателя совпадают. При этом 
можно говорить о тенденции, 
когда  СПГ из РФ идет не только 
во французский хаб, но и в ме-
ста приема в Бельгии, Великоб-
ритании и других странах. Не-
смотря на то, что при перевалке 
газ теряет страну-производите-
ля, востребованность россий-
ского газа в Европе доказана се-
годняшним примером. 

ТРАНСПОРТ Зарубежных лоукостеров допустят 
к международным перелетам из Петербурга

Летите к нам

Евгений Гайва 

А
эропорт Пулково в 
Санкт-Петербурге 
получит статус «от-
крытого неба». Из 
воздушной гавани в 
порядке экспери-
мента станут летать 
зарубежные лоукос-
теры без необходи-

мости посадки в стране их реги-
страции. А еще вводится так на-
зываемая «седьмая свобода воз-
духа». Для России это будет бес-
прецедентным шагом. 

Решения по развитию тран-
спортного узла Северной столи-
цы были приняты на совещании 
у вице-премьера Максима Аки-
мова.

Открыть шире воздушное 
пространство в Санкт-Петер-
бурге предложили в компании 
«Воздушные ворота Северной 
столицы» (ВВСС), которая 
управляет аэропортом Пулко-

во. Идею изучил минтранс и 
пришел к выводу, что иностран-
ных перевозчиков нижнего це-
нового сегмента — лоукостеров 
— можно пустить без вреда для 
российских авиакомпаний.

«Предлагаем это сделать как 
пилотный проект сроком на 
пять лет, для того чтобы «раска-
тать» линии, сформировать пас-
сажиропотоки, а затем, когда и 
если наши авиакомпании будут 
готовы выйти на этот рынок, 
предложить их отечественным 
перевозчикам», — сказала на со-

вещании директор департамен-
та госполитики в области гра-
жданской авиации Минтранса 
России Светлана Петрова. 

А понятие «свободы возду-
ха» связано с возможностью ис-
пользовать воздушное про-
странство страны зарубежны-
ми перевозчиками. «Первая 
свобода воздуха предоставляет 
право иностранным судам пере-
секать воздушное пространство 
без посадки, вторая дает право 
на техническую остановку без 
посадки или высадки пассажи-

ров, то есть совершить, так ска-
зать, подскок, третья и четвер-
тая — предоставляют право пе-
ревозок из своей страны в дру-
гую и обратно», — перечисляет 
замдиректора Института инже-
нерной экономики и гумани-
тарных наук МАИ Даниил Квон. 

Собственно седьмая свобода 
дает право иностранной авиа-
компании перевозить пассажи-
ров и грузы из российского аэ-
ропорта в иностранное государ-
ство без продолжения полета 
или «подскока» в своей стране, 
указывает эксперт. 

Шаги по открытию неба в 
Санкт-Петербурге — это продол-
жение политики по децентрали-
зации авиаперевозок, перера-
спределения потока с Москов-
ского транспортного узла, от-
мечает Квон. 

Есть также планы по увели-
чению въездного турпотока. 
Ради этого с 1 октября 2019 года 
для жителей 53 стран вводятся 

электронные визы для поездок в 
Санкт-Петербург. Но в двадцать 
из этих стран российские авиа-
компании не летают. Так что 
спрос на авиаперевозки нужно 
будет подкрепить предложени-
ями.

В результате в Пулково пла-
нируют к 2025 году увеличить 
пассажиропоток до 35 миллио-
нов пассажиров в год с нынеш-
них 20 миллионов. Приход зару-
бежных авиакомпаний расши-
рит выбор для россиян. «Это 
выгодно также в принципе ави-
акомпаниям и аэропорту. Будет 
больше летать авиакомпаний, 
прибыль аэропорта, конечно, 
возрастет», — отмечает Квон. 

Вице-премьер Максим Аки-
мов поддержал инициативу. Он 
поручил сформировать откры-
тый список стран для введения 
седьмой свободы. 

Зарубежные авиакомпании с «седь-
мой свободой воздуха» привезут 
больше иностранных туристов.

А К Ц Е Н Т

Приход зарубежных авиакомпаний 
расширит возможности выбора рейса 
для россиян, а аэропорту Пулково 
позволит увеличить прибыльПрибалтийский 

бизнес действует 
по принципу 
«что не запрещено, 
то разрешено». 
Когда цена удоб-
ная, он покупает 
российский газ

Рутина любой войны: после боя сирийские танкисты в освобо-
жденном Хан-Шейхуне приводят в порядок технику и оружие.

Крепость, где 
находилось около 
3,5 тысячи боеви-
ков, занимает под 
землей десятки 
километров 

1
ФРАНЦИЯ

Такого во Франции еще не было: карьерного дипломата, занимавшего 

высокий пост в посольстве страны в Сальвадоре, арестовали за подго-

товку терактов против мигрантов.  51-летний Марк-Антуан Ж. (фамилия 

не раскрывается в интересах следствия) был задержан в начале июня в 

аэропорту Руасси — Шарль де Голль. В штаб-квартире Главного управле-

ния внутренней безопасности (ГУВД)  дипломату предъявили обвинение  

в участии в вооруженной группе ультраправого толка «Действие опера-

тивных групп» (AFO). Созданная несколько лет тому назад экс-сотрудни-

ком полиции Ги Себра эта подпольная организация поставила своей це-

лью наносить удары по  структурам мигрантов из числа мусульман, а так-

же по конкретным  их представителям в случае, если во Франции прой-

дут теракты наподобие тех, что случились в  Париже в ноябре 2015 года. 

На допросе дипломат поведал о том, что в группу входили  коренные 

французы и француженки в возрасте  от 33 до 70 лет. Они регулярно тре-

нировались в стрельбе, изготовлении взрывчатки, а также уделяли мно-

го времени физической подготовке. Организация имела ответвления во 

многих районах  Франции.  Марк-Антуан был назначен ответственным за 

столичный регион Иль-де-Франс, и ему была присвоена кличка Кортес. 

Одна из его задач — переброска оружия из Латинской Америки во Фран-

цию, используя дипломатические возможности.   В доме Кортеса поли-

цейские обнаружили  список, где среди прочего фигурировали  автома-

ты «Узи», карабины, другое  стрелковое оружие.  Выйти на дипломата 

(уже бывшего)  контрразведчикам  удалось после того, как год назад они 

заинтересовались перепиской «народных мстителей» в интернете. 

Подготовил Вячеслав Прокофьев

ИТАЛИЯ

На Апеннинах, где вновь стали принимать корабли с беженцами,  при-

шли к выводу, что итальянцы в скором будущем перестанут быть титуль-

ной нацией.  По данным ООН, в настоящий момент в Италии с населени-

ем свыше 60 млн человек живут шесть миллионов мигрантов. Однако 

ситуация в ближайшие годы может коренным образом измениться. По 

данным исследования, проведенного фондом Fare Futuro, к 2100 году 

мигранты из ранга национальных меньшинств уверенно перейдут в раз-

ряд большинства. В 2018 году на Апеннинах был зафиксирован самый 

низкий уровень рождаемости за последние 150 лет. В частности, этот 

показатель снизился на 4 процента: в стране родилось чуть менее 440 

тысяч человек, на 18 тысяч меньше, чем годом ранее.  К концу века про-

порция между итальянцами и не итальянцами существенно изменится, 

по меньшей мере, по двум причинам. В стране может вновь резко возра-

сти число нелегальных мигрантов, а женщины (преимущественно пред-

ставители мусульманской культуры) рожают в среднем вдвое больше 

детей, чем итальянки. Так, к примеру, в сентябре в Турине были сформи-

рованы два первых класса, в которых не было ни одного итальянского 

ребенка. Лидер правоцентристской партии «Братья Италии» Джоржа 

Мелони предложила оригинальное решение социальной проблемы. 

«Если Италии так уж нужны иммигранты, мы не видим никаких препятст-

вий для привлечения лиц с итальянскими или европейскими корнями», — 

считает политик. 

Подготовила Нива Миракян
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ИНТЕРНЕТ  

Троян под 
названием 
Fanta обманы-
вает продавцов 
на сайтах 
объявлений

ВИРУС ДЛЯ 
ПРОДАВЦА
Антон Благовещенский

Сайты объявлений, где каждый 
может продать вещь, ставшую 
ненужной, переживают бум по-
пулярности. Однако нередко 
продавцам на таких площадках, 
как Avito, «Юла», и многих дру-
гих угрожают хакеры и сетевые 
мошенники. В последнее время 
заметно активизировались ав-
торы вируса под названием 
Fanta, который заражает устрой-
ства на Android. Как сообщили в 
компании Group-IB, с начала 
2019 года с помощью вредоно-
сной программы киберзлоу-
мышленникам удалось обворо-
вать россиян примерно на 35 
миллионов рублей.

Как происходит кража денег? 
Сначала человек размещает 
объявление на одном из сайтов — 
фотографирует свой товар, уста-
навливает цену, указывает но-
мер телефона. Вскоре после это-
го ему приходит SMS-сообще-
ние, в котором говорится о пере-
воде денег за товар. За подробно-
стями предлагается перейти по 
ссылке.

Внешне интернет-ресурс, ко-
торый открывается при нажа-
тии на ссылку, выглядит, как и 
сайт объявлений. Однако стоит 
нажать на кнопку «Продол-
жить» — это якобы нужно для за-
вершения процесса, — как на 
смартфон загружается неиз-
вестный файл. Его иконка и на-
звание внушают доверие, жер-
тва нажимает кнопку «Ок», при-
ложение запрашивает разреше-
ние на доступ к различным фун-
кциям. Еще раз «Ок» — вредоно-

сная программа установлена, 
открыта и запрашивает номер 
банковской карты для проверки 
баланса.

Именно на этом этапе и про-
исходит кража данных — доста-
точно ввести номер карты и се-
кретный код, как остановить 
процесс будет практически не-
возможно. На телефон начинают 
сыпаться уведомления о снятии 
денег со счета, но аппарат не 
дает ничего сделать: нажимает 
на виртуальные клавиши на 
экране, закрывает окна.

«Чтобы не попасться на удоч-
ку мошенников, нужно устанав-
ливать приложения только из 
официальных источников. По-
пулярные ресурсы не предлага-
ют скачивать установочные 
файлы, а размещают свои при-
ложения в магазинах Google Play 
и App Store. В остальных случаях 
пользователи всегда рискуют 
безопасностью, даже если ссыл-
ка на приложение пришла от 
друга», — комментирует ситуа-
цию Георгий Старостин, эксперт 
лаборатории практического 
анализа защищенности компа-
нии «Инфосистемы Джет».

По словам специалиста, есть 
и другой важный нюанс: при 
установке приложения выводит-
ся список того, к чему оно хочет 
получить доступ. «Если прило-
жение с функциями фонарика 
запрашивает доступ к вашим 
SMS-сообщениям и списку кон-
тактов, целесообразно отказать-
ся от его установки. Также не 
стоит забывать про установку 
антивируса на телефон — допол-
нительная линия обороны не бу-
дет лишней», — говорит Георгий 
Старостин.

Если же деньги все же начали 
списываться со счета, то единст-
венный работающий способ — 
это максимально быстро забло-
кировать карту и обратиться в 
полицию, уверен эксперт. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Счетная палата усилит контроль за национальными 
проектами, чтобы их результаты почувствовал каждый 

Не так считают

Евгений Гайва

Н
овые медицинские кар-
ты,  опросы граждан, 
введение личной ответ-

ственности, конкретные и по-
нятные людям цели необходи-
мы, чтобы повысить эффек-
тность национальных проек-
тов. Так считает аудитор Счет-
ной палаты Дмитрий Зайцев. 

В беседе с обозревателем 
«Российской газеты» он сооб-
щил, что ведомство готово по-
мочь правильно настроить не-
обходимые контрольные по-
казатели. И пояснил, как сде-
лать так, чтобы результаты 
нацпроектов  заметили не 
только  органы власти,  но 
и россияне. 

Дмитрий Александрович, 
по идее, нацпроекты в итоге 
повлияют на жизнь каждого 
человека. Например, станет 
проще записаться на прием 
к врачу. Можно ли это вообще 
как-то проконтролировать? 

ДМИТРИЙ ЗАЙЦЕВ: Не только можно, 
но и нужно. Упрощение проце-
дуры записи на прием к врачу — 
это один из показателей, на ко-
торые реагируют граждане. 
Проконтролировать это можно 
разными способами. 

Например, отслеживать ди-
намику записи к врачу через 
терминалы в поликлиниках 
и через интернет. Но нужно 
также проверять, а доступен ли 
интернет для пожилых людей, 
например, которые пользуют-
ся услугами поликлиники 
чаще, чем другие. Можно про-
водить опросы граждан на 
предмет удовлетворенности 
теми или иными услугами. Дру-
гое дело, сейчас «конкретных» 
параметров, по которым мож-
но измерить реальную эффек-
тивность проектов, немного. 

Наша общая с правительст-
вом задача — корректировать 
существующие и искать новые 
показатели качественного ха-
рактера, такие, которые дейст-
вительно волнуют граждан.  

Счетная палата занимается 
мониторингом нацпроектов?

ДМИТРИЙ ЗАЙЦЕВ: Да, у нас есть вну-
тренний проект, который по-
священ мониторингу достиже-
ния национальных целей и реа-
лизации нацпроектов. 

Мы хотим также запустить 
так называемый альтернатив-
ный мониторинг, в котором со-
бираемся использовать данные 
из максимально широкого кру-
га источников, экспертные 
оценки, соцопросы и так далее. 
Хотим также пообщаться с фе-
деральными органами исполни-
тельной власти, с министерст-
вами, ведомствами не с пози-
ции инспектор-проверяющий, а 
как интервьюеры. Будем спра-
шивать, какие препятствия на 
пути достижения наццелей они 
видят. Меняем парадигму обще-
ния с ведомствами.

Достоверность данных тоже 
непросто проверить. Возьмем 
нацпроект «Демография», где 
записана цель: увеличение 
доли граждан, ведущих здоро-
вый образ жизни. Считать 
будут людей, обратившихся в 
медорганизации по вопросам 
здорового образа жизни. Но 
можно просто написать, что 
человек пришел. И показатель 
будет расти? 

Д М И Т Р И Й  З А Й Ц Е В : Здесь вопрос, 
скорее, не в достоверности дан-
ных, а в том, чтобы точно опре-
делить показатели, которые 
нужно собрать. Будет ли тот по-
казатель, который сейчас запи-
сан в проекте «Демография» 
действительно значимым? 

В поликлиниках есть исто-
рии болезни — медицинские 
карты. Можно сделать анало-
гичные карты по здоровому 
образу жизни либо в той же 
истории болезни ввести специ-

альный раздел. Надо также кон-
тактировать с гражданином, 
чтобы подтверждать данные из 
медучреждений. И так, шаг за 
шагом, выстраивать систему, 
которая сможет фиксировать, 
какой эффект дают мероприя-
тия нацпроекта. 

На ваш взгляд, задачи нацпро-
ектов понятны людям?

 ДМИТРИЙ ЗАЙЦЕВ: Набор целевых 
показателей в нацпроектах, 
действительно, не всегда очеви-
ден не только простому гражда-
нину, но и Счетной палате. Ре-
зультаты нашего анализа пока-
зывают, что нацпроекты не 
обеспечивают полный охват на-
циональных целей. Это надо 
корректировать, и мы работаем 
с правительством в этом на-
правлении.

В проекте «Образование» за-
писана цель «воспитание гар-
монично-развитой, социаль-
но-ответственной личности 
на основе духовно-нравствен-
ных ценностей народов РФ». 
И как можно проследить до-
стижение этой цели?

ДМИТРИЙ ЗАЙЦЕВ: Эта цель в нацио-
нальном проекте измеряется 
двумя конкретными показате-
лями. Первый — это доля детей в 
возрасте от 5 до 18 лет, охвачен-
ных дополнительным образова-
нием. Второй — численность об-
учающихся, вовлеченных в ра-
боту общественных объедине-
ний на базе образовательных 
организаций. Это измеримые 
показатели. Другой вопрос — на-

сколько они отражают суть по-
ставленной цели. 

Здесь стоит сказать о другой 
общей проблеме нацпроектов. 
Их цели, задачи, мероприятия 
зачастую не увязаны между со-
бой и другими программами 
правительства. Система должна 
быть выстроена кардинально 
по-другому. У нас задеклариро-
вана, но так и не выстроена си-
стема стратегического плани-
рования, хотя соответствую-
щий закон был принят еще в 
2014 году. Видимо, его нормы 
требуют инвентаризации. 

Надо также на каждом уров-
не принятия решений в рамках 
проектной деятельности прави-
тельства четко определить пол-
номочия и ответственность 
конкретных лиц. 

Разве за нацпроектами нет 
закрепленных вице-премьеров 
и министров?

ДМИТРИЙ ЗАЙЦЕВ: В указе президен-
та есть девять крупных целей, за 
которые отвечают вице-премье-
ры, а министры отвечают за 
нацпроекты. 

В этой связи у министра це-
леполагание формально отсут-
ствует — «я отвечаю за нацпро-
ект, а дальше пусть система ка-
ким-то образом приведет к до-
стижению верхнеуровневой 
цели». Возникает узковедомст-
венный подход. 

У нас нет готового рецепта, 
как исправить эту ситуацию, но 
мы формулируем сейчас наши 
предложения. Рассчитываем 
представить их парламенту и 
президенту в начале 2020 года, 
а промежуточные итоги анон-
сируем уже в этом году.

Кстати, об оценке результа-
тов. Возьмем нацпроект «На-
ука». Известно, что затраты 
на науку не всегда приводят к 
появлению практических ре-
зультатов. 

ДМИТРИЙ ЗАЙЦЕВ: Да, есть методо-
логические вопросы к финанси-
рованию научно-исследова-
тельских и опытно-конструк-
торских работ, поскольку слож-
но доказать их эффективность. 

В Счетной палате есть собст-
венная методика по оценке эф-
фективности НИОКР, которая 
учитывает специфику этого 
вида деятельности. В 2019 году 
мы запланировали и организо-
вали 6 мероприятий по направ-
лению НИОКР по ключевым от-
раслям промышленности: кос-
мос, атом, судостроение, элек-

тронная промышленность и по 
нацпроекту «Наука».

Надо подходить к оценке за-
трат очень взвешенно. Надо так-
же учитывать, что в России 
очень трудно идет внедрение, 
коммерциализация разработок. 
К примеру, в промышленное 
производство государственны-
ми заказчиками были переданы 
права лишь в отношении 51 ре-
зультата интеллектуальной дея-
тельности из более двух тысяч в 
2017 году. Но опять-таки надо 
подходить взвешенно, нельзя 
останавливать научные работы 
просто потому, что мы через год 
не достигли результата. Особен-
но если это касается областей, 
которые влияют на долгосроч-
ное устойчивое развитие стра-
ны и на конкуренцию в мире. 

Вы смотрите не только фи-
нансы, но углубляетесь в каче-
ственные показатели, стара-
етесь их оценивать?

ДМИТРИЙ ЗАЙЦЕВ: Именно. Тут на 
повестку выходит не финансо-
вый аудит, а скорее аудит эф-
фективности и стратегический 
аудит. У нас взвешенный, сба-
лансированный подход. Мы ста-
раемся быть в данном случае 
помощниками правительству 
во всех областях. 

На ваш взгляд, система оцен-
ки эффективности нацпроек-
тов уже сформирована? 

ДМИТРИЙ ЗАЙЦЕВ: Правительство 
отслеживает эффекты нацпро-
ектов не полностью. Во-первых, 
отчетные данные в кабинет ми-
нистров поступают с большим 
лагом, иногда в несколько меся-
цев. Это крайне затрудняет опе-
ративный контроль и монито-
ринг. Нас это не устраивает, и 
мы об этом правительству писа-
ли. Во-вторых, не всегда крите-
рии оценки эффективности 
нацпроектов соответствуют за-
явленным целям. Например, 
нацпроект по производительно-

сти труда всего лишь на 10—12 
процентов повлияет на дости-
жение национальной цели по 
выходу российской экономики 
на пятое место в мире. Но это 
очень странно, когда один из 
ключевых аспектов экономиче-
ской жизни влияет на нее толь-
ко десятью процентами, и вряд 
ли такой результат можно счи-
тать эффективным.

Мы понимаем, что у прави-
тельства в прошлом году были 
очень сжатые сроки на подго-
товку нацпроектов. Эту работу 
надо продолжать в текущем ре-
жиме, проводить корректиров-
ку. Баланс издержек и выгод — не 
тривиальная задача, но он дол-
жен быть рассчитан. В принци-
пе, перед началом любого про-
екта необходимо рассчитать бу-
дущую эффективность. Прави-
тельство в своих документах по 
проектной деятельности этого 
требует. И поручения были на 
эту тему. Но наш анализ показы-
вает, что оценка эффективности 
была сделана достаточно фор-
мально. Нам говорят: подожди-
те, наши отчетные показатели 
будут в начале 2020 года, тогда 
и посмотрим, насколько эффек-
тивно сработали национальные 
проекты. Поэтому в 2019 году 
получается ситуация подвешен-
ная. Пока ответа об эффектив-
ности нет. 

Мы предлагаем в расчете эф-
фективности ориентироваться 
на те приоритеты, которые по-
нятны гражданам. Это социаль-
ная направленность проекта: 
здравоохранение, образование, 
наука, конечно, инфраструкту-
ра. При этом надо понимать, что 
посчитать эффективность нац-
проектов теми же методами, ко-
торые используются в предпри-
нимательском секторе, не полу-
чится. Нужны новые подходы. 
Мы над этим работаем. 

Критерии оценки нацпроектов пока 
не всегда соответствуют заявлен-
ным целям. 

А К Ц Е Н Т

Мало просто ввести онлайн запись 
к врачу, надо еще убедиться, что она 
доступна для пожилых людей и всех, 
кто чаще других вынужден лечиться

С начала 2019 года 
с помощью вредо-
носной програм-
мы киберзлоу-
мышленникам 
удалось обворо-
вать россиян при-
мерно на 35 мил-
лионов рублей

ПРАВО В российском 
правосудии появляется 
новый тренд?

Не прибавлять 
обвиняемому 
лишнего

Виктория Ельник

На прошлой неделе российская судебная система дала 
повод заговорить о смене тенденций. Почти одновре-
менно были внесены корректировки в два уголовных 
дела против бывших высших должностных лиц регионов 
— экс-главы Саратова Прокопенко и экс-губернатора Са-
халина Хорошавина. Если мы наблюдаем за новым трен-
дом в правосудии, то, не исключено, можно ожидать нео-
жиданных поворотов и в других аналогичных процессах. 

11 сентября президиум Верховного суда РФ вернулся 
к делу экс-губернатора Сахалинской области Александ-
ра Хорошавина, приговоренного к 13 годам строгого ре-
жима. Инстанция отменила решения о продлении срока 
содержания чиновника под стражей. На первый взгляд, 
это может показаться формальностью, поскольку Хоро-
шавин остается в СИЗО. В то же время, по признанию его 
адвокатов, вердикт ВС станет дополнительным аргумен-
том защиты при апелляции.

Вслед за этим произошло нечто похожее. Следствие 
переквалифицировало уголовное дело в отношении экс-
мэра Саратова Алексея Прокопенко. Теперь бывший 
градоначальник обвиняется не в мошенничестве и лега-
лизации преступных доходов, а в присвоении и растрате. 
Ущерб же от действий Прокопенко оценивается уже не в 
176 млн, а в 37 млн рублей.

Но что знакового в этих событиях? Не исключено, в 
настоящий момент мы видим зарождение новой тенден-
ции в правосудии — меняется подход к коррупционным 
преступлениям. Из чего можно сделать такой вывод?

И Хорошавин, и Прокопенко, и ряд других руководи-
телей федерального и регионального уровней, в том чи-
сле экс-мэр Владивостока Игорь Пушкарев, становились 
фигурантами уголовных дел в 2014—2016 годах. В тот пе-
риод борьба с коррупцией в России велась очень актив-
но и жестко — правоохранители, что называется, «рабо-
тали по площадям».

Вот только рвение органов, привлекавших чиновни-
ков к уголовной ответственности за любое подозрение в 
получении взятки или превышении должностных пол-
номочий, порой выглядело чрезмерным. Возможно, 
именно поэтому мы сейчас видим такие коррективы в 
делах Хорошавина и Прокопенко. Вероятно, система, од-
нажды дав крен в сторону беспощадного и показательно-
го наказания, начинает приходить в равновесие. Фемида 
разбирается с деталями громких процессов, стремясь 
быть более взвешенной и справедливой. 

Примечательно, что данная тенденция началась по-
сле того, как высшие чины сделали программные заявле-
ния. В апреле этого года Генеральный прокурор РФ 
Юрий Чайка призвал законодателей расширить полно-
мочия надзорного органа, чтобы нивелировать «безна-
казанность органов следствия», гарантировав равенст-
во участников процесса и обеспечив справедливое рас-
смотрение дел. А несколько позже, в июне, президент 
России заговорил о либерализации законодательства и 
ограничении возможностей для незаконного уголовного 
преследования граждан. Он сделал упор на взаимоотно-
шении силовиков и предпринимателей, хотя гуманиза-
ция правоприменения определенно является более ши-
рокой темой. 

Думается, что если в ближайшее время тренд на пере-
смотр уже принятых решений устоит и получит разви-
тие, то Хорошавиным и Прокопенко дело не ограничит-
ся. Например, изменения вердикта можно ожидать в ре-
зонансном деле экс-мэра Владивостока, основателя 
группы компаний «Востокцемент» Игоря Пушкарева. 

Оно примечательно тем, что руководителя столицы 
Приморья обвинили в получении взятки в особо круп-
ном размере, злоупотреблении должностными полно-
мочиями и коммерческом подкупе, однако и сам Пушка-
рев, и свидетели, и адвокаты утверждают, что подобным 
образом интерпретируется предпринимательство, кото-
рым Пушкарев действительно не прекратил заниматься 
после вступления в должность. И именно основанная им 
и фактически оставшаяся в собственности мэра компа-
ния «Востокцемент», по мнению обвинения, давала 
Пушкареву взятку. Хотя, по словам защиты, очевидно, 
что дать взятку самому себе невозможно. К слову, ранее 
ФСБ, как пишут адвокаты в своей апелляционной жало-
бе, разрабатывавшая экс-градоначальника свыше 5 лет, 
не нашла в его действиях состава преступления. Тем не 
менее Пушкарева признали виновным, сделав это в са-
мый разгар масштабной антикоррупционной кампании. 

Рассмотрение апелляционной жалобы на беспреце-
дентно суровый приговор экс-мэру Владивостока назна-
чено на 3 октября. Вероятно, очень скоро станет понят-
но, действительно ли в России зародился новый тренд на 
гуманизацию правосудия. 
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Форум

Дмитрий Александрович, Счетная палата России принимает в 
понедельник в Москве конгресс ИНТОСАИ — Международной орга-
низации высших органов финансового аудита. Будут представи-
тели США, Китая, Европы. Геополитическая обстановка не ме-
шает? 

ДМИТРИЙ ЗАЙЦЕВ: Мы как раз очень эффективно используем международ-

ную повестку. Статус аудитора не зависит от текущей политической 

конъюнктуры, от того, кто именно сейчас находится у власти в той или 

иной стране. 

О чем будете разговаривать на конгрессе с нашими западными 
партнерами и представителями других стран?

ДМИТРИЙ ЗАЙЦЕВ: Мы предлагаем новые темы. Во-первых, это информа-

тизация и внедрение новых технологий в аудите и в государственном 

управлении в целом. Вторая тема — стратегический аудит. Конкретнее — 

это изменение роли высших органов аудита в связи с новыми задачами, 

оценкой и достижений национальных целей устойчивого развития. Хо-

тел бы подчеркнуть, что проведение конгресса ИНТОСАИ в Москве и 

то, что Счетная палата России впервые в истории станет председателем 

организации на ближайшие три года, — это признание мировым ауди-

торским сообществом результатов нашей работы как в методологиче-

ском, так и в организационном плане. Мы не только перенимаем у зару-

бежных коллег лучшие практики. Им тоже есть чему у нас поучиться. 

СУД Банкир помещен 
под стражу

Взял кассу

Владимир Полетаев

Тверской районный суд столицы выдал вчера санкцию 
на арест бывшего совладельца самарского Активкапи-
тал-банка  Григория Оганесяна. 

Сотрудники следственного управления ГУ МВД по 
Москве с марта расследуют уголовное дело по части 4 
статьи 159 УК РФ — по мошенничеству в особо крупном 
размере в Активкапитал-банке. Оганесян проходил по 
этому делу свидетелем. Но следствие решило переве-
сти его в статус подозреваемого.  Как стало известно 
«РГ», после отзыва лицензии у банка конкурсный 
управляющий  от Агентства по страхованию вкладов 
обратился с заявлением о хищении средств вкладчи-
ков под видом получения кредитов. В Центробанке 
следователям подтвердили: в самарском офисе банка 
перед отзывом лицензии  была выведена значительная 
часть активов. Из кассы московского отделения банка 
исчезло 5,7 миллиона долларов и 18,1 миллиона ру-
блей. Через три дня после исчезновения денег в Мо-
скве, в Самаре у Оганесяна появилось 377,5 миллиона 
рублей, 906 780 долларов и 150 тысяч евро.  
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ПРОЦЕСС Кредиторы 
предъявили иски 
экс-министру

Абызов 
задолжал

Владимир Полетаев

 Вчера в Арбитражном суде Москвы началось очеред-
ное разбирательство, в котором главный ответчик  — 
бывший министр Открытого правительства РФ Миха-
ил Абызов. Прошло предварительное заседание по рас-
смотрению заявлений кредиторов о привлечении к 
субсидиарной ответственности на 33,63 миллиарда 
рублей основателя и бывшего председателя совета ди-
ректоров «Группы Е4» Михаила Абызова, а также его 
бывшей жены Екатерины Сиротенко и экс-президента 
компании Андрея Малышева.

Сначала в суд поступило несколько исков — от кипр-
ской Redeliaco Holdings Ltd, Альфа-банка, ПАО «Т 
Плюс» и конкурсного управляющего АО «Группа Е4». 
Суд объединил в одно производство аналогичные заяв-
ления. Участники процесса не возражали против тако-
го решения.

Следствие установило, что краткосрочная креди-
торская задолженность АО «Группа Е4» по итогам 
2015 года достигала 35,3 миллиарда рублей, чистый 
убыток — 15,6 миллиарда рублей. Возникшие пробле-
мы менеджмент группы объяснял кассовыми разрыва-
ми, проблемами с привлечением кредитов и дефици-
том новых заказов. Но страдали от такой ситуации 
только кредиторы. 

Напомним, Абызова в марте арестовали по обвине-
нию в мошенничестве на 4 миллиарда рублей и созда-
нии организованного преступного сообщества. По дан-
ным Следственного комитета России, в 2011—2014 го-
дах он с соучастниками вывел за рубеж деньги, похи-
щенные у «Сибирской энергетической компании» и 
компании «Региональные электрические сети», круп-
ных поставщиков энергии в Новосибирской области. •

ИНИЦИАТИВА Правительство одобрило запрет на сокращенный порядок 
рассмотрения дел по тяжким преступлениям 

Сделка со следствием 
отменяется
Владислав Куликов

П
равительство России 
подготовило проект по-
правок в УПК, обязываю-

щий проводить полное судебное 
разбирательство по делам о 
тяжких преступлениях.

Сегодня до 70 процентов 
приговоров выносятся в особом 
порядке. Особый порядок — это 
сокращенная до минимума су-
дебная процедура. Считается, 
что вина человека полностью 
доказана и долго разбираться 
нет смысла:  обвиняемому 
просто выносят приговор.

Это нечто вроде сделки со 
следствием, когда человек пол-
ностью признает вину, а взамен 
получает определенную скидку 
в наказании. Есть и другой вид 

сделки: досудебное соглашение, 
когда участник преступления 
помогает следователю привлечь 
к ответу всю банду, но сейчас 
речь не о том. 

Особый порядок — как бы ма-
ленькая сделка — введен для 
того, чтобы разгрузить суды и 
не тратить время на процедуры 
там, где они не нужны.

«Принципиальное условие 
для применения процедуры 
особого порядка рассмотрения 
уголовного дела — добровольное 
согласие обвиняемого. Данный 
порядок применяется, когда 
вина человека не вызывает сом-
нений и даже он сам с этим не 
спорит, — подчеркивает предсе-
датель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груз-
дев. — Но нельзя забывать юри-

дическую аксиому: признание 
не является царицей доказа-
тельств, следствие в любом слу-
чае должно собрать достаточ-
ную доказательную базу, под-
тверждающую виновность че-
ловека. А суд, прежде чем рас-
смотреть дело в особом поряд-
ке, должен выяснить, насколько 
добровольно человек согласил-

ся на такую процедуру, не ока-
зывалось ли на него незаконно-
го давления».

Что же касается тяжких пре-
ступлений, то, по его словам, 
здесь крайне важно обеспечить 
гарантии справедливого разби-
рательства, которое возможно 
только при несокращенной су-
дебной процедуре.

Советник Федеральной пала-
ты адвокатов России Сергей На-
сонов в беседе с «РГ» поддержал 
проект. Да, дела будут идти 
дольше, но это к лучшему.

«Рассмотрение дела о тяж-
ком преступлении в полном 
объеме, конечно, повлечет уве-
личение процессуальных сро-
ков судебного разбирательства, 
— сказал Сергей Насонов. — Од-
нако это же расширит возмож-
ности опровержения обвине-
ния, усилит гарантии обосно-
ванности приговора, обеспечит 
более тщательное исследование 
данных о личности подсудимо-
го, причин совершения им пре-
ступления и т.д. Вряд ли это 
ухудшит положение обвиняе-
мого по сравнению с рассмотре-
нием дела в особом порядке». •

НАДЗОР 

Из СИЗО 
выпущен 
программист, 
бросивший 
пластиковую 
бутылку 
в росгвардейца 

ОСВОБОДИЛИ 
ПРЯМО В СУДЕ
Иван Петров 

Мещанский суд Москвы в среду 
на заседании постановил вер-
нуть в прокуратуру уголовное 
дело, возбужденное в отноше-
нии программиста Айдара Гу-
байдулина — участника несо-
гласованной с властями акции. 
Молодому человеку ранее было 
предъявлено обвинение по ста-
тье о применении не опасного 
для жизни или здоровья наси-
лия в отношении представите-
ля власти (ч. 1 ст. 318 УК РФ). 

По версии следствия, Губай-
дулин, «желая применить наси-
лие, умышленно бросил пла-
стиковую бутылку с неустанов-
ленной жидкостью в сторону 
сотрудника правоохранитель-
ных органов». Обвиняемый 
вину не признал. 

Вчера гособвинитель заявил 
два ходатайства. Первое — о воз-
врате дела в прокуратуру на до-
следование, а второе — об изме-
нении меры пресечения подсу-
димому с заключения под стра-
жу на подписку о невыезде. Оба 
ходатайства суд удовлетворил. 
После чего Айдара Губайдулина 
освободили из-под стражи пря-
мо в зале суда.

Напомним, в начале теку-
щей недели к трем с половиной 
годам колонии был приговорен 
другой участник несанкциони-
рованной акции — начинающий 
актер Павел Устинов. Ему вме-
нили сопротивление при задер-
жании, в результате которого 
один из росгвардейцев получил 
вывих плеча. Уже после приго-
вора за Устинова стали массово 
заступаться известные актеры, 
музыканты и даже политики. 
Они указали, что суд не принял 
во внимание видеозапись, на 
которой, по их мнению, видно, 
что Устинов не оказывал особо-
го сопротивления, а просто сто-
ял на Пушкинской площади и 
разговаривал по телефону. •

ИНАУГУРАЦИЯ Александр 
Беглов вступил 
в должность губернатора 
Санкт-Петербурга

Без приставки 
ВРИО

Ольга Штраус, «Российская газета», Санкт-Петербург 

Церемония инаугурации прошла на специальном засе-
дании Заксобрания в Мариинском дворце. Председа-
тель Санкт-Петербургской избирательной комиссии 
Виктор Миненко огласил решение комиссии: выборы 
признаны состоявшимися, а результаты — верными. 
Александр Беглов произнес слова присяги. После чего 
председатель Заксобрания Северной столицы Вячес-
лав Макаров вручил ему должностной нагрудный знак 
губернатора. Напомним, Александр Беглов победил на 
выборах, набрав 64,43 процента голосов.

Со словами поздравления выступили полномочный 
представитель президента РФ в СЗФО Александр Гу-
цан.  Вступление Александра Беглова в должность гу-
бернатора приветствовал также Почетный гражданин 
Петербурга летчик-космонавт Сергей Крикалев, отме-
тивший, что сегодня перед губернатором города стоят 
непростые задачи: необходимо поднять статус Петер-
бурга, чтобы он 
сполна оправдывал 
свое назначение не 
только города высо-
кой культуры, но и 
научной, а также 
промышленной сто-
лицы.

 Представитель 
ветеранских орга-
низаций Василий 
Волобуев, подчер-
кнул, что ветераны 
города, блокадники 
Ленинграда уже 
ощутили его дейст-
венное внимание к 
заботам старшего поколения и не случайно выступили 
его активными сторонниками. Слова поздравления 
произнес также губернатор Ленинградской области 
Александр Дрозденко, подчеркнувший, что многие 
проблемы двух соседних субъектов Федерации можно 
и нужно решать только сообща. А председатель город-
ского Заксобрания Вячеслав Макаров отметил: там, 
где есть четкая стратегия действий, обязательно будут 
результаты, и, в свою очередь, обещал новому губерна-
тору полную поддержку законодательной власти.

В ответном слове Александр Беглов поблагодарил за 
проделанную ранее работу своих предшественников. 
И отметил, что Санкт-Петербургу необходимо сделать 
шаг вперед, ведь многие проблемы в городе накаплива-
лись годами. К решению некоторых из них город уже 
приступил. Беглов пообещал сделать все, чтобы Петер-
бург стал комфортным, социальным, умным и откры-
тым городом. Он отметил также, что в соответствии с 
действующим законодательством в течение суток с 
факта своего вступления в должность обязан назна-
чить полномочного представителя Санкт-Петербурга 
в Совете Федерации. Губернатор объявил: он подписал 
приказ о назначении на эту должность Валентины 
Матвиенко.  Поздравляя Александра Беглова со всту-
плением в должность, Валентина Ивановна, отметила, 
какая это высокая ответственность и особая миссия.

— Но в то же время служить нашему великому горо-
ду — это и великое счастье, — сказала она. •

Председатель Санкт-Петербургской избирательной комиссии 
Виктор Миненко поздравил Александра Беглова со вступлени-
ем в должность губернатора Санкт-Петербурга.

А К Ц Е Н Т

До 70 процентов приговоров выносятся 
в особом порядке, то есть по упрощен-
ной процедуре. Обвиняемый признает 
вину и получает смягчение наказания

— Следите за ходом расследования на сайте
rg.ru/sujet/6165

СЛЕДСТВИЕ 

Адвокату 
вменили 
принуждение 
к даче ложных 
показаний

ЗАЩИТА 
И ШАНТАЖ
Иван Петров

Необычное дело возбудил и 
расследует Следственный ко-
митет России. По нему прохо-
дит адвокат Дагир Хасавов, ко-
торого 17 сентября задержали 
прямо в зале Лефортовского 
суда, где он представлял инте-
ресы своего клиента. 

Почти сразу адвокату 
предъявили обвинение по 
двум статьям Уголовного ко-
декса «подкуп или принужде-
ние к даче показаний» и «вос-
препятствование осуществле-
нию правосудия и производст-
ву расследования». К слову, до-
вольно редко применяемые у 
нас в стране составы престу-
плений. 

Как рассказали в СК Рос-
сии, Хасавову вменяется при-
нуждение потерпевшего к даче 
ложных показаний, соединен-
ное с шантажом и совершен-
ном организованной группой. 
Имя потерпевшего, естествен-
но, не раскрывается. 

До своего задержания Хаса-
вов представлял в суде интере-
сы бывшего замглавы прави-
тельства Дагестана Раюдина 
Юсуфова, которому вменяется 
растрата более 40 млн рублей, 
выделенных из бюджета на ре-
конструкцию здания в Махач-
кале. Ранее Хасавов представ-
лял также интересы осужден-
ного за мошенничество быв-
шего сотрудника УФСБ по Мо-
скве и Московской области 
Владислава Новикова, бывше-
го имама московской мечети 
«Ярдям» Махмуда Велитова, 
приговоренного к трем годам 
лишения свободы за публич-
ное оправдание терроризма, а 
также бывшего полпреда в Са-
халинской области Виталия Гу-
лия.

В СКР отметили, что вину в 
инкриминируемых деяниях 
Хасавов не признал. В среду 
суд решал вопрос о заключе-
нии адвоката под стражу. •

Беглов пообещал 
сделать все, чтобы 
Петербург стал 
комфортным, 
социальным, 
умным и откры-
тым городом

МИР И АМЕРИКА Почему европейские политики так боятся 
просьбы Сноудена об убежище

Книга бродит 
по Европе

Диана Ковалева

М
и н и с т е р с т в о 
юстиции США по-
да ло  граждан-
ский иск против 
бывшего сотруд-
ника ЦРУ и Агент-
ства националь-
ной безопасности 
Эдварда Сноуде-

на за публикацию его мемуаров 
под названием «Личное дело» 
(Permanent Record). Всемирно 
известного информатора, кото-
рый в 2013 году рассказал жур-
налистам, как американские и 
британские спецслужбы следят 
за людьми в интернете, обвиня-
ют в том, что он не предоставил в 
бывшие места службы свою кни-
гу на визу, перед тем как отпра-
вить в печать, и тем самым нару-
шил соглашения о неразглаше-
нии, которые подписал с каждой 
из спецслужб. Однако требовать 
изъять книгу из продажи или 
хоть как-то препятствовать ее 
распространению Вашингтон, 
по собственному признанию, 
даже не будет пытаться. Вместо 
этого он решил просто отобрать 
у Сноудена гонорар за продажу 
мемуаров.

«Мы не позволим частным 
лицам обогащаться за счет Сое-
диненных Штатов без соблюде-
ния их обязательств по предо-
ставлению своих работ на про-
верку перед публикацией», — за-
явил помощник генерального 
прокурора Джоди Хант. «Разве-
дывательная информация долж-
на защищать нашу страну, а не 
приносить личную прибыль», — 
вторит ему Закари Тервиллигер, 
федеральный прокурор Восточ-
ного округа штата Вирджиния, 
где и будут рассматривать иск 
против Сноудена. Но так как за-
претить информатору публико-
вать свои мысли США не могут 
из-за всем известной первой по-
правки к Конституции, которая 

касается свободы слова и само-
выражения, то американские 
власти намерены претендовать 
на прибыль от продажи книги. 
Они уже потребовали от изда-
тельств, ответственных за пу-
бликацию, «убедиться, чтобы 
никакие средства не переводи-
лись Сноудену или туда, где он 
находится, пока дело не будет 
разрешено», говорится в офици-
альном заявлении минюста. Под 
такое распоряжение ведомства 
попадают сразу три издательст-
ва: американские Macmillan 
Publishers Inc. и Henry Holt and 
Company, а также американский 
филиал их материнской компа-
нии немецкой Holtzbrinck 
Publishing Group. Доход от про-
дажи прав на съемку кинокар-
тин на основе книги, по мнению 
Вашингтона, тоже должен пойти 
в карман правительства США.

По словам адвоката Сноудена 
и члена Американского союза 
защиты гражданских свобод 
Бена Визнера, если бы обвиняе-
мый был уверен, что власти «до-
бросовестно» отнесутся к про-
верке его мемуаров, то он бы по-
дал их на рассмотрение. «Однако 
американское правительство 
продолжает настаивать, что фак-
ты, которые уже давно известны 
и широко обсуждаются, все еще 
каким-то образом являются за-
секреченными», — сказал Виз-
нер, добавив, что в книге Сноу-
дена нет ни одной государствен-
ной тайны, которая не была бы 
ранее опубликована «уважае-
мыми» новостными организа-
циями.

На защиту бывшего сотруд-
ника ЦРУ встал и директор фон-
да «Свободы прессы» Тревор 
Тимм. «Если бы минюст США 
так же беспокоился о системати-
ческих правовых нарушениях, 
которые осуществляются госу-
дарственными программами 
массового слежения, как он сей-
час пытается притупить влия-
ние, которое могут оказать на 

общественность мемуары чело-
века, поднявшего тревогу, — воз-
мутился Тимм в интервью изда-
нию The Verge. — Этот необосно-
ванный иск является еще одной 
причиной, почему все должны 
прочитать книгу Сноудена».

И действительно, иск, подан-
ный Вашингтоном, стал для 
«Личного дела» самой лучшей 
рекламой. Как рассказал в своем 
Twitter сам Сноуден, спустя все-
го несколько часов после того, 
как на него подали в суд, его кни-
га стала самой продаваемой в 
мире. Она вышла более чем в 20 
странах, включая Россию, США, 
Великобританию и Францию. В 
своей книге Сноуден рассказал 
о том, как американские спец-
службы используют электрон-

ные методы слежения за собст-
венными гражданами и ино-
странцами, как он помогал со-
здавать эту систему и почему в 
итоге решил передать секрет-
ные данные журналистам. В сво-
их мемуарах Сноуден также 
описал опыт проживания в Рос-
сии, включив в текст дневники 
своей тогда еще девушки Лин-
дсей Миллс, чтобы показать 
историю своего бегства из США 
ее глазами. •

Книга Сноудена «Личное дело» 
в книжном магазине Harvard book 
store в штате Массачусетс, США. 

А К Ц Е Н Т

Спустя всего несколько часов после 
того, как на Сноудена подали в суд, его 
книга стала самой продаваемой в мире

Взгляд из Франции

 ПАРИЖ ЗАКРЫТ
Когда Эдвард Сноуден в эфире радиостанции France 

Inter заявил о своем желании, чтобы президент Эм-

манюэль Макрон предоставил ему убежище во 

Франции, поначалу в Елисейском дворце на это ни-

как не отреагировали. Но стоило министру юстиции 

Николь Беллубе, сделавшей акцент на конституции, 

где фигурирует «прекрасное положение» о покрови-

тельстве тем, кто подвергается преследованиям за 

защиту свобод, высказаться в поддержку этого де-

марша, как ее резко поставили на место. Представи-

тель администрации главы Пятой республики заявил, 

что Беллубе «выразила исключительно собственное 

мнение».

То, что в Париже Сноудену не рады, определенно 

дал понять глава французского МВД Кристоф Каста-

нер. Судя по всему, именно ему поручили, официаль-

но не отказывая, пустить экс-сотрудника АНБ, ска-

жем так, по большому кругу. Напомнив, что в 2013 

году Сноуден уже обращался с аналогичной прось-

бой и ему тогдашним социалистическим правитель-

ством было отказано, министр указал на то, что во 

Франции предоставлением убежища занимается 

особая структура — Управление по защите беженцев 

и апатридов (Ofpra). Именно оно, являясь, по его 

словам, «независимым органом», решает эти вопро-

сы. Правда, здесь хорошо известно, что это управле-

ние входит в штат министерства внутренних дел, ну а 

то, в свою очередь, подотчетно верховной власти.

В любом случае напрямую Сноуден обратиться в эту 

структуру при всем желании не может: заявления 

там принимают только от лиц, которые уже находят-

ся на территории страны, а потому Сноудену для на-

чала придется получить специальную визу во фран-

цузском консульстве в Москве. В прошлый раз 

шесть лет тому назад ему в этом отказали без каких-

либо внятных объяснений. Не исключено, что по-

добная история, по мнению местных экспертов, мо-

жет повториться. 

Причины же отказа лежат на поверхности. Парижу 

совсем не хочется лишний раз навлекать на себя 

гнев Вашингтона из-за бывшего спецагента, которо-

му в США грозит многолетний тюремный срок по об-

винению в шпионаже. Комментируя ситуацию, обо-

зреватель радиостанции RTL дал понять, что Эмма-

нюэль Макрон «вряд ли станет рисковать, особенно 

после G7 в Биаррице, где он всячески стремился 

сглаживать углы, общаясь с Дональдом Трампом».

Подготовил Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

— Сноуден озвучил условия 
для своего возвращения 
в США — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1746964
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СКАНДАЛ Историк увидел 
презрение молодежи 
к истории США

Прошлое 
ставит вопросы

Игорь Дунаевский

Американские учебники все больше извращают тради-
ционный взгляд на прошлое Соединенных Штатов, тем 
самым воспитывая молодежь в ненависти и презрении 
к собственной истории. Такой алармистский тезис оз-
вучил историк и публицист Джеймс Роббинс в «видео-
уроке», опубликованном на странице консервативной 
НКО PragerU.

Роббинс сетует, что под влиянием набирающих по-
пулярность прогрессивных взглядов большинство 
СМИ, политиков и школ «выставляют Америку стра-
ной подавления, расизма, сексизма, социального нера-
венства, полицейского насилия и имперских войн». В 
результате у молодежи нет уважения к базовым тради-
циям страны, таким как почтение к флагу, пению гим-
на и словам «Merry Christmas» на Рождество, которые 
в последние годы прогрессивные американцы стали 
считать неполиткорректным по отношению к предста-
вителям других конфессий. Хотя Роббинс явно драма-
тизирует, его видео, как и само существование указан-
ного канала — это 
отражение реально 
существующего в 
американском об-
ществе конфликта в 
отношении того, 
как правильно оце-
нивать историю 
США. Сам историк 
даже называет ны-
нешнее состояние 
умов  «ненасильст-
венной граждан-
ской войной», кото-
рая определит буду-
щий облик американского государства. Так, по его сло-
вам, примерно до середины прошлого века консерва-
тивные и либеральные историки имели более или ме-
нее общий взгляд на историю США и «их миссию по 
продвижению свободы у себя дома и в мире». Но в по-
следние десятилетия на фоне укрепления гражданских 
прав в стране профессура с прогрессивными взгляда-
ми стала все чаще критически переоценивать истори-
ческую траекторию Америки. Появились мнения, что 
отцы-основатели написали конституцию США только 
для того, чтобы закрепить свои права на рабов, а капи-
таны местной индустрии обогатились лишь за счет эк-
сплуатации бедняков. Под горячую руку вандалов не 
раз попадал монумент Христофору Колумбу, установ-
ленный два века назад, поскольку его теперь связыва-
ют с геноцидом коренного населения.  Особенно явно 
этот спор проявлялся в последние годы в оценках Гра-
жданской войны (1861—1865) в США. Немало копий 
было сломано о судьбе статуй, названий улиц и прочих 
знаков исторической памяти о рабовладельческой 
конфедерации штатов Юга, уступившей силам Севера. 
Консервативные политики, включая президента До-
нальда Трампа, и историки бьют тревогу из-за засилья 
либералов, утверждая, что те искажают трактовку 
истории, преувеличивают ошибки Америки и игнори-
руют ее триумфы. 

Евгений Шестаков

М
не скажут: пред-
в а р и т е л ь н ы е 
и т о г и  п а р л а -
ментских выбо-
ров в Израиле ни 
о чем не говорят, 
а кто  станет пре-
мьером допод-
линно неизвест-

но. И те, кто так считают, будут 
правы — сегодня можно только 
строить догадки, кто из изра-
ильских политиков  сформиру-
ет депутатскую коалицию. Мне 
скажут: от результатов нынеш-
него голосования мало что за-
висит и кто бы ни возглавил 
правительство, он будет соблю-
дать сложившиеся правила 
игры как в отношении пале-
стинских территорий, так и по 
вопросам сирийского урегули-
рования.  Для того чтобы инте-
ресы Тель-Авива соблюдались, 
новому премьеру, кто бы им ни 
был,  предстоит «дружить до-
мами» не только с Соединен-
ными Штатами, но также с Рос-
сией. И те, кто так считают, без-
условно, проявляют здравомы-
слие — ни один из реальных кан-
дидатов на пост главы израиль-
ского правительства не  обещал 
избирателям новый внешнепо-
литический курс, признавая 
очевидное: безопасность Изра-
иля зависит от того, сумеет ли 

страна усидеть сразу на двух 
стульях — московском и вашин-
гтонском.  

Тем не менее аналитики при-
знают, что результаты этих вы-
боров могут положить конец де-
сятилетнему правлению пре-
мьера Биньямина Нетаньяху и, 
как следствие, приведут к смене 
сложившихся во власти и во-
круг нее политических элит. 
Впрочем, в израильской поли-
тике все новые лица — это чаще 
всего слегка или хорошо подза-
бытые старые. Всерьез говорить 
о смене элит в результате этих 
выборов в Израиле не прихо-
дится, скорее мы наблюдаем ти-
пичную раскачку электораль-
ного маятника, когда на смену 
правому блоку во главе с Нета-
ньяху, от которого многие под-
устали, пытается прийти левый, 
фонтанирующий обещаниями, 
как в одночасье улучшить 
жизнь избирателям. 

А пока правые и левые в Из-
раиле увлеченно забрасывали 
друг друга грязью в ходе пред-
выборной кампании, на полити-
ческой сцене Израиля укрепил 
свои позиции «арабский блок». 
Если на прошлых выборах у 
него было только шесть манда-

тов, то на этих — уже 13. Впро-
чем, эта депутатская сила пока 
остается невостребованной: на 
подмостках кнессета oна высту-
пает в незавидной роли бабы-
яги, приглашать которую в коа-
лицию никто не желает, чтобы 
не портить репутацию.

Однако самым большим 
сюрпризом на состоявшихся 
выборах стал успех партии 
«Наш дом — Израиль» во главе с 
Авигдором Либерманом.  Она 
почти в два раза (с 5 до 9 манда-
тов) улучшила прежний ре-
зультат и теперь от того, к кому 
примкнет ее лидер, зависит, 
какое — правое или левое — у 
Израиля будет правительство. 
Либерман уже объявил торг за 
свою поддержку открытым. 
Речь не идет о должностях — 
глава «Наш дом — Израиль» 
уже побывал в прошлых каби-
нетах и министром иностран-
ных дел, и министром оборо-
ны. Поэтому он уверен, что 
«весомый» пост получит и в 
новом правительстве. Куда 
важнее для Либермана, какая 
из политических сил, манящая 
его под свои знамена, выпол-
нит требование «Наш дом — Из-
раиль» о введении в школах 
ультраортодоксов общеобра-
зовательных предметов. Это 
требование, воспринятое в 
штыки религиозными партия-
ми, уже привело к развалу пре-

дыдущего правительства Нета-
ньяху и может окончательно 
похоронить надежды послед-
него на новое премьерство. 

Нетаньяху, чья правая пар-
тия «Ликуд» по итогам выборов 
потеряла 5 депутатских кресел, 
оказавшись на втором месте, 
сохраняет бодрость духа. Он 
проводит консультации с тради-
ционными союзниками и  об-
ещает включить в новое прави-
тельство всех, кто не отрицает 
еврейский характер Государст-
ва Израиль. Однако даже для 
него примирить религиозные 
партии и «Наш дом — Израиль», 
обладающие диаметрально про-
тивоположными взглядами на 
образование и службу в армии, 
выглядит непосильной задачей. 
К тому же в ходе предвыборной 
кампании лидер «Ликуд» рассо-
рился со СМИ, которые, по его 
мнению, проявляли враждеб-
ность к нему и его жене. Ставка 
на «опытность» и «бессмен-
ность», которую сделала коман-
да Нетаньяху, разместив плака-
ты, на которых премьер был 
изображен то с президентом 
США Дональдом Трампом, то с 
Владимиром Путиным, срабо-
тала лишь частично. Рейтинг 

«Ликуд» подрос, но недостаточ-
но, чтобы партия смогла стать 
лидером по числу полученных 
депутатских мандатов.

На иной платформе строил 
избирательную кампанию ли-
берально-генеральский левый 
блок «Кахоль-Лаван». Его руко-
водители обещали израильтя-
нам социально-экономические 
преобразования, в том числе 
выдвигая необычные инициа-
тивы. Например, вместо строи-
тельства новых магистралей 
предлагали давать льготы рабо-
тодателям, которые раз в неде-
лю позволят своим подчинен-
ным работать дома. Или обеща-
ли остановить «ползучую при-
ватизацию» израильской меди-
цины и увеличить государст-
венные ассигнования на здра-
воохранение. Но, главное, как и 
«Наш дом — Израиль», входя-
щие в левый блок партии требо-
вали от религиозных учебных 
заведений преподавать в обяза-
тельном порядке математику, 
английский и основы естест-
вознания.  Вся остальная про-
грамма у «Кахоль-Лаван» вы-
глядит традиционной — в нее 
включены обещания сделать 
Иерусалим вечной столицей 

Израиля и укреплять блоки из-
раильских поселений. На выбо-
рах «Кахоль-Лаван» получил 32 
мандата.

Лидер партии Бени Ганц го-
ворит о том, что старательно иг-
норирует в своих выступлениях 
Нетаньяху: о глубоком расколе 
в израильском обществе, кото-
рый Ганц называет не меньшей  
проблемой, чем вопросы без-
опасности. «Пришло время за-
лечивать раны», — утверждает 
политик, хотя опять же остается 
не ясным, как это сделать в 
условиях Израиля и сколько 
времени потребует такое соци-
альное врачевание. 

По мнению Либермана, един-
ственным устойчивым коалици-
онным блоком могло бы стать 
объединение в одном политиче-
ском «флаконе» правого «Лику-
да», центристского «Наш дом — 
Израиль» и левого «Кахоль-Ла-
ван», что оставило бы за бортом 
нового правительства религиоз-
ные партии и «арабский блок». 
Однако появление такого  пар-
ламентского объединения вы-
глядит нереалистичным. 

С высокой вероятностью со-
здание коалиции пойдет по тра-
диционному пути с сохранением 

прежних линий общественного 
разлома. Бени Ганц и Биньямин 
Нетаньяху уговорами и обеща-
ниями начнут в ближайшие ме-
сяцы подтягивать в коалицию 
своих сторонников.  Кто будет 
делать это усердней и обещать за 
поддержку больше, тому и доста-
нется премьерский пост.

Впрочем, есть на израиль-
ской политической кухне одна 

нехорошая примета, о которой 
ранее предупреждали Нетанья-
ху.  Она выглядит так: премьер, 
который перед выборами посе-
щает с визитом Украину, по ито-
гам голосования лишается дол-
жности. Ранее эта примета сра-
батывала неоднократно. Нета-
ньяху побывал в Киеве в авгу-
сте. Осталось дождаться, срабо-
тает ли примета на этот раз? •

КАЗУС Польская армия ставит на «войска территориальной обороны»

Хорошо быть «мирным» партизаном
Ариадна Рокоссовская

П
ольские вооруженные 
силы в следующем году 
заплатят за свой страх 

перед Россией более 12 милли-
ардов долларов. Растущие во-
енные расходы — следствие хао-
тичных движений оборонного 
ведомства, которое делает 
ставку  то на американские 
F-35, то на псевдоармию, пред-
ставляющую из себя гибрид 
партизан и резервистов.

Войска территориальной 
обороны — проект нынешней 
правящей партии «Право и 
справедливость» и детище од-
ного из наиболее одиозных ее 
лидеров, известного русофоба 
экс-министра обороны Анто-

ния Мацеревича. Это  попытка 
создать своего рода партизан-
скую армию. Речь о 17 регио-
нальных бригадах, собранных 
из добровольцев, которые про-
ходят 16-дневное военное об-
учение, после чего приносят 
присягу. Впоследствии им еще 
предстоит проходить службу в 
некоторые выходные дни в те-
чение года. У них есть военная 
форма, но надевать ее они 
должны только на учения, при 
этом им полагаются регуляр-
ные выплаты за сам факт нахо-
ждения в распоряжении мини-
стерства обороны. Их девиз: 
«Всегда готовы. Всегда рядом».  
Их основной задачей является 
оборона своих «домашних» 
районов, для чего предусмо-

трено легкое вооружение, на-
пример штурмовой карабин 
Beryl. Из-за слабой военной 
подготовки оппозиция уже 
окрестила такие бригады «вой-
ском камикадзе».

В 2016 году, представляя 
свой проект депутатам сейма, 
Мацеревич заявил, что эти сое-
динения должны противосто-
ять российскому спецназу.  Это 

означает, в том числе, что экс-
глава минобороны Польши не 
имел представления о том, что 
такое войска специального на-
значения.  Как российские 
спецназовцы попадут в натов-
скую Польшу и распределятся 
по воеводствам, чтобы встре-
титься с польскими резерви-
стами, — это отдельный вопрос. 
На него в 2012 году дал ориги-
нальный ответ известный поль-
ский журналист, писатель, те-
леведущий Витольд Гадовский. 
Когда российские железные до-
роги выделили специальный 
поезд в Польшу, который дол-
жен был бесплатно доставить 
более 350 болельщиков на мат-
чи Евро-2012, Гадовский напи-
сал, что этот состав «будет на-
полнен людьми, которые толь-
ко перед входом в вагон снимут 
форму». Совершенно абсур-
дное сообщение Гадовского о 
«десанте переодетых спецна-
зовцев», которые прибудут по-
ездом Москва — Варшава, опу-
бликовал популярный журнал 
wSieci. Читатели удивились. 
Некоторые — испугались. Судя 
по всему, проект «партизаны» 
— это тоже подготовка к встрече 
российского спецназа на во-
кзале, которая между тем уже 
обошлась польскому государ-
ству в миллиарды злотых. Неу-

дивительно, что одним из пун-
ктов предвыборной програм-
мы более здравомыслящей оп-
позиционной «Гражданской 
коалиции» является вывод 
этих псевдовойск в резерв. Но, 
судя по предвыборным опро-
сам, на победу коалиции рас-
считывать не приходится. А 
правящая партия вновь и вновь 
заверяет, что Войска террито-
риальной обороны никто сво-
рачивать не собирается. Оно и 
понятно: ведь в рядах этой ар-
мии собраны 20 тысяч избира-
телей, которые получают не-
плохой доход только за то, что 
выделяют несколько выходных 
в год на прохождение полос 
препятствий и  изучение стрел-
кового оружия.

Напомним,  в середине июня 
стало известно, что Польша за-
купит в США 32 многофункци-
ональных истребителя-бом-
бардировщика Lockheed Martin 
F-35 за 6,5 миллиарда долла-
ров. Кроме того, тот же Мацере-
вич — для потенциального про-
тиводействия российским «Ис-

кандерам» — запланировал про-
г р а м м у  « В и с л а » :  д в а  З Р К 
Patriot (PAC-3) с системой 
управления огнем IBCS и рада-
ром, которые обойдутся госу-
дарству в почти пять миллиар-
дов долларов. В 2020 году Поль-
ша выделит на оборону на пять 
миллиардов злотых больше, 
чем в нынешнем году, — 49,8 
миллиарда злотых, то есть око-
ло 12,6 миллиарда долларов.  
Тем временем специалисты на-
зывают состояние польской ар-
мии катастрофическим. В авгу-
сте эксперты польского Центра 
стратегического анализа пред-
ставили доклад, в котором го-
ворится, что модернизация но-
сит «фасадный» характер, а то, 
о чем сообщают СМИ, — это 
острова современности в море 
отсталости. 

«Дело идет к тому, что в сле-
дующем вооруженном кон-
фликте мы снова «погибнем с 
честью», — написали авторы до-
клада. И предлагают министер-
ству обороны отказаться от 
странных идей. •

ИСТОРИЯ США передали 
России 16 похищенных 
документов времен 
Николая II

Указы вернули 
на родину

Юрий Когалов

США передали российской стороне 16 исторических до-
кументов за подписью императора Николая II, похищен-
ных из российских архивов в начале 1990-х годов. Офи-
циальная церемония прошла в среду в резиденции аме-
риканского посла Москве. Для главы дипмиссии США в 
России Джона Хантсмана это стало одним из последних 
мероприятий в этой должности — в начале октября он от-
будет на родину. Как рассказали «РГ» в министерстве 
культуры, Россия и США «на протяжении многих лет ве-
дут работу по возвращению культурных ценностей и ар-
хивных документов, 
похищенных из рос-
сийских музеев и ар-
хивов в 1980-е — на-
чале 2000-х годов и 
обнаруженных на 
американском анти-
кварном рынке». По 
данным ведомства, 
«за последние 10 лет 
американской сто-
роной были изъяты 
из незаконного обо-
рота и возвращены в 
РФ более ста пред-
метов», в основном 
архивные докумен-
ты с автографами глав государства и видных деятелей 
Российской Империи и Советского Союза.

Нынешнее мероприятие стало седьмым по счету. В 
Россию вернулись 16 документов за подписью импера-
тора Николая II, в том числе указы о пожаловании орде-
нов различным деятелям, среди которых выделяются 
фотограф Александр Ягельский и несколько членов Со-
вета Главного управления государственного конноза-
водства.  Как уточнили в Федеральном архивном агент-
стве, речь идет о части документов, украденных в 1994 
году из Российского государственного исторического 
архива в Санкт-Петербурге. Это было громкое дело, тог-
да пропало около 10 тысяч экспонатов — именные указы, 
высочайшие повеления о вручении государственных на-
град, относящиеся к периоду 1713—1917 годов, где речь 
идет о пожаловании наградами чинов различных ве-
домств. «Значение этих документов для изучения на-
градной системы в Российской Империи, а также биог-
рафий видных государственных, общественных, воен-
ных, политических и церковных деятелей XIX—ХХ веков 
трудно переоценить», — неоднократно отмечали в Феде-
ральном архивном агентство. Сумма похищенного была 
оценена экспертами более чем в 18 миллионов долларов. 
Три года назад американская сторона передала россий-
ской 28 особо ценных исторических документов. Часть 
из них когда-то хранилась все в том же РГИА. Среди них 
были приказ за подписью Иосифа Сталина, подлинные 
высочайшие повеления, именные указы Петра I, Анны 
Иоанновны, Елизаветы Петровны и Павла I. •

ГЕОПОЛИТИКА После 10 лет пребывания у власти 
премьер Биньямин Нетаньяху может оказаться вне правительства 

Примета сработает?

Жмущий руку Нетаньяху президент Трамп не смог помочь партии премьера Израиля стать первой на выборах.

Такие пикапы с муляжами зенитных батарей использовала в агитационных 
целях партия «Авода», чтобы доказать свою способность обеспечить людям 
«социальный железный купол».

Специалисты считают, что модернизация польской армии носит «фасадный характер».

А К Ц Е Н Т

Либерально-генеральский блок «Кахоль-
Лаван» многое обещал израильтянам 

А К Ц Е Н Т

Из-за слабой военной подготовки 
оппозиция уже окрестила бригады 
партизан «войском камикадзе»

МЕЖДУ ТЕМ 

Американская компания GMT Games выпустила настольную игру под на-

званием «Следующая война: Польша». Главным противником поляков и 

НАТО, естественно, оказалась Россия и ее основной союзник Белорус-

сия. На игру обратило внимание русскоязычное литовское издание «Об-

зор». Журналисты сошлись во мнении, что это не просто игра, а факти-

чески учебное пособие по ведению военных действий в Центральной 

Европе. И тому, как оказалось, есть реальное подтверждение. Сценарий 

игры разворачивается в наши дни. Авторы уделили повышенное внима-

ние мелочам — крайне детализированная карта ведения боевых дейст-

вий, охватывающая территорию Польши и Балтийского региона, ис-

пользование настоящих названий боевых соединений конфликтующих 

сторон и так далее.

Подготовил Алексей Чуриков

Возвращена часть 
документов, укра-
денных в 1994 году 
из Российского 
государственного 
исторического 
архива

Есть мнение, что 
отцы-основатели 
писали конститу-
цию США, чтобы 
закрепить свои 
права на рабов
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КОНЦЕРТ Олег Погудин представляет новую программу «Трагический тенор эпохи»

Вальс Ахматовой и Блока
Александр Алексеев

Х
орошему артисту всегда 
всего мало: и нынешнего 
успеха, и любимых пе-

сен. Ему постоянно хочется сде-
лать еще что-то новое, интере-
сное и не равнодушное, то чем 
он прежде пока не занимался. 
Но именно это и отличает та-
лантливого, творческого чело-
века от ремесленника, которо-
му сцена нужна в первую оче-
редь для заработка и славы… 
В четверг, 19 сентября, Олег По-
гудин будет открывать свой 
концертный сезон программой 
«Трагический тенор эпохи». 
Сложно сказать, чего в ней те-
перь больше: замечательных 
романсов, театрального нерва 

и стилистики моноспектакля 
или литературных, увлекатель-
ных рассказов-историй о зна-
менитых и любимых нами ис-
полнителях ХХ века.

Накануне, вернувшись с оче-
редных зарубежных гастролей, 
народный артист России отве-
тил на вопросы обозревателя 
«РГ». 

Отчего вы решили назвать 
программу, в которой так 
много прекрасных вальсов 
и романсов ХХ века, столь 
мрачновато? Или именно на 
долю теноров по неминуемому 
року Судьбы всегда выпадало 
особенно много несчастий 
и неудач, о которых многие из 
нас даже не знали? 

ОЛ Е Г  П О ГУД И Н : Названием про-
граммы «Трагический тенор 
эпохи» стали слова Анны Ахма-
товой об Александре Блоке. Он, 
как известно, певцом не был. Но 
музыку любил — ходил в оперу 
и на концерты, ездил слушать 
цыганский хор, собирал роман-
сы и записывал их в отдельную 
тетрадку, хотя сам не пел. Одна-
ко Ахматова назвала «трагиче-
ским тенором эпохи» именно 
Александра Блока… 

Не «голосом» — это слово уме-
стилось бы в размер строки, — 
а именно тенором. То есть голо-
сом певческим, голосом, переда-
ющим музыку. А музыка всю 
жизнь была для Ахматовой и сти-
мулом к творчеству, и убежи-
щем, и утешением… Но в нашем 
спектакле три главных героя: 
Александр Вертинский, Петр Ле-
щенко и Юрий Морфесси. Они 
были очень разные, эти бродяги 
и артисты. Их отношения между 
собой были весьма негладкими, 
да и жизнь тоже была негладкой. 
Но общим было одно — их дар. 

Тот дар,  который ведет, 
а иногда и тащит артиста по жиз-
ни, который не переложишь на 
другие плечи, не передашь. Тот 
дар, из-за которого артист всегда 
в обычном мире в гостях, зато на 
сцене — дома. Тот дар, благодаря 
которому каждый из них мог 
сказать: «Гул затих. Я вышел на 
подмостки...»

Так что «Трагический тенор 
эпохи» это концерт-спектакль 
о судьбе и месте артиста в мире. 
А еще в этой программе мы гово-
рим о людях, каждый из которых 
мог бы сказать:

«Век мой, зверь мой,
кто сумеет

Заглянуть в твои зрачки
И своею кровью склеит
Двух столетий позвонки».
То есть она о людях, которые 

жили в сложную и трагическую 
эпоху, которая только недавно 
стала историей. 

По вокальному диапазону вы 
тоже тенор. А можете ли 

считать себя счастливым че-
ловеком и есть ли у вас прави-
ла жизни, которым старае-
тесь следовать, чтобы слово 
«трагический» к вам самому 
никогда не относилось? 

ОЛЕГ ПОГУДИН: Искусство — это не 
набор советов и не психологи-
ческий тренинг. Это репрезен-
тация опыта личного пережива-
ния и осмысления жизни. Ка-
тарсическая функция у искус-
ства несомненно есть, но сое-
динять ее с дидактической 
и учить — бесполезное занятие. 
Восприятие любого явления 
в искусстве субъективно и ин-
дивидуально, а школа — явление 
массовое. 

А насчет того, чтобы научить 
самого себя?! Бродский писал, 
что каждое честно написанное 
стихотворение изменяет автора. 
Так что, да — творческая деятель-
ность учит, как, собственно, 
и любой честный осмысленный 
труд. 

Для этой программы вам 
пришлось много сидеть в би-
блиотеках или вы заказали 
сценарий специалисту и стре-
мились прежде всего реализо-
вать себя не только как певец, 
но снова и как актер, благо 
учились этой профессии в Ле-
нинградском институте ки-
нематографии, театра и му-
зыки? 

ОЛЕГ ПОГУДИН: Первую программу, 
посвященную Александру Вер-
тинскому, я сделал 30 лет назад. 
Так что я позволю себе нескром-
ное заявление — я давно в теме. 
Если бы у моей программы 
были другие автор сценария 
и режиссер, они бы были указа-
ны. Я не пою под фонограмму 
и не использую чужой труд без 
упоминания автора. А в сочини-
тельстве музыки дебютировал 
25 лет назад исполнением соб-

ственного романса «Из петер-
бургской гавани»… 

Вы редкий артист, который 
избегает тусовок и даже тех 
сборных концертов, благода-
ря которым потом покажут 
на телевизору на всю стра-
ну… А есть ли программы, 
от участия в которых вы ни-
когда не откажетесь? 

ОЛЕГ ПОГУДИН: Дмитрий Дмитрие-
вич Шостакович сказал что, 
что он работает для искусства, 
а не для газеты «Правда». Я ра-
ботаю не для телевизора, а для 
своих зрителей. Поэтому ста-
раюсь не отказываться от кон-
цертов ко Дню Победы, ко Дню 
города в Санкт-Петербурге. 

А про телевидение?! В пер-
вую очередь мы участвуем по 
мере сил в культурном строи-
тельстве в нашем Отечестве, 
а потом уже в выступлениях на 
разных каналах. Да и вообще 
лучший промоушн — мнение 
зрителей. А лучший способ до-
стижения успеха — профессио-
нализм и самоотдача.

Телевидению и радио прихо-
дится слышать немало упре-
ков от артистов за то, что 
поддерживают модные жанры 
и светские мероприятия боль-
ше, чем качественную музыку.

ОЛЕГ ПОГУДИН: Я часто читаю упре-
ки в адрес СМИ А как же люди 
жили до радио и телевидения? 
И сохранили нам огромное клас-
сическое наследие. Гомера, как 
говорил Мандельштам, не печа-
тали. Радио не было, а Вергилий 
выжил. Классика есть, она до-
ступна, книги всегда в свобод-
ной продаже, в электронном 
виде. И на электронный архив 
РГБ может подписаться любой, 
есть концерты, выставки, бес-
платные лекции. Так что каждый 
выбирает для себя. 

ВЫСТАВКА Почти весь «Русский Йорданс» — в ГМИИ им. А.С. Пушкина

С кем выпивает 
Бобовый король
Жанна Васильева 

П
одвыпивший Бобо-
вый король с полу-
пустым бокалом 
в окружении собу-
тыльников… Одис-
сей перед велика-
ном Полифемом… 
Сатир, озадаченно 
р а с с у ж д а ю щ и й 

о странностях человеческих 
привычек за обедом у крестья-
нина…

Едва ли не всех любимых пер-
сонажей картин Якоба Йорданса 
можно встретить на выставке 
«Русский Йорданс», что откры-
лась в ГМИИ им. А.С. Пушкина. 
Это вторая — московская — часть 
большого межмузейного проек-
та, первая глава которого была 
весной показана в Николаев-
ском зале Эрмитажа. 

Впрочем, проект этот далеко 
выходит за рамки Москвы и Пе-
тербурга. Из Пермской художе-
ственной галереи привезли 
«Пир короля» и «Павел и Варна-
ва в Листре». Из Екатеринбург-
ского музея изобразительных 
искусств — полотно «Мелеагр 
и Аталанта». Из Нижегородского 
художественного музея — «Хри-
стос и самаритянка». Наконец, 
впервые за долгие годы в музей-
ных залах выставлена масштаб-
ная работа Йорданса «Оплаки-
вание Христа» из Свято-Троиц-
кого собора Александро-Не-
вской лавры. Это первый за 
225 лет случай, когда картина, 
купленная Екатериной II и пода-
ренная ею Александро-Невской 
лавре, покинула ее для музейно-
го показа.

Первоклассные картины 
и рисунки Якоба (Жака) Йордан-
са (1593—1678) в Россию при-
шли из собраний Эрнеста Гоц-
ковского и всемогущего саксон-
ского графа Генриха фон Брюля, 
французской коллекции Пьера 
Кроза и британской — Роберта 
Уолпола… 

Это не значит, что нынешняя 
выставка — лишь повод стрях-
нуть пыль веков. Полотно, счи-
тавшееся копией картины Йор-
данса в Королевском музее Ант-
верпена, обрело права подлин-
ника. 

Другая история 2015 года 
связана с картиной «Повар у сто-
ла с дичью», привезенной неког-
да в Эрмитаж из графства Нор-
фолк, где было поместье Роберта 
Уолпола. Огромный натюрморт 
здесь превращен в жанровую 
сцену: еще не остывшие охотни-
чьи трофеи осматривают повар, 
кот и борзая. Полотно приписы-
валось Франсу Снейдерсу. Прав-

да, по поводу фигуры повара 
сомнения были. И эксперты об-
текаемо замечали, что, возмож-
но, она написана Йордансом. Но 
проверить это было непросто, 
поскольку со времен войны 
и эвакуации, картина хранилась 
накатанной на вал. Когда в 2015-
м полотно сняли с вала и отре-
ставрировали, то обнаружили 
вместо Снейдерса подпись Пау-
ля де Воса.

А что касается Йорданса, то 
почти такой же довольный по-
вар с битым зайцем в руках, как 
на полотне в Эрмитаже, уже по-
являлся на его с Паулем де Во-
сом картине «Повар в кладо-
вой», выставленного на аукцион 
Christie’s в 1973 году. Разделение 

труда при больших заказах было 
обычным делом в мастерских 
художников. Так что нынешняя 
выставка — это возможность не 
только увидеть всех «русских 
Йордансов» вместе, но и с неко-
торыми работами фактически 
познакомиться заново.

Уместившись в двух залах 
старой европейской живописи, 
выставка Йорданса в ГМИИ им. 
А.С. Пушкина пленяет парадок-
сальным сочетанием почти ка-
мерной интимности и монумен-
тальной мощи. Поразительно, 
насколько оно органично для по-
лотен Йорданса, который с сере-
дины 1630-х годов очень много 
работал для знаменитых фла-
мандских шпалерных мастер-

ских. Этот микст камерности 
и строгости на картине, способ-
ной вдруг средь домашнего уюта 
фламандского дома напомнить 
о триумфальной арке и ренес-
сансной перспективе, характе-
рен для Йорданса.

Важный старик на знамени-
той картине из Эрмитажа явно 
рассчитывал на парадный пор-
трет. Весь торжественный набор 
жанра налицо. Алый занавес 
справа, скрывающий античную 
статую, колонны и изгиб триум-
фальной арки, — род второй 
«рамы», в которую вписан пожи-
лой тучный герой с изящной се-
дой бородкой, черном наряде, 
чей аскетизм не может скрыть 
роскоши. Но он, этот уважаемый 
человек, так же втиснут в рим-
скую арку, как он плотно «впи-
сался» в домашнее красивое кре-
сло. В результате даже триум-
фальная арка начинает выгля-
деть деталью интерьера. Ну, или, 
по крайней мере, частью ро-
скошной шпалеры. 

Еще ярче память о росписях 
для шпалер в картине «Одиссей 

в пещере Полифема» (ок. 1635), 
создававшейся как живописная 
основа для ковров из цикла 
«История Одиссея». Впрочем, 
шпалера именно на этот сюжет 
не найдена. Но история спасения 
хитроумного героя и его спутни-
ков из пещеры великана пред-
стает как театральная сцена. 
Драматичности ей добавляют 
продуманные контрасты осве-
щения в духе Караваджо. Прав-
да, при всей неизбежной декора-
тивной театральности компози-
ций Йорданс насыщает картины 
чудесными деталями, будь то 
малыш, самозабвенно лупящий 
в барабан, глядя прямо на нас, на 
«Пире короля» (1660-е), или не-
жная девочка с изумленным взо-
ром, выбранная «королевой» 
и оказывающаяся в центре кар-
тины и... в окружении орущих, 
поднимающих бокалы сотрапез-
ников Бобового короля.

К слову, удивительно, как 
искусно оркестрованы картины 
Йорданса. Барабан и заздравные 
тосты, детский крик и льющееся 
пиво из кувшина буквально 

оглушают в «Пир короля». Точно 
так же, как поражает тишиной, 
детским лепетом и напевной ма-
теринской речью «Святое се-
мейство» (1650—1660-х), одно 
из самых умиротворенных поло-
тен выставки. А уж в перенасе-
ленном «Одиссее в пещере По-
лифема», кажется, муха не про-
летит — слышно лишь блеянье 
овец, ворчание великана и едва 
слышный шорох движения гре-
ков, проползающих под овцами 
прямо у ног Полифема…

Отдельное удовольствие — 
рассматривать рисунки Йордан-
са, где невероятные персонажи, 
композиции на темы пословиц 
и зарисовки домашних сценок 
уживаются мирно. «Самый фла-
мандский» из фламандских ху-
дожников, Йорданс умеет самые 
обыденные сценки осветить вол-
шебным светом радости. 

Олег Погудин: Артист всегда в обычном мире в гостях, зато на сцене — дома.

А К Ц Е Н Т

Едва ли не всех любимых персонажей 
картин Якоба Йорданса можно встретить 
на выставке в музее им. Пушкина

А К Ц Е Н Т

Я не пою под фонограмму и не использую 
чужой труд без упоминания автора

Картину «Повар у стола с дичью» 
привезли в музей им. А.С. Пушкина  
из Эрмитажа.
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КИНО Сегодня на экраны 
выходит 
«Комната желаний»

Царь Эдип 
и Ольга 
Куриленко

Алексей Литовченко

В новом фильме французского кинорежиссера Кристи-
ана Волькмана супружеская пара вселяется в зловеще 
стоящий на отшибе старый дом. И вы уже сразу думаете: 
ага, понятно, вселяются они, значит, ну-ну. Сейчас при-
видения им покажут, где раки зимуют, думаете вы. 
И сильно заблуждаетесь. Потому что нет там никаких 
привидений.

Но есть спрятанная тайная комната. Волшебная. За-
ходишь в нее, говоришь: хочу пельменей. И сразу появ-
ляется тарелка ароматно дымящихся пельмешек, ря-
дышком рюмочка, ломтик свежего бородинского хле-
бушка, нежно прикрытый сальцем и зеленым лучком. 
Так? Да если бы. Было бы так — цены бы этой недвижи-
мости не было, на вторичном рынке с руками оторвали 
бы. Но суть немного другая.

Комната материализует четко сформулированные 
вещественные желания. Как у Роберта Шекли в рассказе 
«Кое-что задаром» — все же читали? Только бессмерти-
ем не наделяет. Ничего абстрактного, исключительно 
конкретное. Ну и не совсем комната волшебная — на са-
мом деле это хитроумный прибор, от электричества пи-
тающийся. Типа 3D-принтера. И вот еще что: сотворен-
ное комнатой за пределы дома выносить нельзя. Иначе 
продукт стремительно испортится и обратится в прах. 

Обнаружив чуде-
сные свойства прио-
бретенного жилья, 
но как следует до 
конца их не изучив, 
новоселы устраива-
ют безудержную 
пьянку-гулянку, по-
ловым развратом 
и всяческими разну-
зданностями сопро-
вождаемую. Купа-
ются буквально 
в бриллиантах, чер-
ную икру едят по-
ловниками, Ольга 
Куриленко — она тут, 
кстати, в одной из 
ведущих ролей — эф-
фектно примеряет кружевное бельишко, которое ей 
очень, конечно же, идет. Ну а через какое-то время, 
устав от бриллиантов и наевшись икры, задумываются 
о потомстве. Но с этим же столько возни, да еще и у геро-
ини Куриленко опыт неудачный был. Короче, вы уже до-
гадались. Ребенок из машины — спешите видеть. 

У персонажей фильма «Комната желаний» налицо 
серьезные проблемы с головой, а именно с тем, что вну-
три нее происходит, — об этом вы тоже наверняка дога-
дались. Режиссер Кристиан Волькман тринадцать лет 
назад сделал отличный фантастический нуарный муль-
тик «Ренессанс» с Дэниелом Крэйгом на озвучке, а боль-
ше с тех пор вроде бы ничего такого и не делал, кроме 
музыкальных клипов для ZAZ (французской певицы, 
а не завода, где «запорожцы» производят). И «Комната 
желаний» — также фантастика, где-то немножко науч-
ная, возможно. Хотя вообще многим напоминает леген-
дарный шедевр Томми Вайсо — далеко не одним лишь 
оригинальным заголовком. Знаете ли, когда в фильме 
звучит фраза «Ты использовала комнату, чтобы полу-
чить ребенка!», это на некоторые мысли наводит.

Никому, естественно, в проблемную голову не при-
ходит как-то попытаться выяснить, откуда взялся зага-
дочный бешеный станок. Вместо этого муж идет и поку-
пает себе пистолет — чтоб по Чехову все, чтоб было, чему 
стрелять. И жена себя ведет не более адекватно. Такая 
семейка опасных идиотов, лучше б им, пожалуй, и вовсе 
не размножаться — ради безопасности окружающих 
и человечества в целом. Но, во-первых, здесь Ольга Ку-
риленко поет «Что стоишь, качаясь…». Тем самым наки-
дывая фильму какое-то количество баллов — в дополне-
ние к красивому бельишку, которое ей очень идет. Да 
и потом, вся эта ахинея несказанно забавляет. Остава-
ясь притом объективно абсурднейшей ахинеей. 

А кроме того, и это самое важное, Кристиан Вольк-
ман, играясь со своей кривенькой, но причудливо за-
нятной идеей, вдруг забредает в такие дебри, где вполне 
правомерно оправдывается существование чего угод-
но, вплоть до драконов. Правда, реализовать целиком 
весь разверзаемый потенциал ему мешают бюджетные 
ограничения, поэтому драконы, к сожалению, не появ-
ляются. 

Зато сюжет — номинально фантастический, напом-
ним, — вдруг незаметно принимает знакомые очертания 
известного древнегреческого мифа. Про царя Эдипа. 
Вернее, его фрейдистской эманации. С присущими 
мифу и соответствующему комплексу ключевыми атри-
бутами. А также с примесью ницшеанской ереси.

И это, на минуточку, вырастает из банальнейшей, ка-
залось бы, завязки про зловещий старый дом. Так что не 
судите строго. Оцените полет мысли. Пусть его траекто-
рия и повторяет, если судить по чести, полет на одном 
крыле пьяного вусмерть шмеля. 

Супружеская пара вселяется в дом, а в нем — волшебная ком-
ната, исполняющая все желания.
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Новоселы устав 
от бриллиантов 
и наевшись икры, 
задумываются 
о потомстве... 
Ребенок 
из машины — 
спешите видеть

Фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1743208

— О лучших премьерах читайте на сайте
rg.ru/сulture
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РЕЗОНАНС «РГ» помогла 
инвалиду добиться 
компенсации за аварийное 
жилье

Но мэрия 
сопротивляется

Юлия Потапова, «Российская газета», Новокузнецк

После публикации в «РГ» вступило в законную силу 
решение суда, обязавшего мэрию Новокузнецка вы-
платить инвалиду-колясочнику достойную компенса-
цию за аварийное жилье. Пенсионер и его сестра — 
тоже инвалид второй группы — боролись за свои права 
почти два года.

О злоключениях Руслана Чинкова (имя и фамилия 
изменены по его просьбе) «РГ — Неделя» писала в сере-
дине года (См. «На выживание» от 24 июля 2019 года). 
Трехэтажку 1937 года постройки на улице Челюскина, 
квартирой в которой он и его сестра Елена владели на 
условиях долевой собственности, признали аварийной 
еще в 2011 году. А снести старый дом с деревянными 
перекрытиями чиновники запланировали в 2016-м. 
При этом равнозначного возмещения стоимости не-
движимого имущества, как положено по закону, собст-
венникам не предложили. Более того, инвалида попы-
тались через суд переселить на восьмой этаж ново-
стройки на другом конце города — без пандусов и про-
чих удобств, необходимых людям с ограниченными 
возможностями. Чинков отказался наотрез. И тогда на-
чалась насильственная «процедура выселения».  

Из его единственной квартиры мужчину «выдавли-
вали» планомерно, отключая электричество и воду. 
А когда большая часть жильцов из дома съехала, там 
начали выбивать 
окна и двери, раста-
скивать на металло-
лом трубы и бата-
реи. Запустить си-
стему отопления 
оказалось невоз-
можно, и бывший 
шахтер, перенес-
ший инсульт, при 
минусовой темпе-
ратуре сутками си-
дел в инвалидной 
коляске в пальто, шапке и валенках. Согреться и по-
мыться он мог только у сестры в соседнем доме. Той 
приходилось нанимать грузчиков, чтобы перенести 
брата к себе и обратно. Но однажды Чинкова вынудили 
перебраться к сестре окончательно: в его отсутствие 
кто-то срезал железобетонные лестничные марши, ве-
дущие в уже разграбленную до этого квартиру. 

За инвалидов вступилась районная прокуратура. 
После проведенной проверки орган местного самоу-
правления обязали нарушения устранить, однако ре-
акции не последовало. Тогда прокурор Куйбышевского 
района обратился в суд с требованием признать двух-
летнее бездействие мэрии незаконным и выплатить 
Чинковым выкупную стоимость аварийного жилья. 
Суд это требование удовлетворил. 

— Только вот сумма в 1,25 миллиона рублей, кото-
рую ответчик предложил за полнометражную двух-
комнатную квартиру общей площадью 61,9 квадрат-
ного метра, была явно заниженной и неравнознач-
ной, — отметила помощник прокурора Куйбышевского 
района Анна Миронова. — Потому мы привлекли экс-
пертов, и сумму удалось приблизить к рыночной. 
В итоге Центральный районный суд Новокузнецка по-
становил взыскать с администрации города 2,091 мил-
лиона рублей (включая 44 450 рублей расходов на под-
бор жилого помещения), а также сто тысяч рублей 
компенсации морального вреда. 

Суд вынес решение в пользу Чинковых в конце мая 
нынешнего года, но в законную силу оно вступило 
лишь в конце августа: мэрия обжаловала вердикт в вы-
шестоящей инстанции. И в срочном порядке снесла 
аварийный дом на Челюскина, ссылаясь на опасность 
обрушения и жалобы горожан. При этом представите-
ли муниципалитета заверили осуществлявшую снос 
компанию, что якобы все связанные с домом вопросы 
уже решены и деньги жильцам выплачены. 

— Областной суд отклонил жалобу горадминистра-
ции, но прошло уже три недели, а мы до сих пор не мо-
жем получить из Кемерова подтверждающие докумен-
ты, чтобы исполнительный лист направили в мэрию, — 
рассказала «РГ» Елена Чинкова. — Если этого не прои-
зойдет в сентябре, то шансов получить компенсацию 
до конца года может не остаться. Но мы все же надеем-
ся успеть. 

ОБЩЕСТВО В Карелии 
откроются новые 
туристические 
и спортивные объекты

От петроглифов 
до хоккея

Марина Ледяева, «Российская газета», Петрозаводск

В Республике Карелия, которая в следующем году от-
метит свое 100-летие, развернулась масштабная 
стройка. Над уникальными петроглифами «Бесовы 
следки» в Беломорском районе возводится комплекс 
защитных сооружений. Этим наскальным рисункам по 
одним данным более трех тысяч лет,  по другим - более 
шести тысяч лет. И они включены в предварительный 
список всемирного наследия ЮНЕСКО.

Для защиты петроглифов и комфорта туристов 
строят специальный павильон. К нему уже подводят 
электричество, началось утепление крыши. Основные 
работы завершатся в ноябре, а затем строители зай-
мутся внутренней отделкой. 

Часть петроглифов останется под открытым небом, 
но их будут защищать специальные экраны. К турист-
ско-рекреационному комплексу «Залавруга» постро-
ят мост, а вскоре там появится и визит-центр с сувени-
рами и информацией о наскальных раритетах. 

В итоге этот уголок Карелии должен привлечь сюда 
еще больше туристов. Кстати, недавно ученые нашли 
под Беломорском новые древние изображения в виде 
лебедей. Рисунки были нанесены на скалу предполо-
жительно в IV тысячелетии до нашей эры.   

Вчера ход работ на объекте оценил член государст-
венной комиссии по подготовке к 100-летию Карелии, 
замсекретаря Совета безопасности РФ Рашид Нурга-
лиев. Кроме того, он побывал в Сегеже, где строится 
крытая хоккейная площадка с раздевалками и душевы-
ми. Ее планируют сдать в ноябре, работы идут по гра-
фику. На лед смогут выйти не только будущие хоккеи-
сты, но и все юные сегежане. Такая же хоккейная пло-
щадка уже есть в Кеми и пользуется спросом. 

ПРАВО Гипермаркет оштрафовали за навязчивую рекламу

В рекламе не нуждаемся
Антон Валагин, 
«Российская газета», Воронеж 

И
звещение о скидках 
на конфеты оберну-
лась для воронеж-
ского магазина фе-
д е р а л ь н о й  с е т и 
1 0 0 - т ы с я ч н ы м 
штрафом. Антимо-
нопольная служба 
сочла подобную ре-

кламу неприемлемой, посколь-
ку рассылалась она в виде СМС 
без согласия абонентов. Случай 
уникальный, заметили в УФАС.

Жителю Воронежа на телефон 
пришло от гипермаркета сооб-
щение, что с 22 января чай и кон-
феты можно приобрести с 
40-процентной скидкой. Горожа-
нин почему-то не обрадовался, а 
написал руководству торгового 
заведения заявление с требова-
нием исключить его номер из 
рассылки, поскольку согласия на 
нее он не давал. Бумагу там при-
няли, но сообщения продолжали 
приходить. Тогда он написал в ан-
тимонопольную службу.

— Ситуация исключитель-
ная — мы смогли доказать, что 

этот человек нигде не оставлял 
своего номера. Обычно, если 
вы, скажем, положили деньги 
на телефон через терминал или 
кто-то перевел средства на ваш 
номер, он автоматически попа-
дает в базу рассылок — согласие 
на рекламные СМС прописано 
там по умолчанию. Ни гипер-
маркет, ни осуществившая 
СМС-рассылку компания не 
смогли доказать, что гражда-
нин дал согласие на получение 
рекламы. Это прецедент, — рас-
сказал замглавы управления 
ФАС по Воронежской области 
Виталий Попов. Чтобы подтвер-
дить свою правоту, сотрудни-
кам антимонопольной службы 
пришлось собрать огромный 

объем информации от операто-
ров сотовой связи и интернет-
провайдеров.

В итоге реклама скидок на 
чай и конфеты была признана 
ненадлежащей, поскольку на-
рушила требования части 1 ста-
тьи 18 Федерального закона 
«О рекламе». Там говорится, 
что реклама может распростра-
няться по сетям электросвязи 
лишь с предварительного согла-
сия абонента или адресата. Ги-
пермаркету и фирме выписаны 
штрафы по 100 тысяч рублей. 
Обе компании попались на на-
рушениях закона о рекламе 
впервые. В следующий раз 
штрафы будут намного больше, 
предупредили в УФАС. 

А К Ц Е Н Т

Ни магазин, ни компания, 
которая рассылала СМС, не смогли 
доказать, что человек согласился 
получать рекламу

КОНФЛИКТ 

В Ставрополе 
пассажиры 
оплачивают 
проезд 
в транспорте 
календарями

КИОСК 
НА КОЛЕСАХ?
Роман Кияшко, 
«Российская газета», 
Ставрополье

Необычный транспорт в по-
следнее время курсирует по 
улицам Ставрополя. Под видом 
маршрутных такси скрывают-
ся настоящие передвижные ма-
газины. Вот только сами пасса-
жиры об этом не догадываются. 
Дело в том, что проезд в таком 
транспорте бесплатный, как ут-
верждает сам перевозчик. А 
граждане платят за календари и 
открытки, которые должны 
взять на выходе.

Первыми общественное вни-
мание к таким киоскам на коле-
сах привлекли водители одного 
из самых популярных город-
ских маршрутов № 48. В один из 
дней они устроили забастовку и 
отказались выходить на линию. 
В качестве аргументов они за-
являли, что нелегальные пере-
возчики с открытками отбира-
ют у них клиентов. Дублируя 
путь следования 48-го маршру-
та, те установили за свои услуги 
более низкую плату. 

— Надо как-то повлиять на 
это. Мы платим налоги, аренду. 
Нам не дают работать, — гово-
рит бригадир маршрута Влади-
мир Рева.

Заместитель гендиректора 
компании, которой принадле-
жат нелегальные микроавтобу-
сы, Наталья Григорян отрицает, 
что их маршруты состоят в рее-
стре регулярных перевозчиков 
Ставрополя. Свой же тран-
спорт она, не скрывая, называ-
ет магазинами на колесах.

— Информационная таблица 
в каждой машине сообщает, что 
правом проезда в наших тран-
спортных средствах пользуют-
ся только покупатели, приобре-
тающие полиграфическую про-
дукцию. Если вы не являетесь 
таковым, пожалуйста, пользуй-
тесь альтернативными и регу-
лярными маршрутами.

Она также добавила, что ее 
компания занимается заказны-
ми перевозками. А сейчас за-
казчик — фирма, которая произ-
водит полиграфию. Ее, собст-
венно, и продают водители. 

Автору не раз приходилось 
ездить в таком транспорте. И 
информационные таблички, о 
которых говорит Григорян, 
либо вовсе отсутствуют, либо 
написаны мелким шрифтом 
среди прочих информацион-
ных листовок, которые, естест-
венно, почти никто не читает. 
Водители о том, что пассажиры 
покупают у них какие-то от-
крытки и календари, не гово-
рят. На выходе оплатил проезд, 
получил сдачу и будь здоров!

Очевидно, что речь идет о ла-
зейках в законодательстве, кото-
рыми воспользовались предпри-
ниматели. Так рассудили в адми-
нистрации краевой столицы и 
обратились в Арбитражный суд 
Ставропольского края. Там тре-
бования мэрии отклонили, не 
найдя нарушений в том, что ав-
тобусы №48 и №88 работают в 
обход муниципального догово-
ра. С этим согласились и в Шест-
надцатом арбитражном апелля-
ционном суде. Но власти города 
обжаловали это решение в арби-
тражном суде СКФО. Дело воз-
вращено в суд первой инстанции 
для пересмотра. Окружной ар-
битраж настоял на том, чтобы 
суд еще раз проверил степень 
совпадения маршрутов и рас-
смотрел жалобы водителей му-
ниципального транспорта.

Однако жители города, кото-
рые не вовлечены в судебные 
тяжбы между сторонами этого 
дела, в целом довольны тем, что 
некоторые маршрутки в городе 
дешевле других. Вот что гово-
рят о киосках на колесах.

— Какая разница, кто нас воз-
ит. Важно, чтобы было безопа-
сно, комфортно. А если есть 
возможность сэкономить пару 
рублей, то выбор очевиден, — 
говорит Григорий Кудла.

— Официальная транспор-
тная политика города далека от 
идеала, — отмечает Сергей Пташ-
ников. — Надеюсь, хоть возник-
шая ситуация подстегнет чинов-
ников к решению проблем. 

Областной суд 
отклонил жалобу 
мэрии, но мы так 
и не знаем, что 
дальше будет

ИНИЦИАТИВА Нижегородцы 
выбрали объекты 
для реконструкции

Решили сами

Андрей Чугунов, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород

В Нижегородской области под-
вели итоги голосования в рам-
ках проекта «Вам решать». Жи-
телям всех муниципальных 
образований региона предло-
жили выбрать объекты в горо-
дах и поселках, которые должны 
быть построены или реконстру-
ированы в 2020 году, и област-
ная власть гарантировала, что 
средства на эти работы буду 
обязательно заложены в модель-
ный бюджет. Более того, губер-
натор Глеб Никитин пообещал 
следить за расходованием целе-
вых средств.

— При формировании област-
ного бюджета на реализацию 
проектов-победителей будет 
предусмотрена отдельная дота-
ция. Обязательства органов 
местного самоуправления мы 
закрепим  в соглашениях. На-
править деньги на другие цели 
не получится, — подчеркнул гу-
бернатор. 

Органы местного самоуправ-
ления предложили 205 самых 
разных объектов: от обустрой-
ства тротуаров в рабочем посел-
ке Ардатов до модернизации 
уличного освещения рабочего 
поселка Вознесенское, от покуп-
ки автобусов для перевозки пас-
сажиров в Шатках до строитель-
ства гончарной мастерской для 
районной детской художествен-
ной школы в Сосновском. Каж-
дый муниципалитет предложил 
не менее трех объектов, а раз-
мер финансирования был зара-
нее определен в зависимости от 
численности населения. Больше 
всего, естественно, отвели об-
ластному центру — 100 миллио-
нов рублей. Населенные пун-

кты, где живут 15 тысяч чело-
век, могли претендовать на 10 
миллионов .  Общий объем 
средств на всю программу — 900 
миллионов рублей. 

За 15 дней голосования свои 
предпочтения высказали почти 
161 тысяча человек. А поскольку 
можно было выбирать объекты 
не только в своем районе, то об-
щее число голосов превысило 
250 тысяч. Победители опреде-
лялись по большинству голосов. 
Но поскольку учитывалась еще и 
сумма финансирования, то в не-
которых муниципалитетах побе-
дитель оказался не один, а сразу 
два-три. А в пяти районах целе-
вое финансирование в 2020 году 
получат даже по четыре проекта. 

— Активность жителей мы 
оцениваем достаточно высоко, 
особенно учитывая, что подоб-
ный проект в регионе запущен 
впервые. В нескольких районах 
проголосовали более 30 процен-
тов от общей численности насе-
ления, — отметила министр фи-
нансов Нижегородской области 
Ольга Сулима. Она же пообеща-
ла, что оперативная информа-
ция о реализации проектов бу-
дет размещаться на сайте об-
ластного министерства финан-
сов, на котором, собственно, и 
проходило голосование. 

Администрация Нижнего 
Новгорода предложила вклю-
чить в программу 11 объектов. 
Ожидаемо победил проект ре-
конструкции одной из цен-
тральных площадей города — 
площади Максима Горького. 
Хоть он опередил конкурентов 
ненамного (за него отдано 16,8 
процента голосов), но заявлен-
ная стоимость в 80 миллионов 
рублей шансов другим проек-
там войти в число победителей 
не оставила. 

ФОРУМ В Калуге соревнуются лучшие пекари

Чья выпечка лучше?
Елена Шулепова,
«Российская газета», Калуга

В 
этнографическом парке-
музее «Этномир» в Ка-
лужской области сегодня 

стартует международный фо-
рум потребительской коопера-
ции «Хлеб, ты — мир». Ключе-
вым событием первого дня ста-
нет награждение финалистов 
Х Всероссийского конкурса 
«Лучший хлеб России — 2019».

Идея этого конкурса в свое 
время появилась на деловом за-
втраке с тогдашним главой мин-
сельхоза в «Российской газете». 
Если первый конкурс собрал 
чуть более десятка производи-
телей, то сегодня — это, пожа-
луй, самый престижный кон-
курс хлебопеков. 

Так, в этом году на нем пред-
ставлены 280 образцов хлебо-
булочных изделий от 68 произ-
водителей из 27 регионов Рос-
сии. Оценивали качество хлеба 
профессоры и доценты пище-
вых вузов страны, экспер-

ты и технологи, представители 
Российского союза пекарей. По-
мимо профессиона льного 
жюри, по традиции, была и на-
родная дегустация. 

Примечательно, что в этом 
конкурсе участвуют, как круп-
ные, так и малые предприятия. 
В этом году к ним присоедини-
лись еще и совсем небольшие 
пекарни. По словам председате-
ля конкурсной комиссии, вице-
президента Российского союза 
пекарей Ольги Ильиной, по-
следние очень хорошо себя по-
казали, хотя пока конкуриро-
вать с крупными хлебопеками 
им трудно.Сегодня «лучший 
хлеб России» определяется 
в семи номинациях! Есть и та-
кая — «Европейские хлебопе-
карные традиции в России». Но 
гран-при может получить толь-
ко предприятие — за традицион-
но высокое качество широкого 
ассортимента хлеба и хлебобу-
лочных изделий. В этом году 

гран-при получили двенад-
цать предприятий. В горя-

чую дюжину вошли хлебопеки 
из Владимира, Твери, Калинин-
града, Краснодара, Самары, 
Ижевска, Санкт-Петербурга, 
Орла, Нижнего Новгорода, 
а также подмосковных Пушки-
но и Королева. 

Свое мастерство хлебопеки 
из разных стран и областей бу-
дут показывать все четыре дня 
форума «Хлеб, ты — мир». Но 
это уже конкурс пекарей, а не 
сортов хлеба. 

В мероприятиях форума 
примут участие представители 
организаций потребительской 
кооперации, малого, среднего 
и крупного бизнеса из более 70 
субъектов Российской Федера-
ции. На форум приедут делега-
ции из 50 стран мира, руководи-
тели крупнейших международ-
ных кооперативных организа-
ций и объединений из Европы, 
Америки и Азиатско-Тихооке-
анского региона. В рамках фо-
рума пройдут 71-й Конгресс 
Международного союза пека-
рей и кондитеров (UIBC). 

На форуме будет чему удивиться — пекари представят десятки сортов вкуснейшего хлеба. 
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Между тем
— Я звоню, чтобы рассказать о наших новых продуктах, — защебетал 

в мобильном телефоне незнакомый голос. Мой вопрос, откуда у не-

знакомой компании по продаже спортивных товаров мои персо-

нальные данные — фамилия, имя и отчество, а также личный номер 

телефона — голос не смутил. — В базе данных, смело ответила зво-

нившая. Какой базе? Ну, общей, покупательской, — смело соврала 

девушка. На слова, что такой базы не существует, трубку повесили. 

Это был четвертый подобный звонок за сутки. А СМС с рекламой 

было шесть за день. Время последнего — 23 часа 30 минут — вызва-

ло желание действительно найти торговцев. Но точно не для того, 

чтобы купить у них товар с «невиданной скидкой», а скорее для раз-

говора по душам...

Навязывание товаров и услуг по телефону превратилось в бич и 

больших городов, и маленьких поселков. Попытки наказать ком-

мерсантов за подобную рекламу рождают надежду, что с этим злом 

можно справиться. Особенно если граждане это захотят. Но хотят 

очень немногие, судя по количеству жалоб в подразделения Роспо-

требнадзора и прокуратуру. Хотя сейчас это можно сделать легко — 

всего лишь следует зайти на сайты надзорных ведомств. 

Если люди начнут возмущаться регулярно, то ситуация должна из-

мениться. Ведь у нас действует Закон о персональных данных и гра-

жданину должны показать его письменное согласие на рассылку 

рекламы. Но крупные магазины нашли выход — они предлагают ко-

пеечные скидки по своей карте покупателя. Но вот незадача — для 

этого надо заполнить некую анкету и поставить подпись. Впослед-

ствии выясняется, что во всех таких анкетах есть микроскопиче-

ская строчка про согласие на рассылку.   

Подготовила Наталья Козлова

В центре Москвы на Новой Басманной улице вчера провалился асфальт. Провал площадью примерно 1 квадратный метр произошел на тротуаре, когда по нему ехала небольшая 
 уборочная машина. Судя по всему, покрытие не выдержало тяжести спецтехники. В пресс-службе префектуры Центрального административного округа столицы «РГ» рассказали, что 
причиной провала могло стать подтопление грунта в результате дождей. Коммунальные службы вытащили застрявшую машину и приступили к ремонту аварийного участка тротуара. 

Очевидно, что речь 
идет о лазейках в 
законодательстве, 
которыми вос-
пользовались 
предприниматели
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ПРОЕКТ Военнослужащие, раненые в ходе контртеррористических 
операций, получат больше выплат

Пострадавшему 
заплатят дважды
Владислав Куликов

П
равительственная ко-
миссия по законопроек-
тной деятельности рас-

смотрела законопроект, повы-
шающий социальные гарантии 
военнослужащих. Боец, постра-
давший в ходе контртеррори-
стической операции, сможет 
претендовать на две выплаты, 
вместо одной. 

«В соответствии с законом 
«О противодействии террориз-
му» человеку, принимавшему 
участие в боевых действиях по 
борьбе с терроризмом и полу-
чившему увечья, повлекшие за 
собой наступление инвалидно-
сти, выплачивается единовре-
менное пособие в размере трех-
сот тысяч рублей, — поясняет 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев. — При этом военно-
служащий при увольнении с во-
енной службы вследствие тако-
го ранения имеет также право 
на единовременное пособие в 
размере нескольких окладов. 
Однако согласно действующим 
нормам, военнослужащий мо-
жет получить только один вид 
пособия, поэтому ему прихо-
дится выбирать».

Он напоминает, что данное 
положение было признано Кон-
ституционным судом не соответ-
ствующим Основному Закону.

До высшего суда страны до-
шел бывший офицер внутрен-
них войск, служивший в Чечне. 

В 2013 году он подорвался на 
мине, получил тяжелую травму, 
стал инвалидом. Главнокоман-
дующий внутренними войска-
ми МВД России в  порядке 
исключения разрешил оставить 
офицера на военной службе. Ве-
сной 2014 года ему было выпла-
чено 300 тысяч рублей: единов-
ременное пособие, предусмо-
тренное законом «О противо-
действии терроризму».

Еще через три года офицер 
был уволен со службы по здоро-
вью, и по закону ему была поло-
жена дополнительная выплата 
за то, что в ходе службы он полу-
чил тяжелую травму. Однако в 
этом пособии, а оно по расче-
там финчасти составило два 
миллиона рублей, было отказа-
но. Мол, дважды за одну травму 
не платят. Суды с этим согласи-
лись, ничего не поделаешь, та-
ков закон. Но Конституцион-
ный суд предписал исправить 
нормы, чтобы героям не прихо-
дилось отказываться от какого-
то из пособий.

«Законопроект направлен 
на устранение несправедливой 
ситуации, когда военнослужа-
щие, пострадавшие в ходе ан-
титеррористических опера-
ций, могут получать только 
один вид единовременной ком-
пенсации, — говорит Владимир 
Груздев. — Принятие законо-
проекта позволит одному и 
тому же лицу получить сразу 
две единовременные выплаты, 

предусмотренные как законом 
«О противодействии террориз-
му», так и законом о денежном 
довольствии военнослужа-
щих».

Как подчеркнул Конститу-
ционный суд, единовременное 
пособие, законом о денежном 
довольствии военнослужащих, 
имеет целью не только компен-
сировать неблагоприятные ма-
териальные последствия, выз-
ванные военной травмой и 
увольнением из-за нее со служ-
бы, но и учесть иные изменения 
в жизни служивого. Ему надо 
адаптироваться к своему ново-

му положению, включая воз-
можный переезд к другому ме-
сту жительства и поиск работы. 
Придется также перестраивать 
свою жизнь с учетом состояния 
здоровья  после получения уве-
чья на службе. «Право на ука-
занное единовременное посо-
бие возникает у любого военно-
служащего вне связи с установ-
лением ему инвалидности при 
условии признания его военно-
врачебной комиссией не год-
ным к военной службе вследст-
вие военной травмы и увольне-
ния со службы по данной причи-
не, — сказано в постановлении 
Конституционного суда. — Из 
этого следует, что названная 
выплата носит общий характер, 
предназначена для всех лиц, 
проходящих военную службу, и 
в случае военной травмы, при-
ведшей к увольнению, назнача-
ется военнослужащему незави-
симо от того, в каких условиях 
исполнялись им обязанности 
военной службы».

Иными словами, такое посо-
бие получают не только ране-
ные участники контртеррори-
стических операций. Офицер 
мог пострадать, допустим, на 
учениях. Поэтому ставить по-
следних перед финансовым вы-
бором не стоит.

Участие в операциях по 
борьбе с терроризмом предпо-
лагает особый риск. А значит, 
военнослужащий в праве пре-
тендовать на дополнительную 
социальную защиту. 

АРСЕНАЛ Воздушная ракета Х-101 может стать 
еще и наземной

Невидимка 
выбирает цель 
Юрий Гаврилов

Г
ендиректор корпора-
ции «Тактическое ра-
кетное вооружение» 
Борис Обносов расска-
зал об одном из вариан-
тов того, чем Россия 
может ответить на вы-
ход США из договора 
по ракетам средней и 

меньшей дальности.
По его словам, бросаться в 

крайности и тратить огромные 
средства на создание принци-
пиально иных ударных систем, 
а тем более ввязываться в но-
вую гонку вооружений, наша 
страна, конечно, не будет. Это 
уже дал четко понять президент 
РФ Владимир Путин. А вот усо-
вершенствовать уже имеющие-
ся в арсеналах армии ракеты не 
составит для российской «обо-
ронки» большой проблемы. 

В качестве примера Обносов 
сослался на не имеющую анало-
гов в мире по дальности приме-
нения крылатую ракету класса 
«воздух-земля» Х-101, которой 
оснащены российские страте-
гические бомбардировщики 
Ту-160 и Ту-95МС. 

При необходимости для кон-
структоров и производителей 

оружия адаптировать этот бое-
припас к пускам с земли особо-
го труда не составит. Фактиче-
ски речь может идти о появле-
нии в Вооруженных силах уни-
версальной мощной ракеты, ис-
пользуемой различными вида-
ми и родами войск — как с воз-
душных носителей, так с назем-
ных, и, возможно, с морских. 
Насчет мощности и впечатляю-
щих тактико-технических ха-
рактеристик — никакого преу-
величения. Судите сами. По 
данным из открытых источни-
ков, Х-101 способна развивать 
скорость до 270 метров в секун-
ду и имеет максимальную даль-
ность действия 5500 киломе-
тров. «Если мы можем летать на 
такие расстояния, значит, у нас 
есть технические возможности 
значительно улучшить эти так-

тико-технические характери-
стики», — сказал Обносов в ин-
тервью «Военно-промышлен-
ному курьеру».

В зависимости от обстанов-
ки ракета может менять высоту 
полета от 10 километров до 30 
метров. При этом вероятное от-
клонение от цели не превышает 
каких-то пяти метров. Менять 
объект атаки Х-101 можно даже 
после ее пуска. При ее изготов-
лении используются техноло-
гии снижения радиолокацион-
ной заметности. То есть засечь 
ракету с помощью наземных 
радаров очень непросто. 

Свой маршрут Х-101 кор-
ректирует при помощи инерци-
альной навигационной систе-
мы и лазерного высотомера. А 
перед самым выходом на цель 
включается головка самонаве-

дения. Масса боевой части ра-
кеты, по некоторым данным, 
составляет 400 килограммов. 
Боеприпас работает как оско-
лочно-фугасный, проникаю-
щий и объемно-детонирующий. 
У ракеты есть термоядерный 
вариант Х-102 с мегатонной бо-
еголовкой.

И еще один важный момент. 
Еще зимой прошлого года Об-
носов сообщил, что крылатую 
ракету Х-101 улучшили с уче-
том ее боевого применения в 
Сирии. Конструкторы провели 
доводку изделий с учетом юж-
ного климата, корректировали 
полетные задания. По оценкам 
экспертов, Х-101 показала себя 
в боевых условиях хорошо. 
Средства объективного контр-
оля подтверждали поражение 
этой ракетой целей с дальних 
расстояний.

«Приземлив» Х-101, соответ-
ственно и Х-102, можно в корот-
кий срок получить ракетное 
оружие средней дальности 
«земля-земля» с поистине выда-
ющимися характеристиками. 

А К Ц Е Н Т

В зависимости от обстановки крылатая 
ракета Х-101 может менять высоту 
полета от 10 километров до 30 метров. 
Ее боевые свойства проверены в Сирии

А К Ц Е Н Т

Раненому бойцу приходится выбирать: 
или получить выплату как участнику 
контртеррористической операции, 
или как уволенному по здоровью

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Туганский горно-обогатитель-
ный комбинат «Ильменит» совместно с Администрацией 
МО «Малиновское сельское поселение» Томской области (в 
соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», «Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», утверж-
денным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 
372) уведомляет о начале общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической эксперти-
зы по проекту «Туганский горно-обогатительный комбинат 
производственной мощностью 575 тыс. тонн в год (1 этап). 
Карьер Южно-Александровского участка», включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов 
(песков) Южно-Александровского участка Туганского мес-
торождения с организацией внутренних отвалов вскрыш-
ных пород и последующим складированием в выработан-
ное пространство карьера вскрышных пород и сгущенных 
хвостов обогащения. 

Месторасположение намечаемой деятельнос-
ти: Томская обл., Томский район, окрестности с. Малинов-
ка.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное об-
щество «Туганский горно-обогатительный комбинат «Иль-
менит» (АО «ТГОК «Ильменит»). Адрес местонахождения: 
634583, Томская область, Томский р-н, с. Октябрьское, ул. 
Заводская, 100. Почтовый адрес: 634009, г. Томск, пер. Сов-
партшкольный, 13.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: март — ноябрь 2019 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация МО «Малиновское 
сельское поселение» Томской области.

Форма общественных обсуждений: общественные 
слушания.

Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государс-

твенной экологической экспертизы можно: с 23.09.2019 
года в течение всего времени проведения ОВОС в рабочие 
дни с 9.00 до 16.00 часов (перерыв с 13.00 до 14.00) по ад-
ресам: 

1)  Томский район, с. Малиновка, ул. Чулымская, д. 30, 
кабинет управляющего делами (Администрация МО 
«Малиновское сельское поселение» Томской облас-
ти); 

2)  Томская область, г. Томск, пер. Совпартшкольный, 
д. 13, 5-й этаж (приемная АО «ТГОК «Ильменит»):

3)  Томская область, Томский р-н, с. Октябрьское, 
ул. Заводская, 100 (КПП обогатительной фабрики 
АО «ТГОК «Ильменит».

Оставить или направить свои замечания и предло-
жения можно по адресу:

—  Томский район, с. Малиновка, ул. Чулымская, д. 30, 
кабинет управляющего делами (Администрация МО 
«Малиновское сельское поселение» Томской облас-
ти);

—  Томская область, г. Томск, пер. Совпартшкольный, 
д. 13, 5-й этаж (приемная АО «ТГОК «Ильменит»);

—  Томская область, Томский р-н, с. Октябрьское, ул. За-
водская, 100.

Сроки представления замечаний и предложений: до 
окончания общественных обсуждений и в течение 30 дней 
после проведения общественных обсуждений. 

Общественные обсуждения по объекту государс-
твенной экологической экспертизы «Туганский горно-
обогатительный комбинат производственной мощностью 
575 тыс. тонн в год (1 этап). Карьер Южно-Александров-
ского участка», включая материалы оценки воздействия, 
состоятся: 25.10.2019 г. в 16.00 по адресу: Томская область, 
Томский район, с. Малиновка, ул. Чулымская, д. 30 в акто-
вом зале Администрация МО «Малиновское сельское посе-
ление» Томской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение о начале общественных обсуждений
Заказчик ПАО «Мосэнерго» уведомляет о начале общественных 

обсуждений в форме опроса по объекту государственной 
экологической экспертизы «Строительство нового мазутного 
хозяйства в рамках перевода ТЭЦ-22 — филиала ПАО «Мосэнерго» 
на сжигание газа и мазута на всех котельных агрегатах». Проект 
планируется реализовать на территории городского округа 
Дзержинский Московской области. Предметом рассмотрения 
является Проект Технического задания на проведение Оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и предварительная оценка 
воздействия на окружающую среду намечаемой деятельностью.

Цель намечаемой деятельности: 

восточных районов города Москвы, города Дзержинский и части 
населенных пунктов Люберецкого района Московской области;

минимизации негативного воздействия на окружающую 
среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: ТЭЦ-22 — 
филиал ПАО «Мосэнерго», ул. Энергетиков, д. 5, г. Дзержинский, 
Московская область, Российская Федерация 117312, кадастровый 
номер земельного участка 50:64:0000000:17832.

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Мосэнерго» 
(пр. Вернадского, д. 101, корп. 3, г. Москва, Российская Федерация 
119526). Контактное лицо от Заказчика: Свердлин Андрей 
Флавиевич. Телефон для справок: 8 (495) 957-16-18.

Генеральный проектировщик: ООО «Мосэнергопроект» 
(105066, г. Москва, ул. Спартаковская, д. 2А, стр. 2.) 
Проектировщик: АО «Зарубежэнергопроект» (153034, г. Иваново, 
ул. Смирнова, д. 105Б).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: сентябрь 2019 г. — январь 2020 г.

Материалы по намечаемой деятельности, представляе-
мые для ознакомления на первом этапе:

намечаемой деятельности.
Форма участия в опросе:
В письменной форме путем заполнения Опросного листа 

при личном обращении в отдел по благоустройству, озеленению 
и экологии Управления жилищно-коммунального хозяйства 
и транспорта Администрации муниципального образования 
«Городской округ Дзержинский Московской области» по адресу: 
Московская область, г. Дзержинский, ул. Шама, д. 9. Режим работы 
отдела: с понедельника по четверг с 9.00 до 18.15, пятница с 9.00 до 
17.45; суббота, воскресенье — выходные дни.

С материалами проекта Технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и предварительной 
оценкой воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности по «Строительству нового мазутного хозяйства 
в рамках перевода ТЭЦ-22 — филиала ПАО «Мосэнерго» 
на сжигание газа и мазута на всех котельных агрегатах» для 
рассмотрения и подготовки замечаний и предложений можно 
ознакомиться в отделе по благоустройству, озеленению и экологии 
Управления жилищно-коммунального хозяйства и транспорта 
Администрации муниципального образования «Городской округ 
Дзержинский Московской области» по адресу: Московская область, 
г. Дзержинский, ул. Шама, д. 9. Режим работы отдела: с понедельника 
по четверг с 9.00 до 18.15, пятница с 9.00 до 17.45; суббота, 
воскресенье — выходные дни. Также ознакомиться с материалами 
по намечаемой деятельности можно: на официальном сайте 
городского округа Дзержинский www.ugresh.ru, на официальном 
сайте  ПАО «Мосэнерго» в разделе «Охрана окружающей среды»  
(www.mosenergo.ru/ecology) в течение 30 календарных дней со дня 
опубликования данного объявления.

Общественные обсуждения в форме опроса по объекту 
государственной экологической экспертизы «Строительство 
нового мазутного хозяйства в рамках перевода ТЭЦ-22 — филиала 
ПАО «Мосэнерго» на сжигание газа и мазута на всех котельных 
агрегатах» состоятся: с 21.10.2019 г. (дата начала) по 25.10.2019 г. 
(дата окончания), время проведения обсуждений: с 9.00 до 17.00.

Формулировка вопроса, предлагаемого при опросе: 
«Соответствует ли проект Технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и предварительная 
оценка воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности 
по «Строительству нового мазутного хозяйства в рамках перевода 
ТЭЦ-22 — филиала ПАО «Мосэнерго» на сжигание газа и мазута 
на всех котельных агрегатах», планируемого к размещению на 
территории городского округа Дзержинский Московской области 
требованиям Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации (утв. Приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372)».

ООО «Эльгауголь» проводит общественные слушания 
по оценке воздействия на окружающую среду 

при строительстве объекта «ООО «Эльгауголь». Эльгинский 
угольный комплекс. Сезонная обогатительная установка. 

Реконструкция в связи с переводом на круглогодичный 
режим работы»

Дата и время проведения слушаний — 28 октября 2019 г. в 
14 часов 15 минут.

Место проведения слушаний — г. Нерюнгри, пр. Дружбы на-
родов, д. 21, депутатский зал администрации МО «Нерюнгринский 
район» (5-й этаж). 

Ознакомиться с материалами ПМООС-ОВОС можно — на 
сайте администрации http://neruadmin.ru/ и на сайте компа-
нии www.mechel.ru 

— Офис ООО «Эльгауголь»: пр. Ленина 3/1, г. Нерюнгри.
— Здание Нерюнгринской администрации, пр. Дружбы наро-

дов, д. 21.
Замечания и предложения от общественности и всех за-

интересованных лиц по материалам ПМООС-ОВОС могут 
быть оставлены до 25 октября 2019 г. следующими способа-
ми:  

по почте: 678960, Республика Саха (Якутия), г. Нерюнгри, пр-т 
Ленина, д. 3, корп. 1;

по электронной почте: post.elgaugol@mechel.com 
Контактное лицо: Лоншаков Андрей Алексеевич, тел. 8(41147) 

93-577. 
Поступившие замечания и предложения и ответы на них будут 

рассмотрены при проведении общественных слушаний.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах Особой 
экономической зоны технико-внедренческого типа  

в г. Дубне Московской области и не сданных в аренду
Кадастровый № Площадь, га
50:40:000000:67 0,089 
50:40:000000:68 0,18

50:40:0010201:325 1,0 
50:40:0010201:407 0,43 
50:40:0010201:453 0,2541
50:40:0010201:457 0,234
50:40:0010201:443 0,47
50:40:0010438:5 2,25 
50:40:010201:38 3,1

50:40:0010201:461 2,64 
50:40:0010201:463 1,76 
50:40:0010201:464 1,95 
50:40:0010201:465 1,29 

50:40:0000000:4149 0,4 
50:40:0000000:4195 0,9771
50:40:0010201:542 0,9526
50:40:0020703:130 0,77
50:40:0020703:128 0,83
50:40:0020703:131 4,85
50:40:0020702:41 2,67
50:40:0020702:45 5,33 
50:40:0020702:49 1,85
50:40:0020702:39 1,99
50:40:0020702:50 0,72
50:40:0020702:51 0,68

50:40:0020703:139 1,0472
50:40:020703:22 0,5 

50:40:0020703:132 0,58
50:40:0000000:4348 0,26 
50:40:0020702:36 0,36

http://www.oezdubna.ru/  +7 (496) 219-04-61
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Шахта Сибирская» (652563, Кемеровская обл., 
г. Полысаево, пос. Красногорский, пер. Давыдова, 4) уведом-
ляет о начале проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) и составлении технического задания на 
ОВОС по проектной документации «Строительство ООО 
«Шахта Сибирская» на участке «Поле шахты Кузнецкая». 
I очередь». 

Сроки выполнения ОВОС — до ноября текущего года. 
Реализацию проекта планируется осуществлять на терри-

тории: Кемеровская область, г. Полысаево, Беловский район. 
Цель намечаемой деятельности: добыча угля, изменение 

ранее выполненных проектных решений в связи с увеличе-
нием годовой добычи угля, необходимость замены части 
основного шахтного оборудования, изменения параметров и 
источников негативного воздействия. 

Ознакомиться с проектом технического задания на ОВОС 
и предварительной экологической оценкой намечаемой хо-
зяйственной деятельности можно по адресам:

1. г. Полысаево, пос. Красногорский, пер. Давыдова, 4, 
главный технолог — Золотухин Алексей Васильевич, инже-
нер по охране окружающей среды (эколог) — Старикова Ма-
рина Михайловна, тел. 8 (38456) 2-95-61;

2. г. Полысаево, ул. Кремлевская, 3, каб. 204, КУМИ По-
лысаевского городского округа, начальник отдела по управ-
лению земельными ресурсами — Шишкина Ольга Владими-
ровна, тел. (8-38456) 2-59-39;

3. г. Белово, ул. Ленина, 10, каб. № 67, администрация 
Беловского муниципального района, начальник отдела сель-
ского хозяйства, экологии и природопользования — Никити-
на Людмила Васильевна, тел. 8 (38452) 2-61-91.

Оставить замечания и предложения в письменной форме 
с указанием Ф.И.О. можно по указанным адресам в рабочие 
дни с 10.00 до 16.30 в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик планируемой деятельности ООО «Калининградская 
генерация» (119435, г. Москва, ул. Большая Пироговская, д. 27, 
стр. 1) информирует о продолжении общественных обсуждений 
по объекту Государственной экологической экспертизы (ГЭЭ) 
федерального уровня — проектной документации «Строительс-
тво Приморской ТЭС. Склад вспомогательного топлива, склад 
масла в таре» (Калининградская область, муниципальное образо-
вание «Светловский городской округ» (МО «СГО»), пос. Взморье, 
ул. Спасская, 13), включая материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС). Ориентировочные сроки проведения 
ОВОС: август 2019 г. — декабрь 2019 г. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Калининград-
ская область, МО «СГО», пос. Взморье, ул. Спасская, 13 (на участке 
Приморской ТЭС с кадастровым номером 39:18:000000:67). Цель 
намечаемой деятельности: строительство склада вспомогательно-
го топлива, склада масла в таре на территории Приморской ТЭС. 
Форма проведения общественных обсуждений — общественные 
слушания, прием замечаний и предложений в письменном виде. 
Наименование органа, ответственного за организацию обществен-
ных обсуждений, — администрация МО «Светловский городской 
округ» при участии администрации городского округа «Город Ка-
лининград» и содействии ООО «Калининградская генерация». 

Проектная документация, включая материалы ОВОС, будет 
доступна для ознакомления общественности с 19 сентября 2019 г. 
и размещена:

библиотечная система» по адресу: Калининградская обл., г. Свет-
лый, ул. Заводская, 2;

-
рализованная библиотечная система» по адресу Калининградская 
обл., пос. Волочаевское, ул. Центральная, 16;

кабинет 458, по адресу: г. Калининград, пл. Победы, д. 1, (поне-
дельник-пятница с 10.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00, заказ про-
пуска по телефону +7 (4012) 92-34-83);

-
родской округ» (http://светлый.рф/).

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в мес-
тах ознакомления, а также могут быть направлены по факсу: 
8 (495) 545-34-21, электронной почте: obob@shaneco.ru 

Общественные слушания по объекту Государственной эколо-
гической экспертизы — проектной документации «Строительство 
Приморской ТЭС. Склад вспомогательного топлива, склад масла 
в таре» (Калининградская область, МО «СГО», пос. Взморье, 
ул. Спасская, 13), включая материалы ОВОС, состоятся 19 октяб-

-
турно-молодежный центр» по адресу: Калининградская область, 
г. Светлый, ул. Калинина, д. 2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Карельский окатыш» уведомляет о проведении оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной 
деятельности, являющейся объектом государственной эколо-
гической экспертизы, и начале общественного обсуждения.

Название намечаемой деятельности: Проект отработки 
запасов Центрального участка карьера Костомукшского 
месторождения железистых кварцитов (корректировка 
горно-транспортной части).

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов железис-
тых кварцитов в границах лицензии на право пользования не-
драми ПТЗ 01722 ТЭ.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Косто-
мукшский городской округ Республики Карелия, в 80 км к югу 
от пос. Калевала и в 30 км к востоку от Государственной грани-
цы с Финляндией, в 5 км от ж. д. станции Костомукша.

Наименование заказчика: АО «Карельский окатыш».
Адрес заказчика: 186930, РФ, Республика Карелия, г. Косто-

мукша, шоссе Горняков, стр. 284.
Наименование генерального проектировщика проектной 

документации: ООО «СПб-Гипрошахт».
Адрес генерального проектировщика: 197101, Санкт- 

Петербург, ул. Чапаева, д. 15, лит. А, пом. 21-н, ком. 5.  
E-mail: info@spbgipro.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 09 сентября 2019 г. по 29 ноября 2019 г.

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: Администрация Костомукшского городского округа.

Форма общественного обсуждения: общественные  
слушания.

С техническим заданием на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС), а также с материалами 
по ОВОС и проектной документацией для рассмотрения и под-
готовки замечаний и предложений можно ознакомиться в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного объявления:

—  в здании администрации города Костомукша по адресу: 
ул. Строителей, д. 5, кабинет (офис) № 320; время приема 
с 8.30 до 12.00 и с 14.00 до 16.00, телефон для справок: 
+7 (81459) 5-45-95;

—  на сетевом ресурсе по ссылке https://www.kostomuksha-
city.ru/deyatelnost/nedropolzovanie время доступа не огра-
ничено.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
в журнале учета замечаний и предложений по адресу размеще-
ния материалов ОВОС, а также электронные сообщения в адрес 
АО «Карельский окатыш» и ООО «СПб-Гипрошахт» с момента 
опубликования настоящего объявления до окончания обще-
ственных слушаний и в течение 30 дней после проведения обще-
ственных слушаний.

Общественные слушания по материалам ОВОС, техническо-
го задания на ОВОС и проектной документации состоятся 24 ок-
тября 2019 г. в 15.30 по адресу: Республика Карелия, г. Косто-
мукша, ул. Строителей, д. 5, кабинет (офис) № 205.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Узнайте также: 
как модернизируют советский 
корвет «Овод»
rg.ru/art/1748586
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ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 

ГИМНАСТИКА 

Дина Аверина выиграла 
девятое «золото» ЧМ 

Мяч почти 
ручной

Анна Козина

Российская гимнастка Дина Аверина стала девяти-
кратной чемпионкой мира, выиграв упражнение с мя-
чом на главном турнире сезона, который стартовал 
в Баку. Не менее эффектным получилось выступление 
другой россиянки — Екатерины Селезневой, которая до 
последнего была запасной в сборной, но на своем пер-
вом ЧМ выиграла «золото» в финале с обручем.

Селезнева набрала 23,500 балла, опередив сразу 
двух фавориток — подругу по команде Дину Аверину 
(23,350), лидировавшую после квалификации, и се-
рьезную зарубежную соперницу Линой Ашрам из Из-
раиля (23,400).

— Если честно, до сих пор в шоке от случившегося, — 
приводит слова Селезневой официальный сайт Между-
народной федерации гимнастики (FIG). — Впереди еще 
выступления с булавами и лентой. Нужно успокоиться 
и быть готовой снова показать свой максимум.

В Баку Екатерина Селезнева заменила Александру 
Солдатову, которая в начале сентября потеряла созна-
ние во время финального этапа Кубка вызова в Порту-
галии. Однако шанс стать третьим номером сборной 
после сестер Авериных у Кати был еще на чемпионате 
России. Она прекрасно справилась с тремя предмета-
ми, но уронила мяч, хотя это ее любимое упражнение, 
и осталась четвертой. 

На летней Универсиаде в Неаполе Селезнева выиг-
рала четыре «золота», в том числе с мячом. Но на чем-
пионате мира этот коварный предмет ей не доверили. 
Тут на ковре блистали сестры Аверины. Дина завоева-
ла очередной титул, показав великолепную программу 
под «Половецкие пляски» Бородина (23,500). «Сере-
бро» получила Арина (23,050), «бронзу» — Линой 
Ашрам (22,400). 

Дина призналась, что сильно расстроилась после 
неудачи с обручем и даже успела всплакнуть. Собрать-
ся помогла поддержка сестры, личного наставника 
Веры Шаталиной и главного тренера Ирины Винер-Ус-
мановой, а также болельщиков. «Порой казалось, что я 
не справлюсь, но крики и аплодисменты наших фана-
тов помогли поверить в себя», — отметила Дина. 

Сегодня «художницы» разыграют медали в упраж-
нениях с булавами и лентой, завтра определится чем-
пионка в многоборье. На счету Дины Авериной уже два 
престижных титула в этом олимпийском виде про-
граммы.  

ВОЛЕЙБОЛ Наши девушки 
снова обыграли азиатскую 
команду 

Корейский 
назубок

Илья Трисвятский

Женская сборная России в очередном туре проходящего 
в Японии розыгрыша Кубка мира взяла верх над коман-
дой Южной Кореи — 3:0 (25:18, 29:27, 25:12). С показате-
лем три победы — одно поражение в турнирной таблице 
занимаем четвертое место среди 12 участников. 

Напомним, что наш предыдущий матч с кореянка-
ми стал самым эпичным в нынешнем сезоне. В начале 
августа в Калининграде в решающей встрече олимпий-
ской квалификации Россия уступала 0:2 по сетам и 
18:22 в третьей партии, но все-таки сумела вырывать 
победу. Тогда командой руководил Вадим Панков.

После провала на Евро-2019 должность временно 
исполняющего обязанности главного тренера испол-
няет Сержио Бузато, а кореянок мы снова огорчили. 
Правда, вчера на площадку не выходила капитан и 
главный бомбардир азиатской команды Ким Ен-Кун. 
Без нее соперницы в атаке выглядели явно слабее. 

Сложности у подопечных Бузато возникли только 
во втором сете. Когда уступали 23:24, выручила Ирина 
Королева, результативно атаковавшая первым тем-
пом. Затем успешные атаки Ксении Парубец и Наталии 
Гончаровой позволили довести партию до победы «на 
балансе». Дальше азиатки окончательно сникли. Луч-
шими бомбардирами у россиянок стали диагональная 
Гончарова (14 очков), доигровщики Парубец (13) и 
Ирина Воронкова (12).

— У нас перед этим матчем был выходной день и мы 
тщательно изучали наши ошибки, сделанные по ходу 
проигранного матча Китаю в третьем туре, — сказал 
Сержио Бузато. — Во встрече с Кореей продемонстри-
ровали хороший прием, дали возможность удобно и 
вариативно пасовать нашей связующей и капитану Ев-
гении Старцевой.     

Полноценная трехочковая победа, тем не менее, не 
позволила подняться с четвертой строчки. Впереди по-
прежнему Китай, США (по четыре выигрыша) и опере-
жающая нас только по числу очков Голландия, усту-
пившая во вторник американкам (0:3). Осталось про-
вести еще семь туров. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 сентября, четверг, «Матч ТВ»
13.05. Россия — Доминикана. Трансляция в записи.

«МАТЧ! Игра» 
12.00. Бразилия — США. Прямая трансляция.

ЭКСКЛЮЗИВ Двукратная чемпионка мира Мария Ласицкене рассказала, 
как готовится к чемпионату мира по легкой атлетике в Дохе

Не теряя высоты
Илья Соболев

Ч
ерез неделю в Дохе стар-
тует чемпионат мира по 
легкой атлетике. На днях 

был назван состав сборной Рос-
сии, в который вошли 29 спор-
тсменов. 

В их числе и одна из главных 
звезд предстоящего турнира, 
двукратная чемпионка мира в 
прыжках в высоту Мария Ла-
сицкене. Перед ЧМ-2019 спор-
тсменка рассказала «РГ» о под-
готовке к главному старту года.

Нынешний сезон у вас получа-
ется необычно длинным. Тя-
жело на протяжении столь 
долгого времени находиться 
в форме?

М А Р И Я  Л АС И Ц К Е Н Е : Не знаю, по-
скольку целиком и полностью 
доверяю своему тренеру Генна-
дию Гариковичу Габриляну. А он, 
в свою очередь, прекрасно знает, 
что, во сколько и в какой день. 
Уверена, что он все правильно 
спланирует. Но вообще, логично 
предположить, что держать фор-
му так долго — сложно. Обычно 
сезон укладывается в четыре ме-
сяца. А у нас еще и участие в Во-
енных играх намечается. Мой се-
зон вообще в середине октября 
закончится. Очень любопытно 
получается. Но еще любопытней 
будет зимний сезон, когда на-
чнется уже подготовка к Токио.

На отпуск время останется?
МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Мой тренер ни-
когда не сокращает мой отпуск. 
Месяц я обязательно должна от-
дохнуть. Учитывая насыщен-
ность сезона.

Вы как-то сказали, что ну-
ждаетесь в психологической 
подготовке к чемпионату 
мира. Вы? Двукратная чем-
пионка мира?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Титулы говорят 
только о том, что у меня есть 
опыт выступления на стартах 
разного уровня. Но психологи-

чески я все та же. Все та же Маша, 
которая трясется перед планкой. 
Так и должно быть. Должны быть 
сомнения, вопросы. Единствен-
ный ответ у меня может быть 
только таким: ты сделала все от 
себя зависящее, у тебя есть гени-
альный тренер, который прило-
жил много усилий, чтобы ты 
была тут, все у тебя есть — делай. 
О самоуверенности речи не идет. 
Это знание своей силы.

Вы уже бывали в Катаре? Нуж-
на там какая-то особая адап-
тация к климату, например?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Десять лет назад 
участвовала в Гимназиаде, ко-
торая проводилась в Дохе. Нам 
было по 16 лет. Помню, вышли 
из самолета и словно попали в 
сауну. А на дворе стоял декабрь. 
С другой стороны, все в одних 
условиях. И потом — это новый 
опыт. К тому же я знаю, что там 
прекрасно принимают и легкую 
атлетику любят. Они разбира-

ются в этом виде спорта, недо-
статка в болельщиках не будет.

Летом вы выступили с крити-
кой руководства Всероссийской 
федерации легкой атлетики. 
Президент ВФЛА Дмитрий 
Шляхтин после этого попы-
тался с вами поговорить?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Нет, мы не виде-
лись и не разговаривали.

А из федерации кто-нибудь с 
вами контактировал?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Ни с кем не об-
щалась. Лично со мной никто на 
связь не выходил. Но я не думаю, 
что это из-за того, что им все 
равно. Просто они знают, какая 
у меня позиция. Все останутся 
при своем. Да и нужны ли сейчас 
разговоры? Сейчас надо дело де-
лать: уже через год Олимпиада в 
Токио, и не хочется, чтобы по-
вторилась ситуация 2016 года, 
когда российских легкоатлетов 
не допустили до стартов.

Кто-то вас поддержал?
МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Честно говоря, 
мне никто особо не звонил. Но 
сейчас, наверное, время такое, 
что все делается лайками и ком-
ментариями. Я знаю, что с Ген-
надием Гариковичем общались 
многие тренеры, передавали 
мне теплые слова. Мол, Маша, 
мы с вами.

У вас регулярно спрашивают 
про возможность смены 
гражданства, и вы всегда дае-
те отрицательный ответ. 
После слов Шляхтина ваша 
уверенность не поколебалась?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Никакой смены 
гражданства. Я — россиянка, де-
лаю все, чтобы о нашей легкой 
атлетике узнавали во всем мире. 
Никогда подобных мыслей не 
появлялось. Здесь мой дом, моя 
родина.

Шла речь, что уже до чемпио-
ната мира ВФЛА восстано-
вят в правах. Верите?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Нет. К сожале-
нию. Мне бы ужасно хотелось 
ошибаться, но, даже если это 
произойдет, нам уже прислали 
заявки на участие в чемпионате 
мира как нейтральным спор-
тсменам. Если сейчас что-то ре-
шится, то это вряд ли что-то по-
меняет. Чемпионат мира — ог-
ромная махина, которая давно 
запущена. Все дедлайны прошли. 
И даже если нас восстановят, все 
не произойдет по щелчку. Мол, 
мы вас восстановили, все забы-
ли, идем дальше, молодцы. Это 
будет работа, шаг за шагом. Нам 
еще многое предстоит пройти.

Обсуждалось, что вне зависи-
мости от ситуации с ВФЛА 
российских легкоатлетов мо-
гут пустить на Олимпиа-
ду-2020 в Токио…

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Опять же, с ноя-
бря 2015 года нас приучили к 
тому, что в этом мире все воз-
можно. О какой бы справедли-
вости ни шла речь. Если честно, 
есть место переживаниям.

Как часто к вам приходит 
осознание того, что в послед-
ние годы вы — главное напоми-
нание для остального мира, 
что вот есть такая россий-
ская легкая атлетика?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Хочется, чтобы 
нас было больше. Да и не одна я 
сейчас. У нас подрастает моло-
дая команда, которая уже пока-
зывает неплохие результаты. 
Конечно, мне приятно, что я вы-
полняю такую миссию, но я ста-
раюсь не делать это самоцелью. 
Цель — результаты, планка. А то, 
что в запросе «легкая атлетика» 
выскакивают фотографии Ма-
рии Ласицкене, — приятный бо-
нус, с одной стороны. С дру-
гой — напоминание для всех, что 
ситуация, в которой мы оказа-
лись, не должна сломить. И не 
сломила. 

ФУТБОЛ Голландский клуб стартовал в Лиге чемпионов 
с крупной победы над «Лиллем» — 3:0

«Аякс» бьет трижды

Артур Нанян 

В 
Европе состоялись 
матчи первого тура 
г ру п п о в о го  э та п а 
Лиги чемпионов. В не-
которых из них были 
зафиксированы нео-
жиданные результа-
ты. А в других, наобо-
рот, — фавориты не 

подкачали. 
Очень интересно, как в ны-

нешнем розыгрыше главного 
еврокубка выступит «Аякс». 
Голландский клуб стал откры-
тием прошлого сезона, выбив 
«Реал» и «Ювентус» и дойдя до 
полуфинала. 

Летом амстердамцы продали 
двух своих лидеров — Маттейса 
де Лигта и Френки де Йонга, но 
слабее от этого они не стали. 
Это показала как квалификация 
Лиги чемпионов, в которой 
«Аяксу» пришлось участвовать 
в двух раундах, так и старт сезо-
на в национальном первенстве 
и еврокубках.

При этом соперник у голлан-
дцев в первом матче Лиги чем-
пионов был отнюдь не проход-
ной — вторая команда Франции 
«Лилль». Но «Аякс» не оставил 
гостям никаких шансов — 3:0. 
Отрадно, что первый мяч в этой 
встрече забил бывший лидер 
московского «Спартака» Квин-
си Промес.

— Первый матч всегда важен. 
Особенно в таком турнире. Здо-
рово, что у нас получилось побе-
дить, хотя французы создали 
пару моментов у наших ворот. 
Какие у нас задачи на сезон? 
Планка поднята высоко. Мы по-
луфиналисты Лиги чемпионов. 
Люди интересуются: сможем ли 
мы повторить этот результат. Ду-
маю, сможем, — отметил Промес.

Первый игровой день турни-
ра принес немало сенсаций. 
Одна из них состоялась в Лондо-
не, где набравший приличную 
форму «Челси» принимал «Ва-
ленсию». Испанский клуб подо-
шел к старту Лиги чемпионов в 
не самом лучшем настроении. 

Неделю назад руководство 
«Валенсии» уволило главного 
тренера команды Марселино. За 
специалиста заступились почти 
все игроки, в том числе и полуза-
щитник сборной России Денис 
Черышев. В знак солидарности с 
Марселино футболисты бойко-
тировали обязательную пред-
матчевую пресс-конференцию в 
Лондоне и потребовали от боссов 
«Валенсии» вернуть наставника. 
Но пока этого не произошло. 

Неопределенность с трене-
ром тем не менее не помешала 
испанцам обыграть «Челси» — 
1:0. Единственный мяч на 74-й 
минуте забил Родриго. Шанс 
спастись от поражения у хозяев 

возник уже на последних мину-
тах, но Росс Баркли не реализо-
вал пенальти. 

Неожиданный результат был 
зафиксирован также в Милане, 
где «Интер» едва не уступил 
«Славии». Чешский клуб вел в 
счете до 92-й минуты, но гол Ни-
колы Бареллы спас хозяев от 
провала — 1:1.

С поражения стартовал в 
Лиге чемпионов действующий 
обладатель трофея «Ливер-
пуль». Английский клуб проиг-
рал в гостях «Наполи» (0:2). 

Матч с самой громкой выве-
ской прошел в Дортмунде, где 
«Боруссия» принимала «Барсе-
лону». Немцы создали достаточ-

но моментов хотя бы для одного 
гола, но забить так и не смогли 
(0:0). Главным неудачником ве-
чера стал Марко Ройс, не забив-
ший пенальти и упустивший 
сразу несколько шансов у чу-
жих ворот. 

С ничьей в Лиге чемпионов 
стартовал «Зенит». Питерский 
клуб сыграл в гостях вничью с 
французским «Лионом» — 1:1. 
В другом матче этой группы 
«Бенфика» уступила на своем 
поле «РБ Лейпцигу» из Герма-
нии — 1:2.

Ну а одним из героев первого 
тура группового этапа Лиги 
чемпионов стал 19-летний нор-
вежский форвард «РБ Зальцбур-
га» Эрлинг Холанд, оформив-
ший хет-трик в матче с бельгий-
ским «Генком» (6:2). 

С начала сезона «Аякс» провел 
во всех турнирах 11 встреч и забил 
в них 28 мячей.

Наталия Гончарова стала лучшим бомбардиром у россиянок.

«Психологически я все та же. Все та 
же Маша, которая трясется перед 
планкой. Так и должно быть».

А К Ц Е Н Т

Первый мяч «Аякса» в нынешней Лиге 
чемпионов забил бывший лидер 
московского «Спартака» Квинси Промес

НОВОСТИ 

Объявлены 
призовые 
ЧМ по легкой
атлетике

ЗА РЕКОРД
НАДБАВКА
Илья Зубко

Международная ассоциация 
легкоатлетических федераций 
(IAAF) обнародовала размеры 
призовых выплат спортсменам 
на чемпионате мира. Турнир 
пройдет с 27 сентября по 6 ок-
тября в катарской Дохе.

Общий призовой фонд чем-
пионата составит 7 миллионов 
530 тысяч долларов США. Са-
мые большие премиальные по-
лагаются чемпионам в индиви-
дуальных дисциплинах. Каж-
дый из них получит по 60 тысяч 
долларов. Серебряный призер 
может рассчитывать на 30 ты-
сяч, бронзовый — на 20. Всего 
же выплаты предусмотрены ат-
летам, занявшим места с перво-
го по восьмое. Попадание в 
восьмерку лучших оценивается 
в 4 тысячи долларов. 

Призовые в эстафетах чуть 
иные. 80 тысяч за победу, 40 — 
за второе место, 20 — за третье. 
Правда, эти деньги полагаются 
на всю команду.

Отдельные бонусы предус-
мотрены за мировые рекорды. 
Они составят внушительные 
100 тысяч долларов. 

Билеты на матч 
Кипр — Россия 
раскупают 
очень быстро

ПОДДЕРЖКУ
ОБЕСПЕЧАТ
Иван Ильин

Больше половины билетов в го-
стевой сектор на матч отбороч-
ного турнира Евро-2020 между 
сборными Кипра и России уже 
раскуплены. Игра состоится 
13 октября в Никосии.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Российского футболь-
ного союза, болельщикам го-
стей выделена квота в 2500 
мест. С учетом того, что стади-
он ГСП, где состоится матч, 
вмещает около 23 тысяч чело-
век, цифра весьма внушитель-
ная. Стоимость одного билета 
составляет 840 рублей. О стар-
те продаж было объявлено в 
прошлую пятницу, и уже боль-
ше половины билетов раску-
плено. Так что можно уже сей-
час не сомневаться, что поддер-
жка на Кипре у российской 
сборной будет мощная.

Напомним, что чуть ранее, 
10 октября, в «Лужниках» ко-
манда Станислава Черчесова 
встретится с Шотландией. Не 
исключено, что игра в Никосии 
станет для россиян определяю-
щей. При удачных раскладах по 
ее итогам сборная России мо-
жет досрочно обеспечить себе 
место на футбольном Евро. 

Скончался 
экс-футболист 
«Зенита» 
Риксен

ОКОНЧЕН 
МАТЧ
Кирилл Ветров

Вчера после продолжительной 
болезни ушел из жизни извест-
ный футболист Фернандо 
Риксен. Ему было 43 года.

Голландский полузащитник 
играл за питерский «Зенит» 
с 2006 по 2009 год, и в составе 
«сине-бело-голубых» завоевал 
главные трофеи в своей карьере 
— Кубок и Суперкубок УЕФА, 
а также стал чемпионом России. 
Также он несколько сезонов 
провел за «Глазго Рейнджерс», 
с которым дважды брал «золо-
то» чемпионата Шотландии.

В 2013 году врачи поставили 
Фернандо редкий и страшный 
диагноз — боковой амиотрофи-
ческий склероз. Это неизлечи-
мое заболевание центральной 
нервной системы, которое при-
водит к параличу и атрофии 
мышц. Болезнь прогрессирова-
ла постепенно — Риксен утра-
тил способность самостоятель-
но передвигаться, а затем пере-
стал говорить. В последний раз 
на публике он появился 28 
июня, когда устроил прощаль-
ный вечер в отеле Глазго. При 
этом Фернандо никогда не сда-
вался и подчеркивал, что наме-
рен бороться до конца. Но бо-
лезнь оказалась сильнее. 

Лига чемпионов: новости и 
онлайн-трансляции на сайте
rg.ru/sujet/6230 
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